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Gran día para la democracia
Como el día de ayer 

estaba radiante a todo sol, 
Ricardo Lagos, en los 
momentos de ir a votar al 
Liceo de Aplicación, tam
bién estuvo brillante y lo 
que es mejor, comedido y 
piropero. Como era natu
ral, debió abrirse paso 
entre un cerco humano, 
para poder llegar a la mesa 
donde depositó su voto. 
Pero no perdió el tiempo. 
Saludó de mano y abrazos 
a cuanto entusiasta concer- 
tacionista se le acercó. En 
eso estaba, cuando divisó a 
Carlos Briones, viejo 
baluarte socialista, que fue 
nada menos que ministro 
del Interior y Vicepresiden
te del régimen de Salvador 
Allende.

“Mira donde está Garlitos” 
-le dijo al senador Silva 
Cimma que lo acompañaba- 
y abrió sus brazos para 
confundirse en un estrecho 
abrazo con Briones. “Este 
hombre, informó a sus 
acompañantes, fue brillante 
Vicepresidente de Chile, pero 
nunca dejó de lado su gran 
modestia”. Después lo cercó 
la prensa. Y sin titubeos 
expresó: “Estoy contento, 
muy contento. Tenemos un 
hermoso día de sol, la gente 
está acudiendo en gran 
cantidad para votar en las 
primarias y todo indica que 
sera una fiesta para los que 
queremos de verdad a este 
país. Es un gran día para la 
democracia, es un gran día 
para la Concertación”.

MUJERES EN JAQUE
Un gigantesco y hermoso pastor 

alemán, que no fue informado 
oportunamente que el local que cuida 
iba a ser ocupado para realizar las 
votaciones primarias de mujeres, con 
el pelaje erizado, los colmillos pelados 
y a ladrido limpio, impidió que se 
constituyeran las mesas antes de las 9 
de la mañana de ayer, en el Liceo de 
Niñas Paula Jaraquemada, de la 
comuna de Recoleta. Lo que pasó fue 
muy simple. Los encargados de la 
vigilancia del colegio olvidaron la 
votación y dejaron en la noche al 
agresivo perro suelto, para cuidar el 
establecimiento. El pastor cumplió al 
pie de la letra su misión y no dejó 
entrar a nadie. Las apoderadas y 
votantes se murieron de susto y 
estuvieron esperando y protestando 
por el inconveniente, mucho más de 
media hora. Felizmente llegó el 
cuidador, acarició la cabezota del 
enorme perro y lo encerró en su canil. 
La votación comenzó de inmediato.
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Diputados viajarán a Perú■HSa Intensas gestiones realizarán ios diputados socialistas Fanny Pollarolo y Juan Bustos, para que lUfiíl el gobierno presione al presidente peruano, Alberto Fujimori para que acate el fallo de la Corte Interamericana de Derechos Humanos de la OEA, el que declaró inválido el proceso que condenó a cuatro chilenos. Asimismo, anunciaron que durante este mes una delegación de parlamentarios chilenos viajará al vecino país para conocer en terreno la situación que afecta a los detenidos, y sostendrán conversaciones con el "defensor del pueblo" del Peni. Además, se reunirán con la comisión de Derechos Humanos de la Cámara de Diputados para que exprese su preocupación al presidente Eduardo Freí, con el fin de solicitarle un conjunto de medidas para conocer cómo se va a respetar esta sentencia.
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Lavm está hasta la coronilla con 
pelambres de "consulta vacuna"

El sheriff de Las Condes y 
candidato presidencial de la 
Alianza por Chile, Joaquín 
Lavín, ayer desmintió que 
sus consultas populares sean 
un chanchullo hediondo de 
muía, asegurando que son 
un nuevo estilo de planificar 
los programas de Gobierno.

Consultar a la gente cuá
les son sus problemas es una 
práctica que he llevado a 
cabo desde que soy alcalde 
de Las Condes, la que me 
ha dado muchos resultados, 
Pues es la democracia en

acción. Además, quiero ini
ciar mi campaña en base a 
un mandato popular”, dijo 
el ‘Joaco”.

Tras anunciar que hoy 
dará a conocer las diez 
medidas que a la gente más 
le urge solucionar, Lavín 
recordó que en las consultas 
populares no se incluyó el 
tema de los derechos huma
nos, “por cuanto es necesa
rio buscar un consenso más 
amplio para resolverlos”.

Consultado respecto a las 
discrepancias que existen al

interior de su comando res
pecto a la cifra exacta de 
consultas, Lavín dijo que no 
hay diferencias, asegurando 
que el número al callo de 
consultas es un millón 800 
mil. “Esa es la realidad”, 
añadió.

En la misma, dejó bien en o 
claro que sus famosas con- = 
sultas no tienen na’ que ver 
con las primarias de la Con
certa en cuanto a la canti
dad de votantes, “porque 
son realidades muy diferen
tes. Las primarias se realiza
ron para elegir al candidato 
único de la Concertación y 
las consultas populares, para 

। saber cuáles son los proble- 
I mas de la gente”, señaló

Lavín.
Agregó que “lo importan

te es que hoy cuento con 
una base de millones de opi- 
niones de chilenos para
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estructurar mi programa de 
Gobierno. Eso es lo que de 
verdad me importa, no las 
cifras".

Respecto a la candidatura 
de Lagos, el sheriff de Las 
Condes señaló que siempre 
pensó que se las tendría que 
ver con él de cara a las elec
ciones presidenciales.

“Le hago un llamado a 
Lagos, a sus partidarios y a 
mis adhérentes, a que nues
tras campañas se centren en 
el futuro y no caigamos en 
descalificaciones y miremos 
hacia atrás”, dijo.

El tollo se lo mandó tras 
visitar el Centro Cívico de 
Atención Integral para fami-

lias de sectores medios de 
Las Condes, donde los 
cabros chicos, lotos y las 
mamis se capacitan para 
mejorar su oficio y apren
den a iniciar sus negocios, 
permitiéndoles obtener un 
empleo ante la peliaguda 
crisis económica que azota a 
Chilito.



huelen c
73.

C
M |

La diputada Lily Pérez llamó a no dar boleto a los sectores de Ricardo 
Lagos que están intentando descalificar y atacar al candidato Joaquín Lavín.

Hará “oposición moderada”, jura 

RN coquetea a barra que 
quedó picota en primarias

Ni corta ni perezosa, la diputada de Renovación Nacio
nal Lily Pérez, en compañía del experto en materias 
internacionales, Pedro Daza, y Félix Viveros, aseguró ayer 
que tras el triunfo de Lagos en las primarias, su colectivi
dad se convertirá en la alternativa que reunirá a la gran 
mayoría de chilenos que se inclinan por el espectro polí
tico de centro y que encamará con realidad el candidato 
Joaquín Lavín.

La Lily dijo que la gente ya está cansada de campañas 
de desprestigio y del terror a la cual, en su opinión, adhi
rió el sector de Ricardo Lagos, tras sus ataques al chan
cho contra Joaquín Lavín.

La parlamentaria señaló que su partido se metió en la 
onda de trabajar y no entrar al terreno de las peleas y des
calificaciones. “Nosotros queremos una campaña donde 
se debatan ideas. Para nosotros, Ricardo Lagos no es Sal
vador Allende ni tampoco Joaquín Lavín, Augusto Pino- 
chet. Esta es una campaña del presente y del futuro y no 
del pasado y el terror”, indicó.

La diputada pidió a todos los chilenos que estén ojo al 
charqui con esas maniobras distractivas, añadiendo que 
es el momento para debatir ideas que apunten a conocer 
qué opinan los candidatos presidenciales sobre los temas 
de salud, educación y delincuencia y quiénes serán más 
eficientes en solucionar los problemas de la gente.

Félix Viveros indicó, por su litro, que la colectividad 
encarnará los deseos de todos quienes están choreados 
con el estilo tradicional de hacer política en esta copia 
feliz del Edén y que no ven una opción clara en la alter
nativa de centro-izquierda que encarna Lagos.

La parlamentaria indicó que para ganar las elecciones 
en diciembre, el partido trabajará como una oposición 
moderada, abierta y positiva destinada a aguachar a los 
sectores que tradicionalmente dieron los votos a la Con- 
certación, brindándoles los espacios que ellos andan bus
cando en el centro de la política chilena.
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Pretenden obligar a Fujimori a respetar fallo de Corte

Diputados viajarán a Perú 
para apechugar por presos

Los diputados socialistas 
Fanny Pollatolo y Juan Bus
tos informaron ayer que 
pedirán al gobierno su inter
vención en el problema que 
afecta a cuatro chilenos pre
sos en Perú por terrorismo, 
beneficiados por una resolu
ción de la Corte Interameri
cana de Derechos Humanos 
para que se Ies repita el jui
cio.

también anunciaron que 
preparan sus maletas para 
viajar antes de fin de mes al 
vecino país con la idea de 
conocer en terreno la situa
ción que afecta a Jaime Cas
tillo Petruzzi, María Concep
ción Pincheira, Lautaro 
Mellao y Alejandro Astorga, 
quienes -según el tribunal 
interamericano- deben ser 
sometidos a un nuevo proce
so, decisión rechazada de

raíz por el presi Alberto Fuji
mori.

Castillo, Pincheira y 
Mellao cumplen condena 
perpetua, mientras que 
Astorga, una pena de 30 
años por el delito de terro
rismo, agravado con el cargo 
de traición a la patria, lo que 
en opinión de ambos parla
mentarios es insostenible, 
puestos que se trata de ciu
dadanos chilenos y no 
peruanos.

Aclarando que no defien
den actividades extremistas, 
sino que sólo los derechos 
humanos de los detenidos, 
recordaron que la Corte 
fundamentó su resolución 
en la necesidad de un proce
so justo para los compatrio
tas recluidos en cárceles 
peruanas.

Además, los parlamenta

rios manifestaron su julepe 
por la negativa de Fujimori a 
acatar el fallo del tribunal 
dependiente de la Organiza
ción de Estados Americanos, 
y añadieron que Perú está 
obligado a cumplirlo, de 
acuerdo al pacto de San José 
de Costa Rica, firmado por 
Chile y el país vecino.

Adelantaron que tomarán 
contacto con el Defensor del 
Pueblo del Perú para que 
haga lo posible con el fin de 
que la Corte Suprema de ese 
país reconozca la decisión y 
obligue a Fujimori a respe
tarla.

Asimismo, solicitarán que 
la Comisión de Derechos 
Humanos de la Cámara Baja 
parle con su similar peruana 
para que interceda ante la 
Suprema de la nación norti
na con el mismo fin
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Los diputados socialistas Fanny Pollarolo y Juan Bustos tienen listas las maletas para viajar a Perú, con la idet 
_de_rochar ej e_stado en que se encuentran los chilenos presos.
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Explicó que, por ejemplo, 
en el proceso de tarificación 
de los servicios viene incorpo
rado las presuntas inversiones 
del tratamiento de aguas servi
das, lo que no está incluido en 
el proyecto de ley.

Frente a la posibilidad d 
que se repita en el suministro 
de agua, lo sucedido con el sis
tema eléctrico, el diputado 
Jiménez dijo que “el castigo a 
las acciones del gobierno - 
reflejado en el resultado de las 
primarias, donde la DC per
dió por paliza- es porque no 
escucha a la gente. ¿Cual es el 
apuro de privatizar en las pos- 

, trimerías de su mandato -
Por su litro, el doc Carlos 

Olivares preguntó qué iba a

Condoros de eléctricas le hacen 
sombra a privatización de EMOS

i DC Luis fallas parecidas a las eléctricas . P Navia y Conchah,
Los diputados DC Luis » DOr eiempi0, de Cerro n0

Pareto, Jaime Jiménez y Carlos 
Olivares denunciaron ayer 
que el proyecto de ley regula- < 
torio de las sanitarias vera la 
luz con los mismos defectos 
que el antiguo marco que 
regía a las eléctricas, por o 
que pidieron a Don Lalo 
retrasar en al menos un ano el 
proceso de privatización de 

EMOS. . .
El 11 de junio se deben 

abrir las propuestas publicas y 
en octubre la empresa tendría 
que ser traspasada al consor
cio ganador, según el calenda
rio del Gobierno.

Pareto señaló que existen 
antecedentes de que el marco 
regulatorio de las sanitarias es 
altamente deficiente y tiene

entre otras comunas pop, no 
tenga plata para pagar la 
eÜlagua.-iSeh^na

que EMOS hoy tiene una utili
dad anual cercana a los 100 
millones de dolares, billeton , 
que va directamente al bols lio | 
de la Corfo para tapar los 
hoyos de otras empresas defi
citarias. “¿Qué va a hacer sin 
ese dinero?”.

Pareto enfatizo que ell 
cumplían el deber de manifes
tar lo que han dicho los presi- 

. dentes de todos los partidos 
de la Concertacion, que 
EMOS no debe privatizarse. 
“El agua no”.

— — ^rTLrCkTñüvares, diputados demos pidie- 
Jaime Jiménez, Luis Pareto y ¡ón de EMOS por un año para

Don Lalo que retrase la privatización ae

£MOS será de
Don Lalo y advirtió sobre los 
peligros que podrán provocar 

. en la gallada la onda venta de 
i las sanitarias, puesto que los 

privados no les va a interesar 
subir el precio del agua.

ron a 
ver como

También los comunachos

En tanto, el partido comu
nista, a través de su caporal, 
Gladys Marín, señaló que toda 
la responsabilidad de la pnva-
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Quieren informes reservados sobre ‘‘facilidades” otorgadas a autoridades

Exigen a ministro de Defensa contar la 
firme sobre parlamentarios "pata loca" 

una autoridad política noSeñalando que la ley pare
ja no es dura, la diputada 
María Angélica Cristi (RN) 
dijo ayer que solicitará al 
ministro de Defensa Nacio
nal, José Florencio Guzmán, 
que envíe un informe a la 
Cámara de Diputados sobre 
el número de condoros y 
transgresiones a la ley que 
han protagonizado los hono
rables integrantes de ese 
poder del Estado cuando 
meten la chala a fondo en 
las carreteras de esta copia 
feliz del Edén, a fin de apli
carles una dura teja, sean del 
partido que sean.

Carabineros dispone de 
un libro reservado en el que 
deja constancia de las “facili
dades” otorgadas a autorida
des cuando han transgredi
do alguna norma de tránsito, 
esto es, las infracciones no 
cursadas a quienes han pedi
do disculpas con respeto.

Es esta información, a la 
que se suman los casos en 
que los parlamentarios se 
han portado “prepos” con los 
polis, la que exige la Cristi 
sea puesta en conocimiento 
de la Cámara -a través de la 
cartera de Defensa-, para 
aplicar sanciones éticas a los 
responsables.

La chiquilla, admitiendo 
que ella tampoco puede 
lavarse las manos en este 

asunteque, señaló que los 
diputados no sólo deben 
serlo, sino que parecerlo, 
pues deben constituir un 
buen ejemplo para el resto 
de los sociales que viven en 
este terruño.

La Cristi se fue en la dura 
luego que Carabineros y 
toda la comunidad nacional 
vio cómo los diputados 
democratacristianos, Tomás 
Jocelyn-Holt, quien fuera 
sorprendido a 174 kilóme
tros por hora y sin licencia 
de conducir, condoros que 
para el resto de los mortales 
significan irse detenido, y 
Andrés Palma, a 149 kilóme

La diputada de Renovación Nacional María Angélica Cristi dijo que no 
puede existir sólo la boca ancha del embudo para algunos y para el resto la 
más angosta, refiriéndose a los condoros de sus coleguitas de trabajo.

tros, quien también se puso 
prepo con Carabineros y los 
ágiles de la prensa.

La parlamentaria indicó 
que este tipo de hechos sólo 
contribuyen a desprestigiar 
mucho más la labor que ejer
cen los diputados de la 
República, porque dan a 
entender que la boca ancha 
del embudo sólo funciona 
para algunos y la más angos
ta para el resto de la barra 
pop.

Abuso de poder
También dijo que la 

democracia se construye 
sobre una la base de un esta
do de derecho en el cual 

puede amedrentar a otras 
autoridades cualquiera sea el 
cargo que ostente. “Las ofen
sas a Carabineros son una 
falta grave y la actitud asumi
da por un parlamentario 
debilita el principio de auto
ridad e inhibe el cumpli
miento de su deber, pues a 
la larga son sumariados, 
cuestionados y hasta pueden 
correr el riesgo de ser dados 
de baja. ¿Qué sentido ten
dría, entonces imponer auto
ridad a otra autoridad, si ésta 
va a tener la posibilidad de 
castigar a quien le hace un 
cargo?”, preguntó.

La Cristi dijo que los con
doros de sus coleguitas atraje
ron toda esta atención debido 
a que simplemente hubo 
abuso de poder y prepotencia 
contra Carabineros, quienes 
nada más cumplían con su 
deber.

Consultada sobre el hecho 
de que parlamentarios de 
derecha se hayan agarrado a 
combos con oficialistas en el 
Congreso Nacional y que 
nadie haya pedido disculpas, 
dijo que criticaba esas movi
das y que ese condoro no 
tenía nada que ver con las 
transgresiones a la ley en que 
cayeron los honorables a 
quienes Carabineros sor
prendió en vivo y en directo.
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Jetazo de Diputados 
recomienda olvidarse 
de santos en la corte

Golpeando la
diputado y pnncipal de la dd Parlamen-
Cámara Baja, Carlos Monte , r urrktativa.
fustigó y criticó a los honora
bles que meten chala a 
fondo a sus tocos y luego se 
agarran con Carabineros 
cuando éstos les pasan los 
respectivos partes, “porque 
los parlamentarios deben 
tener un comportamiento 
ejemplar”.

De pasada extendió sus 
dichos a los respetables que 
el 21 de mayo decidieron 
resolver sus diferencias con 
sus pares de la Concertacion 
a combo limpio y se dieron 
el gusto de aportillar el dis
curso de Don Lalo a puros 
chillidos.

Montes destacó la necesi
dad de fortalecer las estruc
turas del poder público y 
resaltó que movidas corno las 
anteriores, en que senadores 
y diputados salen en los

LA CUARTA'
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to y su función legislativa.
Hizo también la diferencia 

entre el comportamiento de 
los honorables de oposición 
V el de los diputados Andrés 
Palma, a quien pillaron en la 
Ruta 68, que une Sanuago y 
Valparaíso, conduciendo su 
toco a 149 kilómetros por 
hora, y Tomás Jocelyn-Holt, 
que maneja su tonto Volvo 
sin licencia, puesto que estos 
dos últimos han pedido dis
culpas públicas por su para
da y han adelantado que se 
someten a los dictámenes de 

, los respectivos tribunales.
En cambio, los honorables 

buenos para dar coscachos 
no han dicho nada -enfatizo 
Montes-, al precisar que los 
“diputados no tenemos privi
legios de ninguna clase y, 
más aún, nuestros deberes 
como representantes de la 
gente nos obligan a un com
portamiento de ciudadanos

ra Baja adelanto que la pró
xima semana analizaran la 
manera de reparar e daño 
infringido a Don Talo y 
Cuerpo Diplomático el 21 
de mayo, “pues el país aun 
espera una disculpa, y abor
daremos situaciones como 
las ocurridas esta semana en 
la Ruta 68 para evitar su 
repetición .

El capo de la Cámara recomendó 
a los honorables olvidarse de sus 
supuestos privilegios y comportar
se a la altura de sus cargos.
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PARA VER situación judicial de cuatro chilenos condenados

Diputados viajarán a PeruEn los próximos diez 
días, una delegación de di
putados socialistas viajará 
a Perú para enterarse de 
las medidas que Chile debe 
adoptar para hacer cum
plir el dictamen de la Corte 
Interamericana de Dere- . 
chos Humanos (CIDH) que 
condena al Estado peruano 
como responsable de viola
ciones de los derechos hu
manos de los cuatro chile
nos presos y condenados a 
presidio perpetuo en ese 
país.

Esta es sólo una de las 
gestiones anunciadas ayer 
por los diputados de ese 
partido, Fanny Pollarolo y 
Juan Bustos, al expresar su 
malestar por las declaracio
nes formuladas por el Presi
dente de ese país, Alberto 
Fujimori, que calificó de in
aceptable la resolución de la 
CIDH y la invalidó por con
siderar que transgrede la 
Constitución del Perú.

Los parlamentarios ma
nifestaron su satisfacción 
por esta sentencia “categó
rica e inapelable” que dis
pone declarar la invalidez 
del proceso contra Jaime 
Castillo Petruzzi, María 
Concepción Pincheira, Lau-

taro Mellado y Alejandro As- 
torga; que exige un nuevo 
juicio con observancia del 
debido proceso legal y que 
además asegura el goce de 
los derechos consagrados a 
todo ser humano.

Además anunciaron que 
propondrán a la Comisión 
de Derechos Humanos de 
la cámara baja que solicite 
al gobierno gestiones ante 
las autoridades peruanas 
para conocer cómo se va a 
respetar esta sentencia y 
cómo se modificará la acti
tud de Fujimori. “El Estado 
chileno tiene la obligación 
de actuar, no puede ponerse 
al margen de su propio com
promiso”, dijo la diputada 
Pollarolo, al recordar el tra
tado de San José de Costa 
Rica al que Chile adhirió.

Según Bustos, “es grave 
que después de firmar un 
compromiso de vinculación, 
ahora el Presidente del 
Perú diga que no acatará 

, este fallo cuando se señala 
t la inexistencia de un debi- 
. do proceso”. Pollarolo, en

Los diputados Fanny Pollarolo y Juan Bustos anunciaron que irán a 
Lima para ver la situación de cuatro chilenos presos y condenados 

en Perú.
tanto, señaló que “este des
acato junto con poner al 
Estado peruano al margen 
de la juridicidad interna
cional deshonra el honor 
del Perú”.

Aclararon que estas ac
ciones no significan estar a 
favor del terrorismo, sino 
que están por el respeto a 
los DD .HH. y “toda persona 
tiene derecho a gozar de un 
proceso judicial, cualquie-

ra que sea el delito cometi
do”.

Los parlamentarios 
también señalaron que las 
condiciones en las que es
tán los cuatro chilenos vin
culados al Movimiento Re
volucionario Túpac Ama
ra, son infrahumanas, pre
cisando que el penal de 
Puno, en la que se encuen
tran, “es una cárcel de ex
terminio”.

Revuelo en 
Lima 
por sentencia 

Afp 
LIMA

Perú sigue dividido este 
sábado entre acatar o 
rechazar el fallo de la Corte 
Interamericana de Derechos 
Humanos (CIDH), que 
benefició con un nuevo 
proceso y con el pago de 
una indemnización de 
10.000 dólares a cuatro 
chilenos condenados a 
perpetuidad en Perú por 
terrorismo.

El impacto del fallo, 
revelado el jueves pasado, y 
rechazado categóricamente 
por el Presidente peruano 
Alberto Fujimori, repercutió 
en todos los sectores de la 
sociedad peruana, que sufrió 
el terror desatado en los '80 
y '90 por Sendero Luminoso 
(maoísta) y el MRTA 
(guevarista).

Desde el hombre de la 
calle hasta la clase política, 
pasando por la prensa, una 
ardua discusión separa a los 
peruanos en un tema que 
parece adquirir carices 
electorales y que podría 
tener repercusiones 
internacionales si prospera el 
pedido de un sector del 
gobierno de denunciar el 
pacto de San José.

La preocupación central 
del gobierno es que este 
fallo produzca un efecto 
dominó y abra las puertas 
para revisar otras sentencias 
a jefes de Sendero y el 

I MRTA condenados por 
I tribunales militares bajo una 
I legislación especial.
| Los chilenos, que desde 
| 1994 purgan sentencias de 
| por vida en cárceles de 
I máxima seguridad peruanas,, 
I son Jaime Castillo Petruzzi, 
I Lautaro Mellado Saavedra, 
I María Pincheira y Alejandro 
I Astorga Valdez, condenados 
I por “traición a la patria” por 
| un tribunal militar “sin rostro”.
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Iván Delgado
VALPARAISO

La delegación por el 
derecho a voto de los 
chilenos residentes en 
el exterior expresó su 
confianza que, en los 
próximos meses, el 
Parlamento 
despachará un 
proyecto que les 
□torgue esa facultad. 
Aclararon que les 
interesa sufragar en la 
elección presidencial 
iel año 2005.

Luciano Rodrigo, 
Juan Antonio Garrido 
/ Eduardo Valenzuela 
se reunieron con 
diputados y senadores 
de las diversas

Chilenos del exterior quieren votar el 2005
tendencias para 
manifestarles sus 
inquietudes.

La delegación 
representa a los 
comités de chilenos 
residentes en Francia, 
Argentina, Bélgica, 
Canadá, España, 
Holanda, Yugoslavia y 
Suiza.

Rodrigo, 
actualmente residente 
en Francia, dijo que 
los parlamentarios 
nos han acogido muy 

bien y una mayoría 
aplastante de ellos 
están de acuerdo con 
el principio de que 
este es un derecho que 
se les debe otorgar a 
quienes viven afuera”.

Recordó que existe 

un proyecto en tal 
sentido que fue 
aprobado por la 
Cámara de Diputados 
y que se encuentra 
empantanado”. Dijo 

que el gobierno se 
comprometió a 
agilizarlo y que la 
iniciativa debería 
llegar en las próximas 
horas al Senado.

Sostuvo que la idea 
del gobierno es que el 
proyecto termine su 
tramitación en el 
Congreso Nacional y 
promulgado como Ley 
de la República en el 
mes de septiembre 
próximo.

Rodrigo dijo que, 
sin embargo, los 
chilenos residentes en 

el extranjero no 
podrían votar en las 
próximas elecciones de 
diciembre, lo que “no 
es nuestra intención 
tampoco”. Planteó que 
ellos desean que 
primero esto sea legal 
y “votaremos para la 
elección del año 2005 y 
no para ésta”. Agregó 
que lo importante es 
que el principio sea 
acordado .

Sobre la 
importancia de votar 
en las elecciones, 
señaló que de los cerca 
de /00.000 chilenos 
residentes en el 
extranjero hay una 
gran mayoría que 
sigue tan chileno como 
siempre y están 

siempre preocupados 
de lo que pasa en el 
país y “no sé si votan a 
la derecha o la 
izquierda, pero sí que 
son activamente 
chilenos”. Ellos, 
indicó, siguen 
comiendo empanadas 
y tomando vino tinto, 
vinculados a su tierra.

La delegación sólo 
tuvo algunos reparos 
con representantes de 
la UDI, quienes les 
manifestaron que 
puede ser peligroso 
otorgarles el derecho a 
voto a los residentes 
en el extranjero 
porque pueden definir 
una elección, ya que 
ellos favorecerían a la 
Concertación.
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LAS VISIONES! J de Gémines y el CERC

¿Pop qué le ganó Lagos a Zaldívar?

Passicot, gerente general de Gémines, hubo “una alta abstención” en las primarias.
' 7 . . .....

terror”.
-, opina que Zaldívar desplegó una contraproducente “campaña del

Andrés Passicot Carlos Huneeus
Leticia Soto 
SANTIAGO

Ajuicio de Andrés 
Passicot, gerente gene
ral de Gémines, hay tal 
cantidad de factores que 
incide en la decisión 
personal de cada uno de 
los votantes, “que es 
difícil tabular si la 
campaña agresiva de la 
DC como factor para 
variar el resultado fue 
determinante para el 
ganador de estas prima
rias. Yo no tengo ele
mentos para hacerlo 
porque creo que a la 
gente en este país le 
gustan distintos estilos. 
Por ejemplo, hay gente 
a la que le gusta la 
agresividad y a otros 
no”, precisó.

“Entonces, los en- 
cuestadores nunca 
podemos estar seguros 
de por qué la gente 
reacciona de tal o cual 
manera con su voto. No 
hay encuesta capaz de 

poder explicar eso y 
probablemente ni los 
propios candidatos lo 
saben. Ellos se mantie
nen en la incertidumbre 
hasta el final. Creen 
haber transmitido un 
mensaje atractivo para 
la gente, pero de repen
te no lo es tanto”.

Pese al complicado 
escenario de estas 
primarias, en Gémines 
están muy contentos 
con su muestra. Según 
Passicot, en los resulta
dos de todas las encues
tas que habían hecho 
con antelación a la 
elección, se perfilaba 
una victoria amplia de 
Ricardo Lagos.

“Ahora, si se mira 
con más detalle su 
triunfo, éste fue más 
amplio de lo que había
mos pronosticado y esa 
es la misma lectura que 
debe hacerse de otras 
encuestas que regular
mente están siguiendo 
el proceso electoral, 
pese a la alta absten

ción de un padrón que 
yo creo que debe haber 
sido de más de siete 
millones de habitantes 
y del que fue a votar 
sólo un millón 400 mil 
personas”, indicó 
Passicot.

Su conclusión es que, 
en este episodio, las 
encuestas salieron bien 
paradas, pese a que el 
tema era sumamente 
complicado para los 
encuestadores, porque 
se trataba de un evento 
electoral que se celebra
ba por primera vez en el 
país, era una votación 
voluntaria “y estamos 
acostumbrados a que 
sean obligatorias”.

Lo valioso de esta 
experiencia, asegura 
Passicot, es que en una 
futura elección prima
ria, los encuestadores 
contarán con mucha 
más información y 
muchos más elementos 
que deberían conducir a 
resultados más precisos 
todavía.

Leticia Soto 
SANTIAGO

Para el director del 
Centro de Estudios de 
la Realidad Contempo
ránea (CERC), Carlos 
Huneeus, la gran 
diferencia de votos 
alcanzada por Ricardo 
Lagos respecto de su 
contendor de la DC “se 
puede atribuir a errores 
garrafales cometidos 
por la campaña de 
Andrés Zaldívar, parti
cularmente en el inten
to de buscar el voto de 
derecha, que demostró 
que tuvo el efecto 
exactamente inverso. 
Mucha gente que habría 
votado por él prefirió 
votar por Ricardo Lagos 
en señal de protesta”.

Huneeus precisa que 
no le sorprende para 
nada que haya ganado 
Lagos, ya que así lo 
indicaron siempre sus 
encuestas, aunque 
admite que no esperaba 

una diferencia tan 
grande. “La única 
encuesta que dio resul
tados sobre las prima
rias fue la nuestra, a 
comienzos de abril, y en 
esa oportunidad apare
cía más o menos una 
diferencia de 58 a 38 
para Lagos y Zaldívar, 
respectivamente.
Entonces, ya estaba 
absolutamente conven
cido de que Andrés 
Zaldívar no le podía 
ganar”.

Respecto de la discre
pancia que se encuentra 
dentro del resultado y 
la encuesta misma, 
Huneeus precisa que 
“se puede atribuir a un 
motivo concreto que 
ocurrió exactamente en 
el tiempo intermedio 
con la campaña del 
terror de Zaldívar”.

“Esa es la relevancia 
-explica Huneeus-, 
porque al momento 
antes de iniciar esa 
campaña del terror, la 
diferencia era 58 a 32 y 

al finalizarla y llegar al 
momento de la elección, 
se produjo el efecto 
contrario y aumentó la 
diferencia”. Su impre
sión es que, al final de la 
campaña, “un segmento 
de votantes de Zaldívar 
se decidió por Lagos”.

Este fenómeno 
puntual demuestra, a 
juicio de Huneeus, “que 
la persona del ahora 
candidato de la Concer- 
tación tiene una capaci
dad de mover a una 
buena cantidad de 
votantes que en sí están 
por otro, y desde ese 
punto de vista, creo que 
un alcalde de una 
comuna adinerada de 
Santiago (Joaquín 
Lavín) es un mal candi
dato, frente a un ex 
ministro de Obras 
Públicas que recibe el 
apoyo de casi 900 mil 
chilenos que votaron en 
9 horas y no como los de 
las consultas de Lavín, 
que lo hacen a lo largo 
de varios meses”.
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’’ra «»tar accWentes tfe
SANTIAGO motonzados. U °S por Profesionales del trán T 

- A  •. S1M ar „ UC1 Lian- __  , .
El diputado de la De 

cTwalkCriStÍanaPatrt- 
min ,i ^er anunció ayer 
^tePd?raalgObÍerno“trá- 

te de urgencia” para los 
P^oetos que introducen 
medidas de seguridad adi-

Accidentes 
que cuestan 

la vida a 
unos dos mil 
conductores 

al año en
Chile, 

podrían 
reducirse 

notoriamente 
si los 

vehículos 
contaran con 
elementos de 

seguridad.

pj"“““ mañana
Pedirá al ministro Secre
tano General de la Presi
dencia, John Biehl el en 
'ao al Congreso del proyec
to de ley que establecedlas 
Agencias Estándares de 
Conducción. Estas agem 
«as serian conformadas

sito Pvr°fe®!onales del trán- 
nanL« 6 aS Se traspasa- 
cos oua kXamenes prácti- 
cos que hoy son controla- 
estaPfr °S municiPÍos. De 
que lo«™3/6 verífíoaría 
habi d J0n?UCt0res estón 
habilitados, tengan Jas con
diciones humanas y ]as 
destrezas necesarias para 
poder conducir.

tránsito
se obtienen las licencias 
de conducir, indicando que 
solo el 10% de estas solici
tudes es rechazada, mien
tras que en países

rancia y Holanda esta 
cifra es del orden del 45% 
No es casual que en e 

tPesV9°%delosacNden 
tes tengan su origen en
fallas humanas”, dijo

Patricio Walker señaló 
que este martes, en¿ Co 
i7gS,deTja-portesde 
se tra^ DiPutados, 
se tratara nuevamente e 
Proyectoqueestablecenor 
mas adicionales de seguri
dad para el interior de los 
vehículos. En él se incon 
poran nuevas normas de segundad como la prohí 
icion de que menores sean 

tosdeJartfad°SenIosasien- 
cos delanteros.

. Además, con esta ini- 
disfIVL seeliminaríael uso 
distnbucion, venta e im’ 
Portación de los detectores'

lÍiÍAdfíreS’ POrque “bur- 
dectlCaCladelaaccióu 
t 615 ?blneros en eI con
trol de la velocidad”
rá T,artes se revisa- 
a, en la Comisión de Ha

cienda de la Cámara el 
Proyecto que rebaja el im 
mórifOalJUjOenl°sauto- 
SdereS’DeSTaprobado’ 
cm t °£a?anlasfrauqui- 
exTsteÍ11 anaS qUe h°y 
existen para quienes ejercen labores e5 el ex 
tranjero. También se ele 
va el tope de la base im
ponible del impuesto al

ian^Í °neS ° menos’ do- 
al hñn Pagar el imPuesto 1 
tros an T3 VeZ que noso- 
tros aprobemos el provee- 
to indicó Walker. De este 
lTs°dOoJfS baiTas datera- j

idel estrato medio ,
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PRESIDENTE de la Cámara de Diputados llamó al orden

Montes criticó incidentes del 21 de
Cecilia Yáñez 

SANTIAGO mayo y a los conductores
El presidente de la 

Cámara de Diputados, 
Carlos Montes, manifes
tó su inquietud y preocu
pación por el comporta
miento de algunos parla
mentarios durante las 
últimas semanas, en he
chos que a su juicio, afec
tan “la imagen y la cerca
nía de la ciudadanía”.

En primer lugar, cali
ficó como “muy grave” la 
actitud asumida por al
gunos legisladores de 
derecha durante el dis
curso presidencial del 21 
de mayo. En esa oportu
nidad, el diputado René 
García (RN) se trenzó a 
golpes con el socialista 
Alejandro Navarro; un 
grupo de parlamentarios 
de oposición desplegó un 
lienzo en contra de los 
embajadores de España 
e Inglaterra presentes en 
la ceremonia y por últi
mo, se retiraron del sa
lón.

Por otro lado, según 
Montes, el incidente de 
los diputados de la Con- 
certación en la Ruta 68, 
la inadecuada reacción 
hacia Carabineros y ha
cia los medios de comu
nicación, “sólo agravó el 
problema”. Pero destacó 
que por este hecho, los 
diputados sí dieron ex
cusas públicas y están 
cumpliendo con “las san
ciones que impone la ley”.

Recalcó que los parla
mentarios no cuentan con 
privilegios por sobre las 
normas y adelantó que 
durante esta semana, 
ambas situaciones serán 
analizadas en la Comi
sión de Régimen Interno 
de la Cámara, a fin de 
tomar las medidas nece
sarias para que estos he
chos no se repitan.

Ante la posibilidad de 
sancionar a los parlamen
tarios, el presidente de la 
Cámara de Diputados, 
señaló que no existen ta
les facultades más allá 
de la sanción pública. “En 

el caso de los involucra
dos en las escenas del 21 
de mayo no ha habido ni 
siquiera una reacción 
mínima de disculpas o 
arrepentimiento; los par
lamentarios de derecha 
no han tenido ningún ges
to y espero que lo ten
gan”, puntualizó.

A la idea de trasladar 
la sede parlamentaria a 
la capital, también se 
sumó el diputado Carlos 
Montes. “Aquí hay algo 
irracional y absurdo y 
espero que cuanto antes 
se tomen medidas para 
que se ubiquen en una 

misma ciudad ambos po
deres”. Agregó que “no 
puede ser que haya mi
nistros que deban viajar 
y desplazarse a otra ciu
dad por estar 20 minutos 
en el Congreso” e insistió 
en que al estar a kilóme
tros de distancia del Eje
cutivo, no es posible una 
fiscalización adecuada de 
su labor.

DIPUTADA CRISTI

La diputada RN Ma
ría Angélica Cristi anun
ció ayer que solicitará al 
ministro de Defensa que 

El presidente 
de la Cámara 
de Diputados 
Carlos Montes 
expuso su 
preocupación 
por el 
perjuicio a la 
imagen del 
Congreso que 
proyectan 
algunas 
actuaciones 
de los 
parlamenta
rios.

informe al presidente de 
la cámara baja sobre 
otros hechos similares 
al protagonizado por el 
parlamentario Andrés 
Palma.

El propósito del anun
cio, “será buscar a tra
vés de la comisión de 
ética de la Cámara de 
Diputados que se conoz
can situaciones que 
comprometen el presti
gio parlamentario, de 
forma que se puedan to
mar medidas y evitar la 
repetición de estos la
mentables episodios”, 
dijo la diputada.

3 2 4 0 0 M
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“Liberales” RN: 
“puente de Lavín 
con el centro”

Un llamado al centro 
político -que no se 
siente identificado con 
la candidatura de 
Ricardo Lagos- a 
adherir a la postulación 
de Joaquín Lavín 
formularon ayer la 
diputada de Renova
ción Nacional, Lily 
Pérez, junto a Pedro 
Daza y Félix Viveros.

Los dirigentes, que 
postularon por la lista 
liberal” en la reciente 

elección de RN, mani
festaron su interés por 
hacer un aporte a 
Lavín al hacer de 
“puente” entre las 
personas de centro que 
se quedaron sin aban
derado luego de las 
primarias de la Concer- 
tación y la candidatura 
del representante de la 
Alianza por Chile.

Además, lamentaron 
las duras críticas que 
formularon dirigentes 
del PPD en contra de 
Lavín, y se mostraron 
partidarios de superar 
las descalificaciones 
para dar paso a un 
clima de moderación y 
respeto entre los presi
denciables.

3240 01S
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Candidatura Frei Bolívar fustiga al PDC
Para los partidarios de la candidatura 

presidencial del independiente y ex DC 
Arturo Frei Bolívar, el triunfo de Ricardo 
Lagos en las primarias de la Concertación 
significa “una gran traición” a los militan
tes de base del PDC.

Así lo expresó ayer Ramón Elizalde, ex 
diputado y ex militante de ese partido y 
actual fundador del Partido Popular

Cristiano que apoya a Frei Bolívar, funda
mentando su afirmación en que dicho 
resultado corresponde a “un acuerdo 
pactado” hace seis años al interior del 
conglomerado de gobierno para entregarle 
la candidatura a Lagos.

Elizalde también señaló que el fracaso 
de la DC en las primarias se debió a que la 
elección del abanderado de ese partido no

fue decisión de toda la militancia, lo que 
“desposicionó” a Gabriel Valdés, el que, a 
su juicio, se habría impuesto sobre el 
candidato PS-PPD-PRSD.

El ex parlamentario aseguró que los 
militantes DC “no respaldarán la candida
tura socialista marxista de Ricardo Lagos” 
y recordó que dicho partido nació justa
mente como una alternativa al socialismo.
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Lavín dijo que "por prudencia" 
no incluyó DD.HH. en su consulta

REITERO QUE NO BUSCA

Carolina Mayorga 
SANTIAGO

El candidato presiden
cial de la Alianza por 
Chile, Joaquín Lavín, in
formó ayer que un total 
de un millón 800 mil per
sonas participaron en su 
proceso de consultas ciu
dadanas, del cual se des
prendieron diez medidas 
de su programa de go
bierno que serán dadas a 
conocer públicamente 
hoy.

Negando que haya dis
crepancias al interior del 
comando respecto a las 
cifras de participación, 
Lavín dijo que los "dos 
millones de adherentes” 
que se mencionan en la 
propaganda radial co
rresponden a una cifra 
global, ya que, según ex
plicó, la consulta todavía 
estaría siendo realizada 
“en terreno” y telefónica
mente en algunas regio
nes del país.

Sobre los resultados 
de las preguntas a la ciu
dadanía, Lavín anticipó 
que hay un tema que no

fue incluido “por pruden
cia”: el de derechos hu
manos, porque a pesar 
de que él tiene su pensa
miento al respecto, cree 
necesario buscar un con
senso más amplio. Con
sultado sobre si el millón 
800 mil personas corres
ponden sólo a adheren
tes a su candidatura, 
Lavín contestó que no, 
ya que para contestar no 
se requería pertenecer a 
alguna tendencia deter
minada ni simpatizar 
solamente con su candi
datura, pero resaltó que 
para él lo importante es 
que la gente haya parti
cipado.

El abanderado tam
bién negó que exista el 
afán de comparar su sis
tema de consulta -al que 
calificó de “democracia 
en acción”- con las pri
marias de la Concerta- 
ción. Dijo que ambos son 
procesos de participación 
diferentes. “Una es una 
votación en la que se de
cide entre personas y 
otra es de opiniones de la 
gente sobre problemas”,

El candidato 
Joaquín 
Lavín dijo 
que no 
desea 
plantearse 
en confron-

respondió.
Agregó que la gente 

no debe mirar estos 
eventos como una com
petencia, porque, a su 
juicio, la consulta tomó 
un tiempo más largo, re
quirió de una reflexión 
sobre medidas concre
tas, y en algunos casos 
hubo personas que res
pondieron en familia o 
más de una papeleta.

Destacando estas di-

ferencias, el candidato de 
la derecha llamó a sus 
partidarios y a los del 
abanderado de la Concer- 
tación, Ricardo Lagos, a 
realizar una campaña 
“especialmente cuidado
sa”, es decir, sin descalifi
caciones y sin aludir al 
pasado, porque explicó 
que “eso no es lo que quie
ren los chilenos”, además 
de que existe la particu
lar trascendencia de que

Lagos.

se estará eligiendo al que 
será el primer presidente 
del próximo siglo.

Asimismo, señaló que 
quienes creen que la com
petencia entre su candi
datura y la de Lagos po
larizará al país están 
equivocados, porque, al 
menos por su parte, eso 
no va a ocurrir, ya que él 
está acostumbrado a ha
cer un estilo distinto al de 
la política tradicional.
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Editorial

Frontera de paz
de Hielo Sur, que pone termino a más de un siglo de 
conflictos limítrofes entre ambas naciones. Se trata de

Nuestras naciones tienen la tercera frontera más lama del
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POLITICA VICTOR MALDONADO

La Democracia Cristiana el día después
La realización de las 

elecciones primarias ha 
provocado un sinnúmero de 
consecuencias en el ámbito 
político. Por ejemplo, se ha 
resaltado, con razón, el que 
ésta sea una experiencia 
inédita en el país, entre otras 
cosas por ser la más grande 
votación voluntaria de nues
tra historia.

Sin embargo, el otro 
aspecto en que las primarias 
fueron un proceso impactante 
está dado por la amplia 
diferencia con que Ricardo 
Lagos obtuvo la investidura 
como candidato del conjunto 
de la alianza de gobierno.

Esto puede llevar a múlti
ples análisis y explicaciones, 
algunas de las cuales tienen 
particular importancia para 
el Partido Demócrata Cristia
no. Y es así porque el PDC 
tuvo ahora su más deficiente 
desempeño electoral desde 
que llegó a ser la primera 
fuerza política del país en 
1963.

La gran incógnita es, pues, 
cómo reaccionará el principal 
partido del país frente a una 
situación que le resulta por 
completo inédita a la gran 
mayoría de sus militantes y 
dirigentes.

Hasta el instante su 
reacción ha sido satisfactoria.

El que Andrés Zaldívar 
reconociera de inmediato el 
resultado fue un acto ejem
plar, lo mismo que la reitera
da ratificación de los compro
misos contraídos que han 
hecho sus líderes más desta
cados. Por su parte, el llama
do a la reflexión partidaria 
lanzado por un grupo de 
dirigentes de diversas gene
raciones del PDC, parece una 
forma positiva de enfrentar 
los desafíos futuros en vez de 
quedarse girando en un 

proceso sin fin 
de recriminacio
nes.

Incluso desde 
el punto de 
vista de la 
opinión pública, 
la renuncia de 
quienes encabe
zaban la directi
va nacional ha 
sido interpreta
da mayoritaria- 
mente como el 
reconocimiento 
de la responsa
bilidad que les 
cabe en la 
derrota.

Una directiva 
provisoria 
queda mandata- 
da para convo
car en breve plazo (a princi
pios del próximo mes) a una 
junta nacional, con el propó
sito de que ésta, en su cali
dad de máximo órgano 
partidario, fije el rumbo de la 
colectividad hasta pasadas 
las elecciones presidenciales.

Nunca se puede saber de 
antemano en qué forma 
reaccionará una organización 
grande ante un fuerte revés 
electoral.

Lo bueno de una diferencia 
de votos tan inapelable es 
que casi no da cabida a las 
salidas fáciles, pues aquí la 
más socorrida de las salidas 
fáciles ha quedado cerrada de 
antemano: simplemente no 
es posible echarle la culpa al 
otro.

Algunos han tratado de 
descargar responsabilidades 
diciendo que se ha pagado el 
precio de la lealtad con el 
gobierno. Según ese argu
mento, el desgaste del Ejecu
tivo arrastró consigo al PDC, 
puesto que la gente cree que 
la responsabilidad última

recae en el Presidente y el 
partido a que pertenece.

Pero como se ha dicho una 
y otra vez en estos días, si el 
desgaste del gobierno hubiera 
sido tal, se habría expresado 
sobre todo en la forma de una 
escasa participación en las 
primarias, lo cual, por lo 
demás, habría afectado a los 
dos candidatos y no a uno solo.

Otra explicación tan fácil 
como plagada de recrimina
ciones, es achacar la culpa a 
la falta de compromiso con la 
candidatura, acusación que 
en el extremo habla de un 
entendimiento encubierto con 
el candidato contendor. Esta 
explicación, aparte de poner 
la sospecha en el lugar de las 
pruebas, envenena cualquier 
ambiente y, sobre todo, no 
resulta convincente.

Dejando las teorías conspi- 
rativas aparte, lo cierto es 
que todas las encuestas que 
se hicieron desde principio a 
fin de la campaña reflejaron 
lo que estaba pasando y lo 
que finalmente aconteció.

Una distan
cia electoral 
que sobrepasó 
con holgura el 
doble de los 
votos no se 
explica tanto 
por el número 
de personas 
que trabaja
ron en una u 
otra candida
tura, sino que, 
necesariamen
te, por la 
orientación 
estratégica de 
la campaña.

Por último, 
algunos 
consideran 
que la falla 
fundamental 

estuvo en la elección de la 
persona del candidato. Esta 
es la explicación más fácil y 
la más injusta.

Hay que recordar que, 
antes de esta campaña, 
Zaldívar fue siempre buen 
candidato, incluso enfrentan
do a Lagos. De modo que está 
claro que no fueron las 
personas las que cambiaron 
sino las circunstancias 
políticas y sociales. Y de un 
modo significativo.

La verdad es que el PDC ha 
experimentado varias bajas 
electorales consecutivas.

Además, hay un hecho 
importante que pocas veces 
se menciona: la adhesión 
declarada a los partidos ha 
ido bajando constantemente 
en los últimos años, pero no 
por parejo. En realidad, la 
adhesión a la gran mayoría 
de los partidos se ha mante
nido casi sin variaciones. 
Sólo el PDC baja su adhe
sión en forma notoria, y su 
descenso explica casi por sí 
sólo la totalidad de la baja 

conjunta.
Lo que ha sucedido con la 

DC no es un acontecimiento, 
es un proceso. Las causas 
que lo motivan son más 
internas que externas. O, 
mejor aún, parecen una 
mezcla de desadaptación y 
desgaste.

De modo que bien puede 
ser que la DC lo ha hecho 
mejor hacia afuera que 
hacia adentro. Ha desempe
ñado un papel decisivo en 
la consolidación democráti
ca, pero a costa de descui
dar su vitalidad interior 
para seguir ejerciendo el 
liderazgo.

Como toda organización, 
el PDC tiene defectos y 
virtudes. Por un período 
prolongado algunos de sus 
defectos han tenido un papel 
más protagónico de lo que los 
mismos DC desearían.

¿Tiene el PDC la capaci
dad de reformarse? Sí. A 
condición de cultivar sus 
virtudes al menos con el 
mismo cuidado que les ha 
concedido a sus defectos. 
Tiene ideas vigentes, un 
amplio equipo profesional y 
técnico, líderes reconocidos y 
presencia nacional.

Todos estos factores 
existen, pero se han expresa
do hasta ahora mejor por 
separado que en conjunto. 
No han confluido en benefi
cio de la organización parti
daria. Es evidente que hay 
barreras que lo han impedi
do. Derribarlas es la tarea.

El PDC pudo hacerlo 
mucho mejor. Puede y debe 
interpretar mejor a su 
electorado. Para la DC el 
mejor momento para empe
zar a hacerlo mejor es ahora 
mismo.

Sociólogo.
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■ ■ ■ . ■ «hJ advierten que antes debe ser probado el marco regulatorio

Diputados piden aplazar en un año 
la privatización de EMOS

I DIPUTADOS DC

Pedro Aguilera F.
“IáñtTagó"

Para el gobierno, hasta 
ahora no hay pie atrás en el 
proceso de privatización de 
la Empresa Metropolitana 
de Obras Sanitarias 
(EMOS), que el año pasado 
exhibió utilidades superio
res a los US$ 54 millones. A 
pesar de que un importan
te número de parlamenta
rios de la Concertación han 
exigido que el Presidente 
Frei suspenda la venta de 
la estatal, últimamente al
gunos ministros se han pre
ocupado de dejar claro que 
la licitación se efectuará, 
tal como se previo, el próxi
mo viernes.

Faltando menos de una 
semana para que ocurra la 
adjudicación en que el con
trolador comprará el 42% 
de la sanitaria, el grupo de 
diputados DC que rechaza 
la venta, encabezados por 
Luis Pareto, Jaime Jimé
nez y Carlos Olivares, pi
dieron que si se considera 
indispensable enajenar 
EMOS, al menos el proce
so se postergue un año, 
con el objetivo de que en 
este período pueda ser pro
bado el marco regulatorio 
de las sanitarias.

Los parlamentarios ad
virtieron que, en caso con
trario, “existe el riesgo de 
que ocurra con las sanita
rias lo mismo que ha acon
tecido con la regulación 

। eléctrica, pues la ley sani
taria vigente tiene graves 
deficiencias”.

Junto con enfatizar que 
no existen fundamentos 
para vender una empresa 
estatal rentable, que en
trega todas sus utilidades 
a la Corporación de Fo-

TARIFAS
De acuerdo con cálculos 

que maneja el superinten
dente de Servicios Sanita
rios, Juan Eduardo 
Saldivia, las cuentas de 
agua potable del 1,2 millón 
de clientes de EMOS 
subirán más de 7% cuando 
la compañía incluya en sus 
tarifas el costo del trata
miento de aguas servidas a 
partir de marzo del 2000.

EMOS hoy sólo trata el 
3% de sus aguas servidas 
y el plan de desarrollo 
estratégico -que involucra 
algo menos de US$ 610 
millones- que espera 
concretar en los próximos 
años con privados, 
persigue cubrir el 100% de 
dicho servicio.

mentó de la Producción 
(Corfo), dijeron que no tie
ne sentido que el Estado 
entregue el control de 
EMOS al grupo que even
tualmente la controlaría 
sólo con el 37% de la pro
piedad.

Los parlamentarios, al 
igual que la candidata pre
sidencial comunista, Gla
dys Marín, se mostraron 
preocupados por el sistema 
tarifario que se utilizará 
en las sanitarias privatiza- 
das, el cual debería dejar 
establecida alguna protec
ción para los sectores más 
pobres, ya que una vez ope
rando el tratamiento de 
aguas servidas, verán en
carecidos los precios del ser
vicio de agua potable.

Según Pareto, “en la fi
jación de tarifas vienen in
corporadas las presuntas 
inversiones para el trata-

miento de aguas servidas, 
por lo que se agregará un 
costo adicional a las cuen
tas de agua”.

Con estos argumentos, 
pidieron al candidato pre
sidencial de la Concerta
ción, Ricardo Lagos, que se 
pronuncie sobre el tema y

sobre la conveniencia de 
postergar la privatización.

Los diputados DC dije
ron que en la junta nacio
nal del partido, a efec
tuarse el 3 y 4 de julio 
próximo, ratificarán su 
posición al Presidente de 
la República.

Un alza 
mínima de 7% 
sufrirán las 
tarifas de 
agua potable 
para los 
millares de 
clientes de 
EMOS 
cuando la 
compañía 
empiece aa

las aguas

Este limes el Mandata
rio sostendrá un encuentro 
con parlamentarios de la 
Concertación, ocasión en 
que le harán ver la discon
formidad que existe con la 
idea de enajenar la princi
pal empresa de agua pota
ble del país.
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Se supo..«
¿Y si “el Joaco” pierde?

Gente del sector “liberal” de 
Renovación Nacional mira con 
aprensión los pasos que seguirá 
el presidente de ese partido, el 
duro Alberto Cardemil, en la 
campaña de Joaquín Lavín. Y 
también lo que puedan hacer 
las cabezas de la UDI.

Los “liberales” sienten que 
tienen que cuidar que el 
“huaso” Cardemil no cause 
estropicios. Ni tampoco la 
propia UDI. Porque si tanto el 
diputado de RN como la 
dirigencia de la UDI quieren 
llevar adelante una campaña 
del terror, estarían dañando al 
candidato. Y lo mismo si 
comienzan a esgrimir temas 
valóricos, impulsados por su 
visión conservadora, porque la 
actual juventud no está en esa.

A la hora de la verdad, los 
“liberales” no están dispuestos a 
cruzar cualquier apuesta por el 
candidato de la derecha. Creen 
que es objetivamente difícil que 
gane la elección presidencial.

Ahí comienzan a ver 
escenarios pavorosos. Si Lavín 
llega a sacar un 42% de los 
votos en la presidencial, en las 
elecciones municipales de 
octubre del 2000 será el 
todopoderoso y logrará hacer 
elegir a los concejales que 
apoye. Lo mismo hará en las 
parlamentarias del 2001.

Esa perspectiva podría ser 
catastrófica para RN, por lo que 
el esfuerzo de esa tienda por 
hacerlo crecer podría resultar, al 
final, malo para el futuro del 
partido. Ya se sabe, por

ejemplo, que cerca de 30 
alcaldes de RN, del total de 82 
que tiene, han negociado para ir 
en las listas de la UDI para las 
municipales.

Es como para preguntarse:
¿ser o no ser?

Los “liberales 
cruzan los 

dedos para que 
Cardemil no se 

ponga terrorífico 
ni valórico.
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'Vo creosol diálogo pero
iMif i por er fe otra maiiBr

Quintín Ovnryn I i\/r_ _ . ——*Quintín Oyarzo L

Mide no más de un metro 
o2 centímetros, pero es harto 
entaquillado. A lo mejor, al 
diputado socialista Alejandro 
Navarro Brain le ayuda su 
signo: Escorpión. Como sea 
recuerda que el 21 de mayo 
no se achicó y asegura que le 
dejo una “palta” en un ojo a 
su colega de Renovación 
Nacional, René García, con 
quien se trenzó a golpes en la 
oamara como resultado de 
Un.duro de*3ate P°r Pinochet.

Ahora, cuando las aguas 
están quietas (nadie sabe 
cuánto durará la calma), 
quien es parlamentario desde 
1994 y antes fue dirigente de 
ios estudiantes de la 
Universidad de Concepción, 
no retrocede ni se arrepiente 
Es que para este diputado de 
4U años y padre de dos hijas, 
la cuestión es bien clara: la 
política tiene una cuota alta 
de pasión y eso, a veces, 
incluye el defenderse en las 
mismas condiciones en que se 
es atacado.

Por lo mismo, Navarro 
explica -orgullosamente- que 

■ le gusta estar al medio de los 
problemas y de los conflictos, 
como lo hizo en los últimos 
días cuando logró reunir -en 
la Octava Región- a 
carabineros, estudiantes y 
rectores para evitar que, el 
día de mañana, se repita lo 
sucedido en Arica donde 
murió un estudiante.

-Derechamente 
diputado Navarro, 
¿alguna vez le habían 
pegado tanto?

-Mire, la verdad que lo 
único que tiene que 
preocuparle a uno, es dar 
más de lo que recibe y creo 

mas- Yo quedé con un 
tobillo un poco hinchado y un 
moretón en la tetilla 
izquierda y García con una 
palta en el ojo izquierdo. Por 
lo tanto, sin querer refregar 
más el asunto, a lo menos yo 
no me quedé con ninguna 
palta y sólo me defendí.

-¿Cuándo fue su último 
encuentro boxeril?

-No peleaba desde sexto

básico. Me acuerdo que me 
agarré con un primo, los dos 
eramos del mismo curso. Le 
saqué chocolate y después 
me hicieron limpiar el piso. 
O sea, hace muchos años y 
años que no respondía a los 
golpes recibidos.

-Y como dirigente 
estudiantil cuando se 
armaban las peloteras en 
el Barrio Universitario 
de Cnncepción, ¿nunca?

-No, de pegar entre 
nosotros no. Quienes 
pegaban eran sólo los pacos.

La Nación

-Diputado ¿usted está 
por privilegiar el diálogo 
o no?

-Yo creo en el diálogo, pero 
no voy a poner todos los días 
la cara, porque no estoy 
dispuesto a aceptar el 
matonaje como estilo (Iván 
Moreira) porque eso daña 
mucho la política.

-O sea, de pronto se 
siente heredero del 
legendario Mario 
Palestro, a quien no se le 
arrugaban las manos en el 
Congreso y, más de una 

vez, repartió 
coscachos.

-Bueno lo

Caltas

REPRESENTANTE LEGAL; 
Francisco Feres Nazarala

DIRECTOR;
Ignacio González Camus

'la Nación i

más cercano que tengo con 
Palestro es que los dos 
ocupamos la misma oficina 
en el Congreso, la 71 en el 
piso siete. Pero, aun así, no 
me siento heredero de esa 
tradición. Sin embargo, los 
principios del viejo Palestro 
y su consecuencia siguen 
vigentes en la política 
nacional.

"Y cuando estamos por 
pasar a otro siglo y nos 
vanagloriamos de 
avances y modernismo, 
¿es válido que las 
discusiones en el 
Congreso terminen con 
escándalo?

-Más allá de lo que pueda 
significar ser parlamentario 
los integrantes del Congreso 
son hombres y mujeres que 
viven, piensan y sienten lo 
mismo. En todo caso, 
quienes se vieron envueltos 
en situaciones como esas 
deberían meditar para que 
en lo posible, no se repitan.

-Entonces y en la 
práctica, ¿qué va 

a ocurrir 
cuando se 

encuentre

con su colega García, 
dará por superado el 
incidente?

-Yo espero que él lo 
supere, porque yo no agredí.

-¿No cree que estamos 
viviendo de nuevo, una 
polarización política que 
puede llegar a extremos 
peligrosos?

-No, porque es sólo 
Pinochet el que divide el 
país y sus días están j 
contados. Además, los ' 
socialistas no tenemos j 
ningún ánimo de venganza, I 
pero no aceptamos que se I 
compare a los detenidos | 
desaparecidos con la I 
situación del viejo general. 1

Ahora, la verdad es que I 
la polarización está en las I 
cúpulas políticas, pero no en I 
la base social y en la gente I 
que está preocupada de otro I 
tipo de problemas más I 
caseros”. I

¿Y ustedes no cuentan I 
para nada? I

-Mire, el Parlamento es I 
como un internado. A veces I 
uno no sabe, ni siquiera, si I 
ha llovido en el día. Entra a I 
las 8 de la mañana, como lo I 
hago yo, se retira pasadas I 
las 11 de la noche, o las 12, I 
y no tiene mucha relación I 
con el mundo exterior. Por lo I 
tanto, vive ahí un I
microclima y hay diputados I 
que no logran separar el 1 
microclima de la Cámara I 
con la realidad del país. Hay I 
algunos, peor todavía, que I 
están convencidos de que el I 
microclima de la Cámara es | 
la realidad del país y no S 
entienden que el país está I 
en otra sintoma. H

-Y para mientras, B 
diputado, ¿qué hacemos B 
con los que tienen el B 
animo más exaltado? B 
¿Instalarles un gimnasio B 
y U™ring en el c°ngreso? B-Mire, a lo mejor los ¿
diputados de derecha se 
podrían interesar por tener B 
un gimnasio. Podrían ir a 
quemar calorías al piso 14 
(donde hay instalaciones 
deportivas, que se usan 
poco). Lo que es yo, estoy ^B
pensando seriamente en >B
ocuparlo.

Empresa Periodística La Nación s a
^6981059 Ca* 8' ‘DSan,i°9°- Teléfono: 7870100,
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María Eugenia Camus rante estos años escuchó hablar de 
crecimiento, pero nunca pudo ha
cer que entrara por la puerta de su 
casa?

-Cuando fui a Lota, la gente se fue 
detrás nuestro. Querían tocarte, abra
zarte, entregarte papelitos, cartas. Algo 
parecido pasó en Curanilahue y yo me 
preguntaba por qué en esas localida
des tan golpeadas, con tanta pobreza, 
se produce esa reacción. Creo que es 
por la necesidad de tener un sueño y 
pensar que puede ser posible.

-¿Pensó que el clima que se creó 
con la detención de Pinochet dis
minuiría sus posibilidades?

-No, lo que pensé es que la campaña 
se desviaría a temas coyunturales y 
eso nos haría perder una oportunidad 
para debatir los grandes temas del país. 
Esto no significa no tomar posición 
frente a esta situación, hay que tener
la, pero es negativo que definiciones 
que tienen que ver con el mediano y 
largo plazo sean influenciadas por la 
coyuntura.

Si los empresarios no in

vierten, el capital se mue-

ve. muy rápido y en Chile

hay una ecoi

que atraerá a los inveì

lo

pesar del resfrío, 
del cansancio por 
la intensa campa
ña, de los kilóme
tros recorridos, de 
la tensión de las úl

timas semanas, de las fuertes emociones 
vividas ese domingo 30 de mayo cuando 
un 71% de concertacionistas le dio su voto 
para que sea el candidato presidencial de 
la coalición, Ricardo Lagos tiene energías 
de sobra. Quiere agradecer a todos quie
nes colaboraron en su campaña y para 
ello planificó visitas a regiones y comu
nas. Justamente en una de ellas, camino 
a Rengo, en la VI Región, conversó con LA 
NACION, diálogo interrumpido por con
tinuos llamados a su celular para felici
tarlo. En la ruta 5 lo ubicó el Presidente de 
Uruguay y saliendo de la Intendencia de 
Rancagua, el de Brasil. En Rengo, donde 
está la casa en que nació su madre, se 
emocionó cuando, en su discurso de bien
venida, el presidente local de la DC recor
dó los años difíciles de la década de los 80, 
cuando organizaba protestas con los la- 
guistas de hoy, y se comprometió a traba
jar por él como uno más.

-¿Sorprendido con el 71% de vo
tación?

-Sí, la verdad es que esperaba ganar, 
pero no con ese resultado. Algunos en 
mi familia y en mi comando apostaban 
a que esa cifra era posible, yo pensaba 
en menos. En la casa hicieron una polla, eventual futuro gobierno suyo, 
pero no se pusieron de acuerdo en el ¿Cómo enfrentará esta situación? 
premio, así que no participé. -El Presidente Frei ha dicho clara-

-¿Cómo se explica el alto nivel de mente que quiere resolver el tema den- 
participación cuando hay apatía, tro de su período presidencial y hará 
lejanía y descontento de la gente esfuerzos en esa dirección. En segundo 
respecto de la política y los políti- término, la forma empleada por el go- 
cos? bierno en cuanto a defender principios

-Veo dos fenómenos. Primero, que la y no personas es la única de proceder y 
ciudadanía está consciente de que difí- esa es la razón por la cual ahora, cuan- 
cilmente puede haber otro gobierno que do se entra en el juicio a la persona, no 
no sea la Concertación. Esta coalición es puede participar. Por lo tanto las ges- 
la que puede dar gobernabilidad a Chi- tiones que realice serán de tipo político 
le, pero hay un cierto desencanto des- y, probablemente, desembocarán en 
pués de diez años. Atravesamos una razones de tipo humanitario debido a la 
coyuntura difícil. Sin embargo, tengo la salud y edad de este caballero, 
impresión de que desde que comenza- -¿Usted está dispuesto a apoyar
nos la campaña en enero se abrió paso las o a solicitar a los gobiernos 
una cierta esperanza en la gente, en la inglés y español alguna medida de 
posibilidad de que seamos capaces de ese tipo?
introducir cambios sustantivos en el -Me considero un humanista y, como 
primer gobierno del próximo milenio, tal, siempre estoy dispuesto a interce- 
Hubo un tremendo voto por la esperan- der en ese sentido.
za de ser capaces de producir un cuadro -¿Cómo enfrentará el tema de 
político distinto. los derechos humanos durante la

-¿Por qué piensa que su propues- campaña y en su eventual gobier- 
ta le produce ese estado de ánimo a 
la gente? ¿Qué tiene de distinto?

-Nuestros contenidos de campaña es
tuvieron basados en ideas de futuro que que dicen con tanta fuerza que Pino- 
tienen una pizquita de lo que ya hicimos chet sólo debe ser juzgado en Chile, no 
en Educación, Obras Públicas y en otras dan razones de por qué en nuestro país 
tareas de gobierno, pero el grueso estuvo aún no podemos aclarar la suerte de los 
destinado a mostrar lo que queremos para detenidos desaparecidos. Hay gente que 
el Chile del 2010, del bicentenario. Y fue sabe y por tanto hay un problema de 
un mensaje creíble. credibilidad para ordenar nuestras ta-

-¿También para la gente que du- reas pendientes. Es muy difícil hacer

que les restará

lades”.

justicia en todos los casos, pero sí es 
posible dar pasos importantes. Hay un 
problema profundo que debemos enca
rar y que tiene que ver con la credibili
dad del Estado y la sociedad chilena 
para resolver estos temas.

-¿Han existido conversaciones 
entre su comando y el de Lavín 
para negociar una salida a este 
problema?

-No han existido conversaciones a 
nivel de comando. Tengo entendido que 
en algún momento han dialogado per- 
soneros del mundo PS-PPD con gente 
del sector UDLRN en el ámbito estric
tamente parlamentario. Sin embargo, 
me parece que el problema va más allá. 
Es un tema ético. No es a través de 
leyes que los que saben dónde están los 
desaparecidos lo dirán. Algunos creen 
que si les dan garantías, hablarán, pero 
tengo la sensación de que no necesaria
mente es así. Si se pueden explorar 
técnicas legislativas que ayuden, bien
venidas sean, pero no resuelven la glo- 
balidad del problema.

1 RICARDO LAGOS

camino
■Pinochet puede convertirse en 

una herencia que complique un

no?
-La situación de Pinochet develó que 

existe un doble estándar. Los mismos

La relación con la DC
-Hace unos días usted habló de que tenía que 

ganarse el afecto de la DC. ¿Qué tan difícil será ese 
proceso de seducción después de la contundente 
derrota que sufrió ese partido?

-Pienso que la reacción que tuvo la dirección y todos 
los personaros más representativos de la DC en 
Santiago y regiones, el pasado domingo, fue muy 
notable. Hay una primera etapa lograda y conseguida, 
pero queda mucho por hacer. Debemos aprovechar la 
experiencia de tantos democratacristianos ilustres como 
Aylwin, Valdés, Zaldívar, Freí para un gobierno de la 
Concertación. Espero, junto con recorrer el país, tomar 
contacto con los distintos estamentos de ese partido, 
tarea que se facilitó enormemente por las primarias.

-La campaña fue más bien confrontacional. ¿No 
es contradictorio o voluntarista lo que dice?

-No, la elección primaria significó un juntarse en la 
base dos representantes de cada candidato y trabajar 
codo a codo en una mesa electoral. Esto fue el reen
cuentro de estos dos mundos que durante mucho 
tiempo aparecieron un tanto separados. Esas 120 mil 
personas que se movilizaron como jefes de locales, 
apoderados, vocales, hoy constituyen un activo que 
debemos movilizar. He propuesto que les entreguemos 
un reconocimiento expreso por la labor que realizaron y 
que los convoquemos a participar en la etapa que 
emprendemos.

-El proceso interno de la DC puede alargarse, lo 
que retrasaría el inicio de campaña. ¿Cuánto está 
dispuesto a esperar?

-Ellos están viviendo su proceso interno, tendrán una 
junta el próximo 4 y 5 de julio y en esa fecha esperan 
hacer la proclamación de mi postulación presidencial. A 
partir de allí estaremos en condiciones de organizar los 
equipos. Pero ya estamos trabajando a nivel de las 
comunas y esto continuará.

-¿Le preocupa el veto militar a 
un posible gobierno suyo?

-Cuando fui ministro de Educación y 
de Obras Públicas tuve una relación 
institucional con las Fuerzas Armadas, 
especialmente en esta última cartera 
con el Cuerpo Militar del Trabajo. Son 
relaciones que corresponden a distin
tos ámbitos del Estado. En una even
tual Presidencia mía, las relaciones con 
las Fuerzas Armadas estarán marca
das por el respeto institucional y las 
normas que nos rigen, entendiendo que 
ellas dependen del poder civil.

-¿Bastan las medidas anuncia
das por el gobierno para resolver 
el problema de la cesantía?

-Lo primero tiene que ver con lo que se 
puede hacer desde el ámbito público res
pecto a reactivación y aceleración de in
versión pública. Como lo conversamos 
hace unos días con el Presidente, esto 
significa adelantar los programas de 
obras públicas en su política de inver
sión, particularmente concesiones; ade
lantar los programas de vivienda y de 
construcción de establecimientos educa
cionales. Lo segundo tiene que ver con 
potenciar la pequeña y mediana empre
sa, que posee los mayores niveles de 
contratación de mano de obra. En tercer 
lugar, analizar cómo aceleramos los pro
gramas de capacitación y, en cuarto lu
gar, que la crisis nos permita desentram
par el proyecto de seguro de desempleo 
que lleva años en el Senado.

-Usted llamó a los empresarios a 
reactivar sus niveles de inversión. 
¿Cree que lo escucharán?



unos días les dije en una reunión que si 
I no invierten, el capital se mueve muy 

rápido y en Chile hay una economía sóli
da que atraerá a los inversionistas ex
tranjeros, lo que les restará posibilida
des. Si no lo hacen, otros lo harán, pero el 
país se reactivará. El próximo semestre 
remontaremos y el año próximo debiéra
mos tener entre un 4 y un 5% de creci
miento, lo que es muy bueno.

-Joaquín Lavín sostiene que las 
reformas constitucionales no es
tán entre los problemas que pre
ocupan a la gente.

-Yo puedo preguntarle a la gente si 
es o no importante tener fiscalizadores 
o inspectores laborales para ver si se 
cumple la legislación. Me contestarán 
que sí. ¿Por qué no tenemos más? Por
que cada vez que los hemos propuesto, 
la derecha los rechaza en el Senado. 
Pasa lo mismo con la evasión tributa
ria, con el tema de las aguas. Yo estoy 
en esta campaña presidencial por mos
trar cuáles son los temas que afectan a 
la gente y que no han podido resolverse 
porque quienes apoyan y sostienen la 
candidatura de Lavín rechazan las le
yes en el parlamento. Entonces, si este 
señor es consecuente debe pedirle cuen
tas a sus diputados y senadores.

-¿De qué manera piensa convo
car a los jóvenes?

presidencial por mostrar 

cuáles son los temas que 

afectan a la gente y que 

no han podido resolverse

porque quienes apoyan y 

sostienen la candidatura 

de Lavín rechazan las le

yes en el parlamento”.

esta primaria aumentará la inscripción 
juvenil, porque saben lo que está enjue
go. Si piensan que hay que cambiarlo que 
tenemos, deben participar votando. Es 
muy difícil hacer una campaña que en
carne el cambio donde ellos no estén.

•¿Se ha reunido con los universi
tarios que hoy protestan en las ca
lles por un acceso más igualitario a 
la educación superior?

-Sí, me he reunido con jóvenes de 
todas las universidades, incluso con sus 
dirigentes. Ellos escucharon mi compro
miso de crear un fondo de solidaridad y 
de becas. Sé que es caro, porque estoy 
planteando la posibilidad de llegar a en
tre 40 y 50 mil becas. Creo que es la única 
forma de garantizar que el acceso a la 
universidad sea independiente de la for
ma de pago de los padres.

-También estuvo en la IX Re
gión. ¿No le preocupa que las to
mas sean un telón de fondo que 
complique su campaña?

-El problema mapuche se manten
drá y seguirá después de la elección 
porque tiene que ver con el despertar 
de un pueblo que quiere un reconoci
miento a su dignidad, ser reconocidos 
en lo que son y en lo que valen. Estuve 
en Nueva Imperial, donde Patricio 
Aylwin firmó una declaración muy im
portante que es el reconocimiento con 
rango constitucional de esa etnia den-
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trc-del Estado de Chile, la que fue recha
zada posteriormente en el Senado. Es 
necesario reconocerlos en su cultura en 
su preservación. Si queremos darles po
sibilidades reales hay que aumentar el 
numero de becas y los distintos siste
mas de inserción en la educación. De 
estos temas conversaré nuevamente con 
ellos cuando vuelva a la zona durante la 
campaña.

-¿No siente un peso en sus espal
das al ser depositario del respaldo 
de tanta gente?

-Debemos ser capaces de generar un 
gran contingente ciudadano por los cam
bios que el país requiere, sobre la base de 
la madurez con que hemos sido capaces de 
conducir a Chile en estos diez años. Los 
cambios reales y profundos sólo se pue
den hacer a partir déla Concertación Por 
eso el gran desafio es convertir la tremen
da movilización lograda en las primarias 
en participación en la Concertación, en la 
campana y sus contenidos y en la forma 
de gobernar en el próximo período. De 
este modo, el no defraudar no es el com
promiso de una persona, sino de todos 
qmenes estamos con los cambios para el 
Cnile del próximo siglo.

-Si llega a La Moneda en marzo, 
¿cual será su primera medida?

-Hacer una gran convocatoria respec
to a la cultura en el país, porque a través 
de ella incorporaré a los jóvenes, que son 
el motor fundamental del cambio
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Los dirigentes 
cercanos a 

Lavín tienen la 
certeza de que 

con él se 
puede abordar 

un universo 
electoral más 
amplio que el 
que se define 

como dere
chista o 

conservador.

Guido Camú

1 domingo 30 de 
mayo, a las 7 de la 
tarde, había un mo
vimiento inusual en 
la casona de la UDI, 
en Suecia 286, en la 
comuna de Provi

dencia. Pegados al televisor, los diri
gentes de la derecha seguían la jornada 
de sus adversarios. No tenían grandes 
dudas sobre el resultado final. Todos 
apostaban a Lagos. No por voluntaris
mo, sino porque le habían ido tomando 
el pulso a la contienda concertacionista 
y las encuestas encargadas devolvían 
majaderamente la misma respuesta: 
gana Lagos.

Pero, llegado el momento, el margen 
es demasiado grande. Es una aplana
dora que desajustó algunas conviccio
nes que se tenían por certezas. Se ins
taló una señal que no conjugaba con las 
premisas básicas: demasiados votan
tes del entorno democratacristiano op
taron por el candidato de la centroiz- 

quierda. Hay menos resistencias que 
las esperadas y este no es un dato 
menor cuando unos y otros, en Suecia y 
en Alameda, saben que la carrera de 
diciembre, la que se inaugura ahora, es 
una disputa por el centro.

La velada en la sede de la UDI con
cluyó más temprano que lo esperado, 
con dos consignas.

La primera es que había que mini
mizar la elección oficialista con las ci
fras comparativas y presentarla como 
una oportunidad para la centrodere- 
cha. La idea era sencilla: si sólo votó el 
20 por ciento de los habilitados, queda 
aún el otro 80 por ciento en disputa, 
ergo, Lavín puede ganar y no todo está 
ya zanjado.

La otra premisa es complementaria 
y reconoce la misma lógica: aquí no ha 
cambiado nada. Para la conducción 
derechista está claro que Lavín no debe 
dejar que se instale la imagen de que 
Lagos marca el paso y los demás están 
forzados a adaptarse a las nuevas con
diciones que él establezca. Por el con
trario, a lo que el sector aspira es a 
posicionar a Lavín en condiciones pari
tarias, instalar la incertidumbre sobre 
el resultado de diciembre y por ende 
establecer una relación de imagen de 
tú a tú con Lagos.

La idea fuerza es que la mayoría

Uno de los objetivos del 

sector es instalar la in

certidumbre sobre el re

sultado de diciembre y 

establecer una relación 

de tú a tú entre Lavín y 

Lagos. La moderación, 

dirigida a captar votos 

del centro político, será 

la consigna.

está en disputa y nadie, incluida la 
Concertación, tiene derechos adquiri
dos hoy sobre ella.

No obstante lo anterior, el día des
pués, mientras los remezones telúri
cos cobraban los cargos de la directiva 
DC y los laguistas se esmeraban en la 
sutil práctica de la modestia que sua
vizara el dolor de sus aliados, en la 
UDI sesionaba la comisión política. 
Uno de los temas centrales de esa 
reunión versó, justamente, sobre la 
señal más conspicua de las arrojadas 
por las primarias: el notorio apoyo de 
un amplio sector del electorado DC a 
un candidato socialista.

A la caza del voto DC

El mundo sociológico de la DC es 
materia de reflexión permanente en la 
derecha. Al respecto no hay empacho ni 
misterio, el sector aspira abiertamente 
a conquistar esa votación en la cual se 
cifran las esperanzas de triunfo.

En los pasillos del Senado el senador 
Andrés Chadwick discurre extensamen
te sobre la mítica Falange Nacional. Su 
historia, sus fundadores, las ideas que 
le dieron origen son referidas con in
usual admiración. Abundan menciones 
al humanismo cristiano y a la privile
giada sensibilidad por los más necesi-
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tados. Lo extraordinario es que el 
autor de las loas no integra la banca
da DC sino de la UDI.

-Nosotros cuando, en el consejo de 
Termas de Cauquenes, planteamos 
nuestra voluntad de tomar ciertos 
aspectos valóneos y de la trayectoria 
e historia de la Falange Nacional, lo 
hicimos porque profesamos una ad
miración muy profunda por lo que fue 
el origen del partido Demócrata Cris
tiano -dice Chadwick.

El senador añade: “Reconocemos 
en la Falange y en lo que fue poste
riormente la Democracia Cristiana 
un aporte especialmente importante 
en lo que se refiere a los estilos e ideas 
políticas, una acción muy atrayente 
en materia generacional, vocacional, 
de compromiso con los sectores más 
necesitados y de una vocación huma
nista cristiana que a nosotros nos 
identifica mucho”.

La reflexión del dirigente UDI no 
se remite sólo a los aspectos teóricos, 
a presuntas sintonías espirituales, 
sino que tiene una conclusión bastan
te práctica:

-Creemos que el mundo social de- 
mocratacristiano por razones valon
eas, de estilo, de historia y trayectoria 
no se siente debidamente interpreta
do por un candidato de izquierda, 
esto abre una oportunidad, que no 
habíamos tenido anteriormente, de 
llegar a este mundo, y nos vamos a 
abocar a ello.

¿Continuidad o cambio?

Alberto Cardemil: 
“No hay lugar 
para una campa
ña del terror, de 
hecho ya la 
probaron los 
democratacristia- 
nos y les fue 
mal”.

Una cosa es que conscientemente

se vaya a evitar recurrir a la desca-

lificación ideológica fácil, otra muy

distinta es que se vaya a renunciar

al ataque.

ció para establecer distancias insal
vables. “De los dos candidatos que 
disputan en serio la Presidencia, 
Lavín es el único católico”, sostiene.

El nombre del juego es moderación

Quizá la definición estratégica de 
campaña más relevante de cuantas 
está llamada a adoptar la dirigencia 
política de la derecha tiene que ver 
con la forma en la cual se encara a 
Lagos.

Esta disyuntiva admite al menos 
dos posibilidades: atacar a Lagos en 
virtud de su sesgo continuista, vale 
decir, proyectarlo como la extensión 
mecánica de los diez años de gobier
nos concertacionistas y por ende lle
varlo al pizarrón por las insuficien- 

I cias de las que se acusa a la alianza 
I oficialista, o abundar en su distintivo 
perfil de hombre de izquierda, que en 
el discurso tradicional de la derecha, 
se asocia a los traumas pasados y que 
augura caos futuro.

¿Es Lagos más de lo mismo, otro 
gobierno de la Concertación, o es La
gos el portador de un cambio traumá
tico, un Atila rojo que vaticina ingo- 
bernabilidad y quiebre? Si hasta la 
noche del 30 de mayo había alguna 
duda entre los estrategas de Lavín 
respecto a cuál respuesta reportaría 
en diciembre mayores dividendos elec
torales, después del resultado que 
cosechó en las primarias la estrategia 
polarizadora del entorno Zaldívar, la 
cuestión aparecía clara. Habría que 
privilegiar un perfil moderado.

En palabras del senador Chadwick:
-Este es un tema que nosotros te

nemos muy pensado y muy resuelto. 
Nuestra impresión es que el país no 
se va a decidir en relación a situacio
nes del pasado histórico, de Lagos- 
Allende o Lavín-Pinochet.

El nuevo presidente de RN, el di
putado Alberto Cardemil, coincide:

Un argumento central de la cam-

paña planteará que Lagos tiene

una dificultad muy seria para ha-

cerse creíble en el cambio porque 

ha sido la quintaesencia de la Con-

certación.

“Nadie aquí cree que con Lagos se va a 
reeditar la Unidad Popular”, y añade 
que “no hay lugar para una campaña 
del terror, de hecho ya la probaron los 
democratacristianos y les fue mal”.

La línea de ataque de la derecha 
pretende situarse en otro flanco, que 
Chadwick focaliza con precisión:

-Hoy, la gente siente una necesidad 
de cambio. Uno de los puntos centrales 
de nuestra campaña está determinado 
porque creemos que Lagos tiene una 
dificultad muy seria de hacerse creíble 
en el cambio porque él ha sido la quin
taesencia de la Concertación durante 
estos años. Lagos, por tanto, tiene un 
punto débil, en términos de credibili
dad, en la medida en que él quiera 
asumir un liderazgo de cambio para el 
país.

Esto no significa, sin embargo, que 
la virulencia esté cancelada a la hora 
de las distinciones. Una cosa es que 
conscientemente se vaya a evitar recu
rrir a la descalificación ideológica fá
cil, otra muy distinta es que se vaya a 
renunciar al ataque.

Cardemil es muy gráfico al res
pecto. El sostiene que por cierto se 
deben poner en el tapete las diferen
cias entre los candidatos, y que aún 
sin la variable del pasado, hay espa-

Andrés Chadwick: 
El mundo DC no 

se siente debida
mente interpretado 

por un candidato 
de izquierda. Esto 

abre una 
oportunidad.

B

Lo que sí parece evidente al son
dear el ánimo de la dirigencia dere
chista es que, al menos en sus conduc
ciones partidarias, existe la disposi
ción de jugar a ganar. La lectura que 
allí hacen respecto a las potencialida
des electorales del singular estilo La- 
vín es que efectivamente con él se 

- puede abordar un universo electoral 
más amplio que aquel que se autodefi- 
ne permanentemente como derechista 
o conservador.

De a poco parece haber ido cre- 
. ciendo una ilusión de posible victoria 

que no ha estado presente en los 
intentos presidenciales previos don
de la improvisación y la disgregación 
del sector fueron constantes. Esta 
convicción de crecimiento paulatino 
se aprecia en gestos menores pero 
significativos. Es difícil encontrar en 
la derecha hoy a alguien que respon
sablemente asegure el triunfo de 
Lavín en diciembre, existe plena con
ciencia de las capacidades electora
les de Lagos, pero en cambio muchos, 
Cardemil entre ellos, están conven
cidos de que habrá segunda vuelta a 
todo evento.

Por primera vez en mucho tiempo, 
la derecha sopesa la posibilidad de que 
su papel no se limite al de minoría 
suficiente que cautela la integridad 
del modelo de desarrollo, político, so
cial y cultural concebido en la Consti
tución del 80.

Aunque no admiten públicamente 
modificaciones estratégicas a la cam
paña en virtud del triunfo de Lagos 
en las primarias, no es secreto que 
ahora mismo están concentrados en 
el análisis del comportamiento del 
electorado DC. Sondean las motiva
ciones de aquellos que simpatizando 
con la DC votaron por Lagos, las 
expectativas y ansiedades de los que 
votaron por Zaldívar y las razones de 
quienes conformando el electorado 
tradicional de la Concertación opta
ron por no concurrir a las primarias.

Las respuestas a esas interrogan
tes servirán para agregar valor a La- 
nn, y por cierto estas nuevas inquietu- j 
les formarán parte de su oferta a par
ir de ahora.

Sobre lo que no caben mayores 
ludas es que el mejor testimonio de 
ina apuesta seria por el gobierno 
jxige de la derecha señales de mode
lación que le permitan, efectivamen- 
;e, entrar a disputar el centro políti
co. Lavín lo ha entendido así, y los 
oartidos que le apoyan parecen dis
puestos a sublimar algunas conduc
tas adquiridas en aras del buen des
empeño electoral. Ahora sólo resta 
evaluar el costo que podría generarle 
a la derecha, entre sus propios incon
dicionales, el articular una campaña 
que apunte privilegiadamente a un 
público distinto al suyo. Y por cierto 
resta saber si sólo con Lavín, la dere
cha, donde persisten los hombres de 
siempre, puede convencer a muchos 
de ésta, su particular renovación.
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Infracciones por sobrepasar los 100 kilómetros por hora

Montes trata de poner freno
Presidente de la 

Cámara dijo que 
ningún 

parlamentario 
tiene privilegios y 

manifestó su 
inquietud por 

“otro aporte a la 
mala imagen del 

Congreso”.

Rubén Dittus

las criticas que parla
mentarios de todas las 
tendencias han formu

lado luego del incidente prota
gonizado el pasado miércoles 
entre un funcionario de cara
bineros y el diputado DC An
drés Palma, por conducir este 
último a exceso de velocidad, 
ahora se suma la del presiden
te de la Cámara de Diputa
dos, Carlos Montes (PS), 
quien expresó su inquietud 
por lo que considera “un nue
vo aporte a la mala imagen 
pública del Parlamento y de 
los políticos”.

El parlamentario cuestio
nó la actitud y dichos de Pal
ma al sostener que “los dipu
tados no tenemos privilegios 
de ninguna clase. Más aún, 
nuestros deberes como repre
sentantes de la gente nos obli
gan a un comportamiento de 
ciudadanos ejemplares, tal 
como lo señala el código de 
conductas parlamentarias”.

Junto con lamentar este tipo

Vanos senadores y diputadosfueron sorprendidos por Carabineros y por las cántaras de 

Canal 13, viajando a exceso de velocidad.

de incidentes, Montes hizo hin- 
capié en que la C amara no tiene 
facultad de sancionar conductas 
como las del parlamentario DC. 
“No hay sanciones establecidas 
(...) Ahora estamos tratando de 
ver medidas para que esto no se 
vuelva a repetir, dentro de las 
normas que tenemos”, dijo.

Asimismo, criticó la cober
tura que la función parlamenta
ria tiene en los distintos medios 
de comunicación. “Difícilmente 
se hacen reportajes sobre lo que 
se hace en muchos distritos y 
todo el trabajo realizado, así 
como el análisis y el aporte que 
los parlamentarios realizan en 
los distintos proyectos de ley. Y 

eso es lo lamentable, que con
ductas y errores como estos 
proyectan una imagen como 
que todo fuera así, cuando la 
realidad tiene una variedad de 
otros elementos”.

CRISTI

La vicepresidenta de RN, 
diputada María Angélica Cristi, 
calificó como un abuso de po
der la manera como algunos 
parlamentanos enfrentaron a 
Carabineros luego de ser sor
prendidos conduciendo a exceso 
de velocidad por la Ruta 68.

“Los políticos estamos tre
mendamente desprestigiados 
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ante la opinión pública”, preci
sando que los hechos que prota
gonizaron los diputados de la 
DC Andrés Palma y Tomás Jo- 
celyn-Holt con Carabineros 
“obviamente nos afectan a to
dos y me hacen en lo personal 
cuestionar nuestro titulo de ho
norables. O lo somos, o mejor 
no lo tengamos”. Ante ello, 
anunció que pedirá al ministro 
de Defensa, José Florencio 
Guzmán, que informe a la Cá
mara de Diputados sobre situa
ciones similares que puedan ha
ber ocurrido por parte de otras 
autoridades del país para que la 
Comisión de Ética tome las me
didas pertinentes.



"huelen ltd
PONO: 27323

OTICIAS

a Presidente Frei
11 h' Próximo viernes ti, de junio se pone en 
SóT’ri3 el.llamado a Hcita- 
Obras^ 3 EmPresa de 
tal 3 Sanitanas (Emos), 
tal como está previsto, lo 
mas probable es que se 
agudice una de las diferen
cias mas evidentes que el 
residente Eduardo Frei 

políri0100 C°n 1OS Partidos 
Políticos que lo apoyan 
desde el inicio de su admi
nistración.
de ?10’ P°rque gran Parte 
de los dirigentes de la 
fes°tadotaCÍÓn Se han mani~ 
tesmdo contrarios a la ini-

dativa que pretende entre
ga al grandC empresa 
estatal, después de Codel- 
co, a manos del sector pri-

En un desesperado in
tento por poner en la dis
cusión pública la privatiza
ción de Emos, Jos 
diputados de la DC Luis 
Pareto, Jaime Jiménez y 
Carlos Olivares hicieron

»■puiaaos DC hicieron
a t-resiaente Frei

1 lden no prívatizar Emos 
elativa que pretende entre-

un llamado a Frei para que 
suspenda una iniciativa 
que, según dijeron, irá en 
desmedro de los sectores 
mas populares de la Re
gión Metropolitana. “Es 
Hogico que el Gobierno se 
empeñe en concretar la 
venta de la segunda em
presa mas grande del país, 
perteneciente al Estado y 
que actualmente genera

mas de 70 millones de dó
lares anuales”, afirmó Pa- 
reto.

Los detractores de la 
miciativa consideran que 
este hecho tendrá enormes 
repercusiones históricas 
entre ellas las futuras tari- 
as que se aplicarán en 

abril. En ellas, dijeron, se 
verán reflejadas las e¿m! 
Pensaciones qUe e] ’

SSh™0 le entregará a los privados.
Se producirán los 

mismos problemas que se 
tiemneglStrad° “ el Último 
eléctric C°n laS emPresas 
de ’puesto que la Iey e las sanitarias tiene serias 
v £ nCla^ de ilación 
y fijación de tarifas”, diie- 
ron. En este sentido, solici
taron al Presidente Frei 

rión f suspenda la licita
ción al menos por los pró
ximos 12 meses, una vez 
que entre en vigencia el 
marco regulatorio.

Sm embargo, el empla
zamiento a una pronta de- 
^lclon no solo estuvo diri
gido al Presidente Frei 
f-os parlamentarios hicie
ron publicas sus dudas so- 
ore la posición que en esta 
Sda ' «ndidato 
Presidencial de la Concer- 
“Oi?11’ Rlcardo Lagos. 
Queremos saber su opi

nión sobre un tema tan trascendental para e^aí?? , 
animaron.
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poder de los generales fr) 
r>^ve2qucungeneralen o auavo i i j
^uenü?emhaab‘:,,^e.,s°b- ex militares ' 7

docencia y Julio Canessa, al Señad

narr Un tema político, el De 
Patito Comunicaciónal del 
las eon/?P°nde 10 ante

onsultas periodísticas- “Pi 
“æo que habla por la instíucion

aigne . din embargo las

Son pocos los retirados oue fi

amigo del arte

El general (r) Guillermo Ga- 
■ ’ væecomandante del Ejér- 

mas’deV0 actuai~ te- 
cómodo enCOsüÜrnoiedCIa- '° " 
de la Coi de Pedente 
u ».SSÏÏT“1"1 d' 

uniforme ni sin él ú con 
la polermea Tras’m 3-m'g° de Ejercito r, 41 nos en el

C0n Ia

existe desde hace muXs a™ 

genem°l A) A™’ de‘CnC,Ón del 
altX^guXTaX'he' 

he sus camaradas a parte 
de diciembre ú^o seT“1”05 
el centro de la flZlT

sqodm CG a’’ XPUéS

ePs°ení ^^e've
en las paginas de vida social.

LOS ANALISTAS Y 
EL VOCERO

Videra vXjl tamblén que

dtcion de ex militares. Videra de’

îiïïiï1®
, BaUenno no está dedicado a 

4Æ5“:'.S.d“c“'“ 

demT? Gobierno del ex Presi- 
d“yp atnci° Aylwin, '

cada cierto tiempo 
opinan sobre política 
y han adquirido peso 

propio. Algunos creen 
Que representan a la 
jamiha militar, pero 
la institución aclara 
Que su influencia en 

las filas es 
Prácticamente nula.

Ballerino

I En noviembre del año pasade 
e general Jorge Ballerino dij 
los J°queyohar¡a es llamar 

' os chl,enos a hacerle frente 
¡ “gos’.Para evitar que se vuelv 

larUneHeHnFMeelgob^od 
, la Unidad Popular". Tambié

^oco al Gobierno porreas 
blr’7het: “S,'g° Pasando qu 
e traba)0 del Gobierno, desd 
nalPl^t0Hde WSta comunicacic 

| nal ha sido muy bueno: nos h 
convencido que se ha hech 
mucho, Pero por los resultado 

í que se han tenido mi impresici 
; ese esfúetzo nohaexisu

Aviación-, pero p« lln 
opinante político. ’ ardoroso 
ciónEI m,smo reconoció la atrae

senua en condiciones de asumí

sesse
ÉS=Si

( «VlU^e, 

ca.iiX“ Semana’ Vülarroel 
de Ricardo UgoXnfrs pri^

, Guando estuvo como viceco 
mandante en jefe del Ejércitr 
nombro a Pinochet como coHa u A gos en las primarias I “Ti. d 1 «°chet como co pasado “ACertaCÍÓn> e''V°mingo 27 “ ,efe demente 

pasado. Apareció un candidnm Aq se 13313 de Parar a I a 
marxista j. . caHdtdato ms.SVrr,,,., . ,

"«■ -i» e,E.d iÄ

^apocalíptico sobre d

saíkr

gos. Se trata del futuro d7cM 
Lagos lleva una campaña de 1 
anos, nene muchas condicio

> pero es marxista. No va
i' sCeai7,ar ,mora' Por mucho qu 

se diga renovado”, dijo en fe
| brerodeesteaño.“Yonoleten 

g° miedo a Lagos. Pero, cuida 
do, eso no significa que sea ui 
entusiasta paredaño de éf 
agrego. el

se le reco-

«o, G«//™, cSfie,Rv{¡¡¡la «-A«/, Lu,, C«„í,

es e vo?erXC10n Metr°P°btanaJ 
la h r d esa entidad. Desde 
han HCIOn del senador Vitalicio 
Œn/ ° P?C°S 1OS dlas en que 
sWe

Pinochet" Van0S eX “““tros^de

EL COMENTARISTA

W tevïXrelâtSo"al 

cecomandante en jefe de P 2

POCA influencia

XX^anSTas10^?"

En cuanto a la influencia 
Puedan ejercer como 
Pre la comandancia < 
estima que ésta
No son ellos los

I1
ma . y les If)for-
aun mTs aflfr'-'i C°nSU,tad° va 
MSnjVX-íS-S'i“ 

Incluso, en a reuní ,nsntuc>ón.

guntas”. f mcieron pre- 
todoXSXÍiTseonToeVer’en

que 
’ grupo so- 
en jefe, se 

es muy poca, 
que llevan in-

Cortés Villa
Quiza el que ha tenido mavo 
figuración pública, por su car 

lSa°Fu PHreSlderlte Oecutivo d 
a Fundación Pinochet. “N. 

. se donde están los desaparecí 
^■porque si supiera no po 
dría dormir tranquilo”, dij, 

í sibihdíd dY n° descartó la P° 
sibilidad de que la Fundacio; 
para'To reC'b‘r antecedente 

। Para dar con el paradero d 
los desaparecidos.

Garín
( ,Ha Pamcipado activamente e, 

las reuniones de los generales ei
| retiro con oficiales del E ere tc 
| conocer la detención deP, 

nochet se manifestó “profimda 
tente «dignado comí “

I ^ocupado; es una introm 
-untos intemín 

nuestro país, por parte de la jus 
ocia española”. ’

I * Videla

Criticó duramente las declara 
™nes de Ricardo Nuñez X

| 1 con el Ejercito de O’Hfr 
gnsynoconeldePmochet “1

I Ejercito no lleva nombres Pre 
| tcr’der hablar del Ejército h 
i general Schneider, Prats o Pi 

nochet es no entender nada 
Por muy importante que sea ur 
b^XX ? '0S hom 

। sirven a la institución l<

de ella y eso ningún genera Que la comande lo acS”“*



f^HUELEN Ì
{ FONO: 273: ‘

LAS ULTIMAS NOTICIAS
»6 JUN 1999

Por muerte de universitaria

Urgencia para ley de 
violencia intrafamiliar

El Gobierno se compro
metió a dar urgencia a las 
modificaciones a la Ley de 
Violencia Intrafamiliar, con 
el fin de evitar que se repi
tan hechos como el asesi
nato de la joven universita
ria Alejandra Andrea 
Araneda, en Concepción, 
por denunciar a un hombre 
que maltrataba a su esposa.

La información la pro
porcionó el subsecretario 
del Interior, Guillermo Pic
kering, luego de reunirse en 
La Moneda con las diputa
das María Antonieta Saá, 
Isabel Allende, Fally Polla- 
rolo y Adriana Muñoz, inte
grantes de la comisión de 
Familia de la Cámara baja.

Las parlamentarias pi
dieron al Gobierno que 
apoye el proyecto de modi
ficación, que elaborarán 
para llenar algunos vacíos 
legales de la actual norma
tiva sobre violencia intrafa
miliar. Precisaron que es 
necesario dar una señal res

pecto de la relación entre la 
violencia intrafamiliar y la 
delincuencia, ya que “el 
25% de la inseguridad ciu
dadana está en el hogar”, 
dijo Adnana Muñoz.

Alejandra Andrea Ara
neda falleció el 30 de mayo 
pasado, cuando denunció a 
la policia la golpiza que pro
pinaba un vecino a su espo
sa. Personal policial llegó al 
lugar y trasladó a la afectada 
a un centro asistencial, pero 
no detuvo al agresor quien, 
al alejarse los efectivos, ase
sinó a la joven con dos tiros 
en el rostro. Pickering dijo 
que el Gobierno comparte 
el planteamiento de las le
gisladoras, puesto que “el 
tema de la violencia intrafa
miliar no puede ser enten
dido como un asunto aisla
do. Es parte fundamental 
de las políticas para reducir 
la delincuencia y mejorar la 
segundad de las personas”, 
aseguró.
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Candida«, p,esencial no contaba con la profunda crisis de sus socios a rafe do su holgado triunfo

Hombres que
El jefe de 

campaña y los 
integrantes del 

comando 
electoral estarán 

listos una vez 
que la junta 

nacional de los 
decé decida el 
destino de su 

partido.

acompañarán a

Julio Matus

E
ntrampado en la cri
sis de la DC, el can
didato presidencial 
de la Concertación, Ricar

do Lagos, aún no puede 
trazar el equipo electoral, 
político y programático 
que lo acompañará hasta la 
elección del 12 de diciem
bre de este año.

Como el abanderado 
presidencial del oficialismo 
erró el cálculo de la distan
cia que lo separó a él y a 
Andrés Zaldívar (70% 
contra 29%), tampoco pre
vio la profundidad de la 
crisis DC.

Lagos intenta hoy en
contrar respuestas para los 
escenarios que vienen y 
que se relacionan con el 
“daño” que podría sufrir el 
principal partido oficialista 
al evaluar sus aciertos y 
errores en la pasada cam
paña de las primarias.

Mientras tanto, de reojo, 
Lagos ha comenzado a mi
rar nombres, no sólo de su 
polo, el PS-PPD-PRSD, 
sino que también de sus so
cios, los DC, que deberán 
quedar conformes, y bien

conformes, con la oferta dé 
candidato presidencial pan 
que su militancia se sume a 
la campana y, eventualmen
te, a un posterior gobierno. 
El abanderado sabe que sin 
DC, su gobierno desecharía 
un buen porcentaje de éxito.

Sus más cercanos le han 
recomendado a Lagos tres 
pasos: ponerse detrás de 
Frei, militante DC, quién 
pasa por duros momentos y 
que necesita dejar la mayor 
cantidad de problemas re
sueltos; segundq¿ establecer 
relaciones insntucionales.con 
los demócratas cnstianos/lo 
que implica esperar que ese 
partido resuelva por sí solo 
sus problemas y no opinar 
durante el mes que durará el 
proceso hasta la junta nacio
nal del 3 de julio; y evitar al
gún pronunciamiento sobre 
la conformación de equipos, 
aunque los “voluntarios” 
DC lo ronden durante este 
tiempo.

Para “llenar” este lapso, 
el candidato ha disminuido 
su agenda, la que se ha re
mitido a saludos protocola
res (Freí y Andrés Zaldivar, 
como presidente del Senado, 
entre otros) y a compromi
sos anteriores, como la visita 
a Conchali, y podría tomar
se un descanso más prolon
gado. Por ahora, según se 
reconoce en la Fundación 
Chile 21, el comando está 
“técnicamente” de vacacio
nes y el próximo lunes se 
conocerá por boca del sena
dor Carlos Ominami, encar
gado de difusión, el destino 
del departamento de prensa 
que encabezaron los perio
distas Marcelo Contreras y 
Deborah Báiley.

La agenda que sigue al 
11 de junio, cuando Lagos 
sea proclamado, está siendo 
elaborada cuidadosamente 
por sus asesores, encabezado 
por Carlos “Cacho” Rubio.

Lagos

LA RULETA

Pero si de nombres se 
trata, ya han comenzado a 
circular varios, tanto del 
PS-PPD como de la DC. 
El propio Lagos ha lan
zado el de varios demócra
tas cristianos, a quienes les 
solicitó su colaboración el 
martes.

Entre los DC, el que 
más se ha mencionado 
como generalísimo de La
gos es el actual embajador 
en Argentina y ex ministro 
de Defensa, Edmundo Pé
rez Yoma. Pero su nomi
nación va a depender de 
quién asuma las riendas de 
su golpeado partido, espe
cialmente si lo hace An
drés Zaldívar.

Ante la eventualidad de 
integrar el comando del 
candidato presidencial, Pé
rez Yoma declaró a la re-

escoger a vanos militantes DC para conformar su comando.

Roberto Zahler, ex presidente del Banco 
Central, podría ser hombre de Lagos. José Pablo Arellano también estaría 

en la lista.

I vista “Cosas” que “desde 
I el momento en que el can- 
I didato presidencial de la 
I Concertación es Lagos, to- 
I dos los DC estamos dis- 
I puestos a trabajar, pero 
I hay que ser claros: el único 
I que tiene la iniciativa es

Lagos. Para mí, la primera 
opción es mi partido y un 
proyecto colectivo, allí se 
decidirá dónde mi función 
puede ser más eficaz”.

El otro que puede su
marse, según algunos la- 
guistas, es el ex ministro 
Secretario general de la 
Presidencia, Juan Villarzú, 
quien ha mantenido silen
cio respecto del tema.

Llama la atención la 
prioridad económico-téc
nica por sobre la política 
de los mencionados. Es el I 
caso del ex presidente del I 
Banco Central Roberto I 
Zahler y del actual minis- I 
tro de Educación y ex Di- I 
rector de Presupuesto, José I 
Pablo Amilano. |

En el ámbito más polín- I 
co, el entorno laguista di- I 
vide los estamentos DC en I 
dos: la influencia, a través I 
de la generación “patriar- I 
cal , con Aylwin, Zaldívar, I 
Valdés y otros; y la de tra- I 
bajo, en que se suman din- I 
gentes más jóvenes y de I 
tendencia claramente con- I 
certacionista, como Guten- I 
berg Martínez, Guillermo B 
Yunge, Gabriel Ascencio, B 
Andrés Palma y otros. í?

Algunas versiones con- B 
dimentadas dicen que, pre- B 
viendo el “desastre” elec- B 
toral, dirigentes como I 
Martínez ya habrían abor- B 

s dado el tema con los PS- ■ 
i PPD.
: Para Lagos, de acuerdo I 
i con un asesor, es impor- I 
> tante que un DC asuma la I 
: jefatura de campaña y que H 
• ese dirigente transmita I 
; confianza hacia las bases y

el resto del país, como los I 
empresarios, las Fuerzas ■ 
Armadas y el Parlamento. B|

El candidato presiden- 
cial no tiene en sus planes, ■ 
salvo una catástrofe mayor, H 
como una mala negocia- ^B 
cion política con sus so-■ 
cios, integrar a un socialis-H 
ta o un PPD cemoH 
generalísimo. fAS

Pero sus equipos politi-H 
eos y económicos tienen ^B 
vanos nombres y apellidos. ^B 
Se mencionan a Jorge ^B 
Marshall, Eduardo Bitrán.M 
Andrés Bianchi, Manuel ^B 
Marfán, Osvaldo Rosales, M 
Alvaro Díaz, Marco Colo-H 
dro, .Andrés Navarro, BlasM 
Pomic y Máximo Pacheco, ^B- 
además de Jaime F.stévez, 
Carlos Ominami, Francis-^B 
co Vidal, Alvaro García, 
Ricardo- Solari y Pepe^Bj 
Auth.

El perfil, al igual que en^H^ 
los DC, es económíco-téc-^B: 
meo más que político. ’ 'Wf
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LA OBSESIÓN 
DE LOS JEANS

Trucos para consumir más
A.U.

S
i usted siente que es presa de 
la paranoia porque cree que 
ese individuo que hace co
mo que rebusca en la estantería con

tigua lo está siguiendo, quédese 
tranquilo: existen muchas posibili
dades de que efectivamente el su
jeto esté tomando nota de cada uno 
de sus movimientos.Y si no hay na
die a su alrededor, fíjese en la cáma
ra que apunta hacia donde está us
ted. En realidad, no se quede tan 
tranquilo. Alguien siempre lo está 
observando.

No se trata de funcionarios de la 
tienda que fisgonean en sus horas 
libres, sino de profesionales del vo- 
yerismo, de los cuales depen
den en gran medida las polí
ticas que supermercados, res
taurantes y diversas empresas 
de servicios apliquen sobre su 
relación con los clientes.

Uno de estos mirones es el <
norteamericano Paco Under- <
hill, dueño de la empresa En- 1
virosell y ex profesor de “sico- 1
logia ambiental”, quien reali- i
za estudios para compañías de 1
la talla de AT&T, Microsoft, j
Coca Cola, Procter&Gamble, <
Sony y L’Óreal. Estas corpo- 1
raciones le pagan altas sumas 
de dinero por conocer los há
bitos de compra de la gente, । 
un secreto que, bien procesa
do, asegura consumidores sa- ] 
tisfechos. Hace poco, Under
hill lanzó un libro en Estados 
Unidos, “Por qué compra
mos: La ciencia del consu
mo”, que se ha vendido como 
pan caliente.

Si se siente 
observado en una 
tienda, tiene toda 
la razón. Un 
ejército de 
voyeristas recorre 
el mundo 
recolectando 
comportamientos 
de compradores, 
que luego venden a 
las empresas.

“Trackers” al acecho
La talla demencial de las investiga

ciones de Underhill se puede deducir 
de la descripción que hace el norte- 
mericano de su oficina: “Es un cuar
to que contiene unas 50 cámaras, la 
mayoría de ellas de video, pero tam
bién algunas digitales y un par de vie
jas super 8. A su lado están apiladas 
cajas con cintas de 8 milímetros, dos 
horas por cinta, 500 cintas por caja. 
Usamos cerca de 14 mil cajas al año. 
También tenemos una docena de 
computadores, en los cuales archi
vamos las respuestas de miles de com
pradores entrevistados, y hay algu
nos computadores portátiles, más al
gunos trípodes, lentes, y otros acce
sorios de cámaras”.

Pero nada reemplaza al observa
dor. Underhill les llama “trackers”:

Allí Underhill entrega variados 
ejemplos de su trabajo y el de sus 
muchachos, que recorren el mun
do con cámaras de video y libretas 
de apuntes. En su libro cuenta que, 
como parte de un estudio, pusieron 
una cámara en una de las entradas 
principales de la célebre tienda 
Bloomingdale’s, en Nueva York: 
“Mientras revisábamos las cintas, 
empezamos a notar algo extraño en 
los estantes de las corbatas, ubicados 
en un lugar de paso de clientes. Los 
compradores se aproximaban, para
ban y se llevaban corbatas, hasta que 
los pasaban a llevar una o dos veces 
gente que salía o entraba de la tien
da. Luego de observar una y otra 
vez las cintas pareció claro que a los 

“Usualmente, un tracker se pega al 
comprador disimuladamente, tanto 
rato como el comprador está en la 
tienda, excluyendo sus idas al baño 
o a los probadores, y registra prácti
camente todo lo que hace. A veces, 
cuando la tienda es grande, trabajan 
en equipos con el objetivo de ser me
nos lo menos intrusivos posible”.

Para ser un buen tracker, hay que 
aprender “cómo mirar y a la vez to
mar notas, por ejemplo. O saber que 
ponerse detrás del consumidores una 
mala idea, porque la gente tiene la 
sensación de que está siendo vigilada. 
La posición ideal es al lado del com
prador, porque en su visión periféri
ca sólo “percibe” a otro comprador. 
Desde esa posición se puede observar 

. exactamente lo que está haciendo”.

consumidores, especialmente las 
mujeres, nos les gusta ser tocados 
por detrás. Incluso, para evitarlo se 
alejan de la mercadería que les inte
resa. Cuando chequeamos con 
nuestro cliente, supimos que las ven
tas de corbatas eran más bajas de lo 
que ellos esperaban. La estantería 
fue cambiada de lugar, fuera del pa
sillo principal. Una semana después 
las ventas habían subido rápida y 
sustancialmente”.

Otro descubrimiento accidental 
tuvo como objeto a la comida para 
perros: “Notamos que mientras los 
adultos compraban la comida, las 
golosinas para perros, como las ga
lleteas, eran sacadas por niños o an
cianos. Caímos en la cuenta de dos 

cosas: para los viejos, los ca
chorros son como los nietos, 
criaturas para ser malcriadas. 
Y que mientras alimentar al 
cachorro puede no ser la tarea 
favorita de ningún niño, lle
narlo con galletitas es muy di
vertido”.
Agrega Underhill que nadie 
había notado eso antes y que a 
eso se debía que las galletas 
para perros estaban puestas 
cerca del techo de las estante
rías de los supermercados. 
“Nuestras cámaras captaron 
niños escalando hasta alcan- 
zarlos.Y vimos a una vieja da
ma usando una caja de alusa 
foil para bajar su marca de ga
lletitas. ‘Muevan las galletas a 
la altura de ellos’, aconseja
mos al cliente. Y las ventas su
bieron”.
A veces, dice Underhill, pare- 1 
ciera que los estantes están dis- ¡ 
puestos para sus diseñadores, <

La forma en que se 
ordenan las estanterías en 
un supermercado puede 
marcar las diferencia 
entre el éxito de ventas o el 
completo desastre.

no para quienes realmente los us
an. Ejemplos: “Mientras estudiá
bamos las sección de cosméticos de 
una cadena de farmacias, vimos a 
una mujer de unos 60 años aproxi
marse a una estantería y arrodillar
se para encontrar lo que necesita
ba, una crema que por su falta de 
glamour estaba puesta al fondo. 
Igualmente, en otra tienda vimos a 
un hombre de gruesa anatomía tra
tando de encontrar su talla de ropa 
interior en un amplio pasillo y aga
charse peligrosamente para alcan
zarla, muy cerca del suelo”.

z La obsesiva forma de trabajo de 
5 los hombres de Underhill está rela- 

jí tada en un pasaje del libro en que 
15 relata que un fabricante de jeans 

quería saber cómo se estaba ven
diendo su producto en una tienda 
de departamentos. Fueron exami
nados cuatro locales de la multitien- 

1 da en dos ciudades: “Empezamos 
por diseñar un mapa detallado de 
cada uno, mostrando los mostra- 

i dores y los pasillos que llevaban, y 
¡ salían, a las secciones, pero también 

los lugares en que cada señal u otros 
materiales de promoción estaban 
dispuestos. Durante ese fin de se
mana observamos a 815 compra
dores”.

A todos ellos los siguieron “de 
mesa en mesa, viendo dónde para
ban, que signos leían, dónde toma
ban algo para probarse. Si parecían 
estar mostrando los jeans a un 
acompañante, lo anotábamos tam
bién. Algunos de los consumidores 
captados en el video fueron tam
bién encuestados, para que su in
formación demográfica y sus acti
tudes y opiniones pudieran ser co
tejadas con su comportamiento, 
para ver, por ejemplo, si los com
pradores jóvenes con educación 
media completa que decían depen
der de las marcas se fijaban en los 
precios. Encontramos que un alto 
porcentaje de hombres compraban 
del primer mostrador de jeans que 
se topaban, y que tendían a entrar 
a la sección por el pasillo que venía 
de los accesorios para masculinos. 
Podemos decir que el 65% de los 
hombres que se prueban un jeans lo 
compra y que sólo el 25% de las 
mujeres que se prueba el jeans lo 
compra”.

Quizás por este contacto con mi
les de compradores, Underhill cree 
que la nueva forma de consumo me
diante Internet no va a llegar a nin
guna parte: “Todo el concepto de I 
que el Web ofrece cierta amenaza 
terminal contra el comercio al deta
lle es falso. Un mouse y un vistoso si
tio en Internet nunca reemplazarán 
al placer de acariciar un suéter u ol- I 
e/-un perfume”., . , , o r I
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Adulado y atacado, el gremio empresarial chileno es objeto de constante análisis

De ángeles a demonios
Domingo 6 de junio de 1999 / Las Últimas Noticias

La imagen pública 
de los empresarios 
pasa de la 
aceptación total al 
rechazo más 
rotundo. Siempre 
están en la 
trinchera 
económica, la línea 
más sensible de un 
país afectado por 
crisis asiáticas o 
bruscas 
recesiones.

_______________ Fabián LIanca

E
xitosos, prepotentes, capa
citados, oportunistas, segu
ros, explotadores, audaces, 
ostentosos. La imagen que proyec

tan los empresarios chilenos suele 
ser contradictoria.Casi simultánea
mente se les hace responsables del 
boom económico experimentado 
por el país a principios de esta déca
da, como también de la agudiza
ción de la actual crisis económica, 
esa que nació en el sudeste asiáti
co, se propagó por todo el mundo y 
tiene desempleados a más de 500 
mil chilenos.

El último dardo recibido por el 
gremio empresarial provino de La 
Moneda, de boca de Jorge Arrate, 
ministro Secretario General de Go
bierno. Él los trató de sospechosa
mente pesimistas por mostrar ex
pectativas limitadas y por una ac
titud mitad remolona mitad auto- 
complaciente ante el futuro cerca
no. Como siempre que se sienten 
atacados, los empresarios retruca
ron con fuerza.Y es que ubicarse 
en la primera línea les favorece 
cuando las cosas marchan bien, 
pero los perjuicios cuando la eco
nomía anda a los tumbos. Ahora 
anda así, a los tumbos, con el de
sempleo en 8,7% y con tendencia 
a aumentar por lo menos hasta 
agosto.

CULPA DE LA CRISIS

Algunas investigaciones de opi
nión pública contienen categoriza- 
ciones de diferentes protagonistas 
de la vida nacional. En este cuadro 
incluyen al empresariado, que no 
recibe muchas adulaciones.

El tema es seguido con interés 
por la dirección de estudios socio
lógicos de la Universidad Católica. 
Carlos Carvacho, encargado de es
ta unidad dependiente del institu
to de sociología de la UC, explica 
que las encuestas realizadas en abril 
de 1995, mayo de 1996 y mayo de 
1997 han arrojado una opinión pa
reja de los empresarios, con un por
centaje que bordea el 40% de acep
tación.

Carvacho agrega que al confec

cionar un perfil de los empresarios 
chilenos, basado en los resultados 
de estas mediciones, se concluye 
que se trata de personas necesarias 
para el funcionamiento del país, 
que tienen mucho poder, que es
tán lejos de los trabajadores, que 
son muy preparados y eficientes, y 
que no son precisamente justos.

Otra investigación del año pasa
do, del Centro de Estudios de la 
Realidad Contemporánea, CERC, 
indica que los empresarios se si
túan en el nivel que ocupan las ad
ministradoras de fondos de pensio
nes, con un escaso 29% de acepta
ción. En general, las encuestas con
cluyen que los estratos bajos y me
dios ven negativamente al empresa

riado. Existe la percepción de que 
los empresarios son obligados le
galmente a cumplir las aspiracio
nes de los trabajadores, más que el
los mismos, por propia voluntad, 
lo hagan como una manera de retri
buir el esfuerzo de sus empleados.

El doctor en administración y 
profesor de la Universidad de Chi
le, Sergio Olavarrieta, explica que 
la actual mala imagen de los em
presarios se debe a la crisis econó
mica. “A esta relación se han su
mado otros hechos que han tenido 
repercusión particular en la ima
gen que proyectan algunas empre
sas”. A modo de ejemplo, el acadé
mico menciona la pugna por las ac
ciones de Endesa-Enersis y la pre

sente amenaza del racionamiento 
eléctrico.

Muchas veces los empresarios 
envían señales al Gobierno y utili
zan para este objetivo los medios 
de comunicación, aunque se olvi
dan de que hay una gran masa que 
también es un factor que ellos tie
nen que manejar”, afirma Olava
rrieta. Además, repara en que la 
mala imagen del empresario se de
be incluso a un convencimiento cul
tural que los ve como multimillo
narios y muy alejados de la gente 
común y corriente. “Ocurre que la 
vista está puesta en los ejecutivos 
de los grandes grupos económicos, 
pero se olvidan de que el 80% de 
la fuerza de trabajo la generan em

presas medianas y pequeñas, que 
en momentos de crisis sufren mayo
res secuelas porque tienen menos 
recursos y capacitación para en
frentar estos episodios más com
plicados”.

El vicepresidente de la Cámara 
Nacional de Comercio, Mario 
Agliati, concuerda en que la con
tingencia afecta directamente a la 
imagen de los empresarios. “Por 
ejemplo, en 1995 habíamos termi
nado una mini crisis y el pais esta
ba en pleno crecimiento, con lo que 
se explica la buena aceptación so
cial. El año pasado fue distinto por
que el último semestre de 1998 fue 
el peor en 10 años en términos de 
ventas”.

Agliati aventura un análisis de 
esta fluctuante percepción ciuda
dana. “Hace dos décadas ser em
presario era como pertenecer a una 
cofradía demoniaca, que era la ima
gen que mucha gente pretendía 
proyectar. En la actualidad, cuando 
las cosas andan bien, la gente no se 
preocupa mucho de detalles. Pero 
cuando no funcionan, la gente em
pieza una caza de brujas en busca de 
los responsables. Estamos en una 
situación económica compleja pro
vocada fuera de Chile, porque so
mos un pais que si no tuviéramos 
apertura al exterior todavía estaría
mos en la Colonia”.

El senador Alejandro Foxley re
fiere que la opinión pública tiende 
siempre a buscar culpables de fe
nómenos que afectan su vida dia
ria: “Los empresarios, que son res
ponsables de los puestos de traba
jo; y los políticos, responsables del 
manejo de los asuntos públicos”.

ARGUMENTOS 
CHATOS

El presidente subrogante de la 
Central Unitaria deTrabajadores, 
CUTJosé Ortiz , no cree que la cri
sis tiene la culpa de este despresti
gio empresarial. “Es un argumento 
bastante chato”, acota.

“Si bien hubo un remezón en el 
sudeste asiático que hizo que los 
productos de Asia se abarataran de
bido a la devaluación, no queda du
da de que cuando los empresarios 
chilenos compran esos productos 
para ganar diez pesos más a costa 
de que quiebre una empresa en 
Chile, no es precisamente eficien
cia ni capacidad lo que están mos
trando. Demuestran avaricia, egoís
mo a costa de dejar a los chilenos 
sin empleo y en condiciones des
medradas, sin darse cuenta de que 
en el mediano plazo ese trabajador 
cesante dejó de ser un consumidor, 
actor de la economía”. Agrega Or
tiz que “debido a la multiplicación 
de este fenómeno, la economía en
tra en crisis. Eso no lo han visto en 
perspectiva, porque hasta ahora 
prefieren ganar 10 pesos más sin 
importarles la salud de la econo
mía”.

Los ataques a la imagen de los 
empresarios nacionales no sólo sur
ge desde el sindicalismo. Fue muy
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Vicios de la corte

Mi pasado me 
condena

Mauricio Gallardo

A
sombra ver cómo políticos partidar 
ios y políticos detractores de Augusto 
Pinochet han comenzado a olvidar al 
ex general.Y parece irrebatible lo que sostiene 

la prensa extranjera: que su detención en 
Inglaterra ha terminado siendo cómoda para to
dos los sectores políticos.

Lo más cruel de ese olvido es que, en reali
dad, se trata sólo que una omisión voluntaria y 
conveniente.Y que se acepta como una salida 
razonable, pues la historia local está llena d _

3240 01

estas amnesias hechas a medida de los políticos. 
Simplemente se está aplicando sobre Pinochet 
la vieja costumbre chilena -que ya se aplicó, 
con intenciones muy distintas, sobre los de
tenidos desaparecidos- de echar lo incómodo 
debajo de la alfombra, con la pretensión de que 
será el tiempo el que se encargue de reparar lo 
que nadie se atreve a solucionar en forma ex
plícita.

Sabemos ya que ese método no funciona. Y 
que lo que se oculta de ese modo suele surgir 
más tarde, por lo general intempestivamente, 
con una fuerza muy superior a su poder real y 
objetivo. Sin embargo, el recurso sigue y seguirá 
utilizándose, porque, tal vez, forma parte de lo 
más atávico de la élite chilena.

De hecho, ya se observa cómo los comandos 
de Lavín y Lagos están llegando a un acuerdo 
tácito: yo no te recuerdo tu pasado político y 
tú no me recuerdas el mío.Yo no te pido expli
caciones por Allende y tú no me las pides por 
Pinochet. Podrían ser actos de prudencia o 
sanidad en un ambiente que ya giró demasia
do tiempo sobre las mismas referencias. Pero, 
¿es eso lógico en un país que suele describirse 
a sí mismo como democrático y tolerante.

En otros sitios, quizás lo único razonable 
seria que los candidatos ofrecieran lo contrario: 
como pretenden ser los más idóneos para el 
cargo, que exhibieran su pasado sin ninguna 
restricción, de manera que el público pudiera 
saber lo que dijeron y lo que dejaron de decir, 
en qué creían y en qué han dejado de creer.Y, 
recíprocamente, podrían exigir que su pasado 
no fuera exhibido turbiamente; que no se trans
formara en un tema obsesivo o se parcelara de 
manera abusiva; que nadie irrumpiera en su 
vida privada.

Pero, aquí vamos en el sentido contrario.Y no 
deja de ser un poco cómico. Porque, a fin de 
cuentas, ¿será tan temible que alguien diga que 
Lagos fue marxista y que creía en la social
ización de los medios de producción? ¿Oque 
Lavín se describía a sí mismo como “un gallo de 
pelea” y que se comportaba como un delirante 
cuyos pronósticos sobre Chile eran tan equiv
ocados como apocalípticos? ¿Por qué acallar 
lo que, más o menos, todo el mundo siempre ha 
sabido o intuido? Es realmente inexplicable.
Si se aplica un poco de lógica, ése debe ser uno 
de los caminos más seguros para romper con el 
pasado: mirarlo con naturalidad y compren- 
derlo.Y, como cualquier sujeto con un poco de 
experiencia, juntar en él las certezas con las du
das y las esperanzas con los arrepentimientos.

Acaso la única actitud meritoria sea acep
tar que Lagos y Lavín -como cualquier ciu
dadano de este país- han construido sus ac
tuales certezas desde el error o desde el ensayo, 
y que no son seres superiores ni tan magnífi
cos. Y que, si llegan a gustarnos y a represen
tarnos, requerirán de control, comprensión e 
ironía. Sobre todo de ironía.



La soledad será el sello para el Presidente Frei en los próximos meses. Las decisiones ya están casi tomadas por el electorado y él ya no será un primera actor.

Frei al final del
La aplastante 

derrota que sufrió 
la DC en las 

primarias sólo 
vino a coronar una 

cadena de 
problemas que 

han caído sobre el 
Gobierno y, 

específicamente, 
sobre el 

Presidente.

puede afectar a nuestras exporta
ciones, el cobre llegó a su precio 
más bajo de los últimos años y, más 
encima, la situación es cada vez más 
compleja en el partido del Presi
dente por la categórica derrota en la 
definición presidencial del oficia
lismo.

No sólo eso, deberá ceder el go
bierno a un hombre que no milita 
en su partido y que proviene del 
mundo de la izquierda, como Ri

cardo Lagos. Su antecesor, Patri
cio Aylwin, en cambio, rompió en 
1994 con una tradición que se ha
bía afianzado desde 1952: entre
gar el poder a una persona de su 
mismo signo político.

Se abren, así, una serie de pre
guntas a las que Frei tendrá que 
intentar una respuesta. Porque no 
sólo deberá enfrentarse a los pro
blemas que agobian en este tiem
po a su administración, sino que 
deberá definir la relación con su 
partido, el PDC, sumido en un 
profundo pozo; establecer un vín
culo conveniente con su eventual 
sucesor, Ricardo Lagos, un perso
naje que no es mirado con simpa
tías por ciertos sectores del freís- 
mo; y aclarar la influencia que ejer
cerá la Concertación en este últi
mo tramo. En suma, redefinir y 
manejar su liderazgo, quizá si la 
asignatura pendiente del mandata
rio.

En todo caso, con ese panora
ma, se torna cada vez más difícil el 
objetivo de Frei de volver a La Mo
neda el 2006.

La primera constatación para 
Frei -como lo vivió su padre, a fi
nes délos 60- es que, en la medida 

que se acerque el fin de su gobier
no, cada vez estará más solo en La 
Moneda, su labor gubernativa se 
estancará y la opinión pública se
rá indiferente con él. Lo han vivi
do todos los Presidentes. Por ejem
plo, al comienzo de su mandato, 
Aylwin tenía audiencias cada 15 
minutos y, al final, sólo había tres 
por día.

SUCESORES

El liderazgo, como en todos los 
países del mundo, comenzará a gi
rar hacia la contienda electoral de 
quienes se perfilan como los posi
bles sucesores de Frei. En este ca
so, la atención de la opinión pú
blica y de los adeptos se concen
trará en Ricardo Lagos y en el 
abanderado de la Alianza por Chi
le, Joaquín Lavín.

Este fenómeno es más profun
do, como lo reconoce el académi
co Guillermo Holzmann, del Ins
tituto de Ciencia Politica de la 
Universidad de Chile, cuando el 
candidato resulta electo en prima
rias y con un resultado tan cate
górico, como el que obtuvo Ricar
do Lagos. “Geñerá uná'J>ercep- 

ción de que, en realidad, las pri
marias fueron una elección presi
dencial”, asegura el catedrático.

Un segundo elemento en contra 
de Frei es que su gobierno enfren
ta problemas difíciles de resolver, 
como el déficit de energía y el con
flicto con los mapuches, por tanto, 
la gente busca soluciones a través 
de los cambios y la eficiencia, para 
tender a la estabilidad. Entonces la 
presión sobre Frei crecerá para que 
resuelva esas tensiones y, al mismo 
nivel, hacia Lagos, para no vivir esas 
dificultades en su gestión.

Otra traba para el Presidente, 
que se acentuará después de la 
elección del 12 de diciembre, es 
que ese liderazgo compartido con 
quien se perfila como su sucesor 
lo obligará a que las decisiones sean 
más cuidadas. Es cierto que Chile 
tiene un régimen presidencial, pe
ro eso no impide que por realismo 
político, las grandes decisiones no 
se adopten. Pero si fuera necesa
ria alguna decisión de importan
cia principal, los concertacionis- 
tas aseguran que el mandatario 
consultaría, aunque fuera en pri
vado, con quien herederá los efec
tos deesas definici'onés'.

Julio Matus

C
omo si fueran pocos los 
problemas que le han caí
do encima al Presidente 
Frei durante los últimos dos años, 

en los ocho meses de mandato que 
le restan tendrá que asumir dos 
más: las dificultades provocadas 
por la aplastante derrota del presi
denciable de su partido, Andrés 
Zaldívar, y el paulatino abandono 
que sufrirá, porque irá perdiendo 
su influencia y poder.

El término de los seis años de 
mandato no puede ser más amar
go. El nivel de aprobación llegó a 
su porcentaje más bajo (32%, se
gún la encuesta CEP), la cesantía 
superó el medio millón de perso
nas, la economía presenta pocos 
signos de reactivación, se genera
ron conflictos sociales emblemáti
cos (mapuches, universitarios y 
portuarios), el Gobierno no pudo 
hacer anuncios importantes al país 
el 21 de mayo, Pinochet sigue de
tenido en Londres, las Fuerzas Ar
madas están inquietas aparente
mente por un prometido reajuste, 
la crisis de energía eléctrica se 
acentuó, se agravó una sequía que
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*■<» estelares era Zas 
próximos meses serán los 

candidatos Ricardo Lagos 
y Joaquín Lavín. El 

1 residente ya no atraerá e 
irá perdiendo su fulgor 

hasta marzo.

Algunos funcionarios de La 
Moneda aseguran que este proce
so, que era notorio sólo una vez 
que se conocía el nombre del Pre
sidente electo, en esta ocasión se 
riís v^o Pl°r efeCt°S de Ias pnma~ 
ñas y por Ja contundencia de los 
Pontajes alcanzados por Lagos 
to dXC°ntrapartida’ el candil 
0 deberá ser prudente en esta eta

pa con la conducción de! jefe del 
Estado, ya que cualquier trasoí 
v noT- elpnnciPio de autoridad 
y podría hacerse de efectos inde
seados al inicio de su gestión el 11 
de marzo del 2000. 11

El ex diputado Jaime Estévez 
miembro del comité ejecutivo de la’ 

el único principio sano, que no 
da lugar a conflicto, es encender 
que cada persona tiene su momen 
p3ldXn“y‘'°trO"e“‘>U“'’- 

^egún el académico Guillermo 
debS e 1Pnmer Mandatario 
en la rn a.b°Carse en est°s meses, 
en la medida que pueda, a deiar 
un sello suyo y de su gobierno res 
pecto de la estabilidad que “lo pue
da proyectar al futuro”.

Pero más allá de las discusiones 
formales, todoeIpaishacon;^s 
bado, a través de los medios de co
municación, la pérdida de prota- 
tuaTdTl FfeÍ y asunción vir
tual de Lagos como Presidente 
La cobertura periodística de su 
genda asi lo indica. Incluso el 

gX“o°uladelae,eCC1Ón’ío^ 
genero una protesta de la oposi- 
daOron la3 muypocos recor- 

. d n !.a noche del 30 de mavo
I quien dirigía el EstaHn An I mentó astado en ese mo-

sustente su gobierno. No vava a 
cataís°isaa?Xe’ P°r .fncresparse la 
catarsis, algunos militantes fieles al 
.camino propio” y refractarios a 
la izquierda se tienten y saquen a 
un candidato “por fuera”. Es esa 
la principal razón por la que Frei 
liera^StabIecerUna nueva y cfo- 
dada relación suya con la Concer- 
tacion y asi no desordenar más los 
SiaT^08^^ 1̂- 

lasLnrií?F PÍeLSan °rdenar sus E- 
cia eVo-nh ’ y después mirar ha
cia el gobierno y Frei, en quien te 
man abultadas esperanzaste reen
carnar las cualidades de líder de su 
falí dePer° muchos critican su 
falta de personalidad frente a las 
decisiones políticas, el error al ele
gir sus equipos de trabajo en el her
mético círculo del freí moja ca 
confié de diCStreZa para manejar los 
conflictos, la poca experiencia en la 
administración del Estado, su vi 
®lon cortoplacista y su particular 
conc ón de gobernar. En su pir- 
Sn H nSan qUe el bidente tam
bién debe asumir su cuota de res 

tPa°doS£tlhdad en Ios últimos resul-

™p.Z"Í.P,'"d« 

biéíSw 5 poltócos tam. 
men hablan de un factor más oer- 
onal en un gobernante cuandoter 

mma su periodo. Una vez fuera de 
La Moneda, ya no hay honores ja

pubhcana de antes, en que los g0 
bernantes asumían el cargo coto 
una función pública durante seis 
anos y después volvían a ser ciuda-
anos comunes y corrientes. Hay 
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El alcalde de Las Condes, quien aseguró que no hará una campaña “confrontacional” con Lagos, ha evitado el debate 
( político, pero no podrá eludirlo por más tiempo: sus propios socios del pacto se lo piden.

Lavín en etapa de definición
El abanderado de 
la derecha dará a 

conocer hoy los 
resultados de su 

encuesta 
ciudadana, en lo 

que se espera sea el 
inicio de propuestas 

concretas de 
gobierno.

María Isabel Besnier

O
ptimista por los resul
tados de su encuesta 
ciudadana, en la cual 
asegura que participaron casi 

dos millones de chilenos, se 
manifestó ayer el candidato de 
la derecha, Joaquín Lavín.

Ello, justo cuando los resul
tados de las primarias, medidos 
por la participación del millón y 
medio de personas y el triunfo 
del 71 % que consiguió Ricardo 
Lagos, han levantado voces di
sonantes dentro de su coman
do, para que Lavín acompañe 
su “cosismo” con las necesarias 
definiciones teóricas sobre el 
modelo de sociedad que piensa 
ofrecer a los chilenos.

“Un Presidente no es lo 
mismo que un alcalde y muy 
distinto a un gerente”, dijo Se
bastián Piñera, quien integra el 
comité asesor del candidato. Y 
en Renovación Nacional y la 
UDI también han surgido su
gerencias directas para que dé 
el necesario giro. El electo pre

sidente de RN, Alberto Carde- 
mil, dijo que “le encantaría” 
que Lavín -sin dejar de lado su 
estrategia- entrara en la arena 
política y, que si no lo hace, se
rán los partidos de la alianza los 
que deberán encarar el tema.

El peligro que ven RN y la 
UDI es que Lavín -en su afán 
por captar un electorado de 
centro- nó sea capaz de plan
tear “un modelo coherente” 
con lo que debería exponer la 
derecha en esta etapa. Esta si
tuación es complicada, pues el 
sector mantiene pendiente el 
tema de cuánta libertad está 
dispuesta a introducir en el mo
delo: si mantenerlo en un plano 
de apertura relativa o definirse 
derechamente por un sistema 
ultra liberal en lo económico- 
político, pero también en lo va- 
lórico, donde cada chileno goce 
de plenas libertades, sin censu
ras de ningún tipo.

Si Lavín no consigue darle 
el debido “paraguas” a su men
saje “cosista”, la derecha puede 
caer en el mismo ejercicio de 
mediados de los 90, cuando el 
modelo conservador susten
tado por la UDI y un sector de 
Renovación Nacional chocó 
violentamente con las ideas de
fendidas por el ala liberal de 
RN.

Si el escenario se repite, 
piensan varios dirigentes, las 
consecuencias serían imprede
cibles, porque varios están a la 
expectativa en medio de las in
definiciones políticas y luego 
del revés (para varios, “crisis 
terminal”) que sufre la Demo
cracia Cristiana.

Aún están pendientes la de

cisión de retomo que deberá 
tomar en algún momento el 
máximo exponente del libera
lismo derechista, Andrés Alla- 
mand; el rol que jugará el ex se
nador Sebastián Piñera, y la 
conducta que asumirá el actual 
presidente de Renovación Na
cional, Alberto Espina, quien 
desde la próxima semana se co
loca en la oposición a la mesa 
que liderará Alberto Carde- 
mil.

A ello hay que sumar la de
tención del senador Augusto Pi- 
nochet, cuyo juicio de extradi
ción a España se inicia el 27 de 
septiembre, y la actitud que ten
drá en este escenario el mundo 
militar activo y algunos podero
sos dirigentes que se han jugado 
por tener de vuelta a Pinochet 
en Santiago a fines de año.

DIFERENCIAS

En este juego, existen coin
cidencias y claras divergencias 
entre Lavín y los partidos que 
lo apoyan.

Senadores designados: 
Donde existe el mayor grado de 
concordancia entre el candidato 
y sus partidarios es en terminar 
con esta institución y permitir 
asumir a los ex Presidentes 
como vitalicios sólo por un pe
riodo.

Cambio del sistema bi- 
nominal: Lavín no ha mani
festado si prefiere el actual sis
tema de elecciones o uno 
proporcional. RN y la UDI se 
han inclinado por el binominal, 
no sólo porque les ha permitido 
una mayor representación en el 
Congreso, sino porque sería “la 

mejor fórmula” cuando ha que
dado demostrado que para go
bernar el país se necesitan coali
ciones de partidos.

Derechos humanos: Tan
to la UDI como RN y el propio 
Lavín han avanzado en una fór
mula que permita encontrar los 
cuerpos de los desaparecidos y 
castigar sólo los casos emble
máticos a través de la justicia, 
por lo que debería haber con
cordancia al menos entre ellos, 
aunque se desconoce la reac
ción informal del Ejército y de 
las agrupaciones de detenidos- 
desaparecidos sobre la fórmula.

Consejo de Seguridad: 
Lavín dijo en una reunión con 
dirigentes políticos que le pa
rece que la institución sirvió 
en estos años, pero que no se 
justifica mantenerla en el fu
turo. Su propuesta habría en
contrado eco en la Alianza.

Artículo 90 de la Cons
titución: A través de éste se es
tablece que las Fuerzas Arma
das “son esenciales para la 
seguridad de la patria”, por lo 
que el Presidente de la Repú
blica no puede remover a los 
oficiales ubicados en la cúpula y 
debe designar a los comandan
tes en jefe sólo entre las cinco 
primeras antigüedades. Lavín 
nada ha dicho al respecto y RN 
ni siquiera incluyó el punto en 
el programa que le envió como 
propuesta hace un mes.

Divorcio: Es un tema que 
cruza a los dos partidos, pero 
donde el candidato es fuerte
mente conservador, pues no 
está de acuerdo con que se 
apruebe una ley con disolución 
de vínculo.
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Desde el Senado

Respaldo 
a la Concertación

Andrés Zaldívar Larraín
Presidente del Senado

L
a elección primaria de la Concerta
ción efectuada el pasado fin de se
mana demostró, claramente, que 
los chilenos valoramos vivir en democra

cia y otorgó legitimidad a la coalición de 
Gobierno, pese a la serie de críticas que 
algunos sectores le han atribuido en el úl
timo tiempo, queriendo hacerla responsa
ble de todos los males, sin reconocer que 
aún arrastramos barreras impuestas du
rante el régimen militar que nos han difi
cultado el camino y situaciones externas 
que también han afectado el normal desa
rrollo del país.

Chile dio ejemplo de civilidad y de 
paso estableció la idea de participación 
ciudadana como mecanismo irreemplaza
ble para decidir aspectos fundamentales 
para los chilenos.

Hicimos numerosos llamados para 
que las personas se inscribieran en los re
gistros electorales, pero quiero aclarar que 
este llamado va más allá de las primarias, 
pretende convocar a la gente a ser parte 
de los cambios que anhela para su patria; 
el lugar que los acoge, en el que se desa
rrollan y en el cual crece la familia. Queda 
mucho por hacer y para que las decisiones 
que adoptemos sean, realmente, represen
tativas es necesario que nos motivemos e 
integremos en forma activa.

La significativa participación registrada el 
30 de mayo demuestra que la gente está 
comprendiendo nuestro mensaje de uni
dad, de compromiso con la democracia. 
Es de esperar que cada una de las perso
nas que formaron parte de este proceso 
ejemplar haga eco de su importancia y lle
ve a muchos más a sumarse a la tarea de 
construir juntos el país que queremos.

Por mi parte, me comprometo a se
guir trabajando lealmente, como un de
mócrata con valores humanistas y cristia
nos, tal como lo he hecho a lo largo de mi 
vida destinada a la política, con amor a mi 
país, para hacer realidad los ideales de 
tanta gente que me ha confiado la gran 
responsabilidad de representarla. Les ase
guro que desde el lugar que me sea asig
nado, me entregaré por completo para lu
char por aquello en lo que creo; darle a 
Chile desarrollo sustentable con equidad, 
con igualdad de oportunidades, paz y jus
ticia social.

Aprovecho esta oportunidad para agrade
cer el apoyo de tantas personas que confia
ron en mí y, especialmente, a los que me 
acompañaron durante los meses de campa
ña, destinando gran parte de su tiempo li
bre para ayudarme, para que pudiera reco
rrer el país y acercarme a las personas; 
a los que me recibieron en sus casas, a los 
que defendieron nuestras 
ideas. Les pido que no se desalienten, sepan 
que siguen contando con mi compromiso, y 
los invito ahora a trabajar juntos por el pro
yecto político de la Concertación, porque 
nuestra labor no ha terminado.

La Concertación necesita encabezar un 
tercer período para conseguir las reformas 
pendientes, concluir la transición hacia la 
democracia plena y hacer de Chile un país 
más justo.

3 2 4 0 01 ? ■



LA3 ULTIMAS NOTICIAS

19»
HUELEN LTDA.
FONO: 2732610

PS acusa a Fujimori 
de “deshonrar a Perú”

Delegación 
parlamentaria 

viajará a Lima para 
sostener reuniones 
en tomo al caso de 
los cuatro chilenos 

detenidos en ese 
país.

Rubén Dittus

F
rente al anuncio hecho por 
el Presidente peruano, Al
berto Fujimori, de que su 
gobierno “no va a liberar a terro

ristas” -descartando así la reco
mendación de la Corte Intera- 
mericana de Derechos Humanos 
sobre los cuatro chilenos que se 
encuentran en prisión en ese 
país-, un grupo de parlamenta
rios del PS manifestó su rechazo 
por lo que consideraron una 
“deshonra para Perú” ante la co
munidad internacional.

Los diputados Fanny Polla- 

rolo y Juan Bustos, en represen
tación de toda la bancada socia
lista, destacaron el contenido de 
la sentencia del tribunal interna
cional, que solicitó a Perú dar un 
nuevo juicio a Jaime Castillo Pe- 
truzzi, María Concepción Pin- 
cheiras, Lautaro Mellado Saave- 
dra y Alejandro Astorga, además 
de exigir el pago de 10 mil dóla
res a sus familiares.

Hace cinco años estos chile
nos fueron acusados de terroris
mo, vinculados al grupo guerri
llero Movimiento Revolucionario 
Túpac Amaru, y condenados a 
cadena perpetua los tres pri
meros, y a 30 años de prisión el 
último de ellos, tras ser declara
dos culpables de “terrorismo 
agravado o traición a la patria”.

“Queremos expresar nuestra 
satisfacción por esta decisión, 
que es una sentencia categórica e 
inapelable”, dijeron los parla
mentarios. Lo que sí conside
raron preocupante fueron las de
claraciones de Fujimori, quien 
aclaró que no acatará dicho fallo. 
“Esta sentencia le exige al Es
tado peruano su cumplimiento, 
queda entregado al honor del Pe
rú, y por lo tanto este desacato, 
junto con ponerlo al margen de 
la juridicidad internacional, des

honra el honor del Perú”, aña
dieron.

GESTIONES

Los diputados anunciaron 
una serie de acciones destinadas 
a exigir el cumplimiento de la 
sentencia. Una de ellas será la 
constitución de una delegación 
parlamentaria que viajará los 
próximos días a Perú, a fin de 
conocer las medidas que el país 
debe adoptar para cumplir esta 
resolución. En esta visita, la de
legación se entrevistará con el 
“defensor del pueblo” de Perú y 
con la Comisión de Derechos 
Humanos del Parlamento de ese 
país.

El papel del gobierno chileno 
será clave en esta materia. Al 
menos, hacia allá apuntan las 
gestiones que serán propuestas 
ante la Comisión de Derechos 
Humanos de la Cámara de Di
putados de Chile “para que soli
cite al gobierno del Presidente 
Eduardo Frei una serie de accio
nes ante las autoridades perua
nas, a fin de conocer cómo se va 
a respetar esta sentencia y cómo 
se modificará la actitud inicial 
del Presidente Fujimori”, acotó 
Pollarolo.

Fujimori se colocará al margen de la juridicidad internacional al 
no acatar la decisión de la Corte, aseguró Fanny Pollarolo.

Estas gestiones deben ser 
realizadas por el gobierno chi
leno sin titubeos, dijeron los di
putados, sobre todo al ser Chile 
uno de los firmantes de la Con
vención Interamericana de Dere
chos Humanos, denominada 
Pacto San José de Costa Rica. 
En la firma del tratado, los países 
se comprometieron de modo vin
culante a cualquiera de las deci
siones en materia de derechos 
humanos.

“Por eso es grave que, des
pués de existir este compromiso 
de vinculación, el Presidente pe
ruano señale que no acatará un 

fallo donde se dice que no hubo 
un debido proceso y donde se 
acusa de un delito que no les era 
imputable a los chilenos, como 
es la traición a la patria”, afirmó 
Juan Bustos.

Los diputados dejaron en 
claro que su defensa de estos 
chilenos no debe confundirse 
con un apoyo al terrorismo. 
“Son dos cosas completamente 
diferentes. Y eso lo deja claro el 
fallo, en el sentido de que toda 
persona -cualquiera sea su condi
ción y características- debe gozar 
de las reglas de un debido proce
so”, afirmaron.
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Piden urgencia para 
fin del impuesto al lujo
Sin este gravamen, 

los autos podrán 
incorporar artículos 

de seguridad, 
como frenos 

antideslizantes, 
barras laterales y 

bolsas de aire, por 
un menor precio.

________ Marianela Cisternas

T
ardó, pero llegó. Des
pués de años en que di
putados de distintos par
tidos políticos solicitaron 

insistentemente el envío de una 
iniciativa de ley que elimine el 
impuesto al lujo de los automó
viles, el martes pasado, y con 
dos meses de retraso, el Gobier
no cumplió su compromiso: el 
proyecto llegó a la Cámara.

Es cierto, los diputados es
tán felices; sin embargo, ahora 
viene una segunda pelea y es 
que el Gobierno lo califique con 
algún tipo de urgencia para que 
no quede rezagado debido a que 
otros proyectos ya tienen priori
dad en la comisión de Hacienda.

La procesión de súplicas la 
iniciará el lunes el diputado Pa
tricio Walker (DC) que se reu
nirá con el ministro Secretario 
General de la Presidencia, Tohn 
Biehl.

La idea es que el proyecto se 
tramite rápidamente para que la 

Cámara y el Senado terminen 
de verlo antes del 18 de sep
tiembre.¿Cuál es la importancia 
de este proyecto? Simple. Cada 
año, en 50 mil accidentes de 
tránsito, mueren más de 2 mil 
personas y otras 5 mil 500 que
dan inválidas. Del total de falle
cidos, el 37% son niños, mien
tras que el 50% corresponde a 
peatones o ciclistas.

Muchas de esas personas 
podrían estar hoy con vida, si los 
automóviles que protagonizaron 
los accidentes hubiesen tenido 
algunos elementos adicionales 
de seguridad, sobre los cuales 
hoy se aplica un impuesto espe
cial, por ser considerados un lu
jo.

Estos son los frenos ABS o 
antideslizantes; el airbag o bolsa 
de aire; el apoyacabeza y las ba
rras laterales, entre otros.

El impuesto que se aplica 
sobre estos vehículos representa 
el 0,85% sobre el valor que ac
cede al límite de la base imponi
ble. Es decir, lo que excede a un 
vehículo que tenga un costo su
perior a los 10 mil dólares (4,8 
millones de pesos).

Esto significa que un modelo 
que podría costar 11,5 millones 
de pesos, llega a costar 14 millo
nes 400 mil pesos por el grava
men. El impuesto al lujo se 
aplica después de que un auto
móvil paga el arancel aduanero 
del 10%, y antes de que se le re
cargue el IVA de 18% y la ga
nancia de la firma distribuidora, 
que representa cerca del 20% 
del total.

En la práctica, lo que el pro
yecto hace es elevar de 10 mil 1 
5 mil dólares el “tope” desde el 
cual subirá el valor de los ve
hículos que deberán someterse a

este impuesto, considerando el 
precio que estos tienen después 
de que han cancelado el arancel 
aduanero.

La idea es que cuando una 
persona compre un auto, pueda 
optar por tener un vehículo se
guro y que no sacrifique los ele
mentos adicionales, por su exce
sivo valor.

MODELOS

Algunos de los vehículos que 
se verían favorecidos de ser 
aprobado el proyecto, son: Maz
da 626; Hyundai Elantra; Hyun
dai Sonata; camioneta Chevro
let, jeep Ford Explorer; 
Mitsubishi Galance; jeep Nissan 
Pathfinder; jeep Terrano y el 
Subaru Impreza, entre otros.

“Estos son ejemplos de au
tos que hoy pagan impuesto al 
lujo y que mañana no lo van a 
pagar y, en consecuencia, van a 
estar incentivados para incorpo
rar estos elementos adicionales 
de seguridad”, dijo Walker.

El parlamentario contó que 
el lunes también solicitará a 
Biehl que el Gobierno envíe 
pronto al Congreso el proyecto 
de ley que crea las Agencias Es
tándares de Conducción. La 
idea es que estos organismos re
emplacen a las municipalidades 
en la labor de tomar los exáme
nes de conducir y entregar las li
cencias.

Walker contó que actual
mente sólo al 2% de las perso
nas que dan el examen por pri
mera vez le es denegada la 
licencia. Esto último contrasta 
con las cifras de otros países 
como Francia y Gran Bretaña, 
donde sólo se entregan docu
mentos para manejar al 50% de 
los postulantes.
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Deporte
La Comisión de Defensa del 
Senado alcanzó un acuerdo 
para agilizar la tramitación 
de la Ley del Deporte, es
tancada en esta instancia 
desde 1996. El presidente 
del grupo legislativo, sena
dor Sergio Fernández, ex
plicó que para estudiar las 
más de 500 indicaciones 
presentadas al articulado, 
éstas se agruparán por dis
tintos temas, como financia- 
miento, organización, re- 
gionalización y estructura 
de Chile Deportes.

Probidad
Este martes, el Senado debe 
votar el informe de la comi
sión mixta sobre el proyecto 
de ley de probidad adminis
trativa de los órganos de la 
administración del Estado. 
Los senadores -como ya lo 
hicieron los diputados- han 
anunciado que apoyarán la 
iniciativa, con la condición 
de que el Gobierno envíe un 
veto aditivo en el cual se in
corpore la declaración patri
monial de bienes y la limita
ción para que una persona 
que sea consumidora de 
drogas pueda ejercer como 
funcionario público.

Cámara
Tres proyectos de ley con
templa la tabla de la sesión 
de la Cámara de Diputados 
del martes. El primer texto 
es un informe de la comisión 
mixta sobre el proyecto de 
ley que modifica las normas 
de adopción; el segundo es 
un proyecto que modifica el 
Código del Trabajo con el 
objeto de adecuar materias 
relativas a los menores de 
edad, tareas de mineros 
subterráneos con menos de

I 21 años y el fuero laboral 
para candidatos a un direc
torio sindical. Los diputa
dos verán, además, el ter<-eI’

I trámite constitucional del 
I proyecto de ley que prohíbe 
I la fluoración del agua pota- 
I ble en el territorio nacional.

3240 Oí
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UDI amplía 
sus cargos 
nacionales

Con el objeto de estruc
turar una plataforma de base, 
que refleje el aumento del 
apoyo electoral que el partido 
ha tenido en las últimas elec
ciones, la Unión Demócrata 
Independiente (UDI) con
vocó a elecciones internas 
donde renovará a más de 2 
mil 500 cargos de dirigentes 
nacionales.

A diferencia de otras 
oportunidades, ahora los cu
pos para directivas y conseje
ros comunales y distritales; 
consejeros regionales y sena
toriales y consejeros naciona
les, serán mayores.

El pro secretario de la 
UDI, diputado Patricio Me
lero, explicó que el 17 de ju
lio, la UDI realizará un Con
sejo Directivo Ampliado, 
como primer paso del pro
ceso eleccionario en su parti
do.

El proceso, que se extien
de entre el 31 de mayo y el 
31 de julio, finalizará con un 
Consejo General en el que se 
elegirá a la nueva comisión 
política de la colectividad y se 
proclamará al candidato pre
sidencial de la Alianza por 
Chile, Joaquín Lavín.

3 2 4 0 .01
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Diputados PS viajarán a 
Perú por presos chilenos 
RSSBF 

internados en una cárcel de ’
exterminio”.

Una serie de acciones 
para presionar al gobierno 
peruano a cumplir con la 
sentencia de la Corte Inte
ramericana de Derechos 
Humanos en orden a exigir 
un nuevo juicio para los 
cuatro chilenos recluidos en 
a cárcel de Puno por perte

necer al Movimiento Túpac- 
amaro, anunció la bancada 
de diputados socialistas 
encabezada por Fanny 
Pofiarolo y Juan Bustos.

Los parlamentarios recal- 

carón que la entidad es el 
máximo organismo de justi
cia internacional en Latino
américa, y determinó una 
sanción de honor contra la 
administración de Alberto 
rujimori por no haber reali
zado un debido proceso a 
los chilenos que están pre
sos desde hace seis años 
f.nSegúu Bustos, Jaime Cas
tillo Petruzzi, Concepción 
Pmcheira, Lautaro Mellado 
y Alejandro Astorga -los 
afectados- son mantenidos

en condiciones infrahuma
nas, porque esa cárcel de 
Puno, a 4 mil 500 metros 
de altura, es una cárcel de 
exterminio”.

En este caso se compro
bo que no hubo un debido 
proceso, porque se trató de 
un tribunal militar con jue
ces sin rostro, con testigos 
sin rostro, por un delito que 
pudentemente no le cabía a 
los chilenos, que era una 
supuesta ‘traición a la 
patria , acotó Bustos.

En ese sentido, anunció 
que se constituirá una dele
gación parlamentaria que 
viajará a Perú dentro de 
este mes para presionar por 
el cumplimiento de lo dicta
minado por la corte interna
cional “en virtud del Pacto

JUICIO CIVIL
El diario La República de 

Lima informó que el gobierno 
de Fujimori se negó por razo
nes políticas a realizar un jui
cio civil contra los chilenos. 
Vocales de la Corte Suprema 
pidieron un proceso civil por
que era previsible una san- j 
ción de la Corte Interamerica
na de Derechos Humanos.

de San José de Costa Rica 
Que hie firmado por Perú y 
Chile , dijo Bustos. Tam
bién tomarán contacto con 
P defensor del pueblo 
(Ombudsman) del vecino 
Pais y pedirán al Gobierno 
chileno se haga parte de 
esta situación.
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TENDENCIAS y DEBATES
¿A qué obedece el fracaso de la DC en las primarias?

Este es un espacio 
abierto y plural para la 

discusión de ideas.

Adiós a las aplanadoras
Fernando Villegas
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En cinco días asume la presidencia de Renovación Nacional

Cardemil: la prueba de un "duro"
Más tranquilo y moderado 

que en otros tiempos se ha 
mostrado el recientemente 
electo presidente de Reno
vación Nacional (RN), 
Alberto Cardemil. Y es que, 
a cinco días de asumir la 
presidencia del partido en el 
consejo general, sabe que en 
la medida que su discurso 
sea menos “duro” y coinci
dente con una derecha libe
ral, logrará que RN conquis
te al “centro”, haciendo 
posible que su colectividad 
sea funcional a los objetivos 
del candidato de la Alianza 
por Chile, Joaquín Lavín.

Consultado sobre el rol 
del partido, Cardemil señala 
que deberá ser el brazo 
derecho que colaborará con 
elO gobierno del sector si 

Lavín gana, y si pierde, el 
“articulador de la oposición 
en conjunto con la DC”.

En la misma línea, el otro
ra subsecretario del régimen 
militar e “hijo político” de 
Sergio Onofre Jarpa, anali
za: “La DC llena un espacio 
muy importante y la tarea 
de RN es expandirse hacia 
ese voto moderado que que
dó sin representación y 
defraudada por sus líderes”.

Reacio a dar respuestas 
concretas en lo relativo a 
reformas constitucionales, 
Cardemil insiste en la nece
sidad de actuar “moderada
mente y con mucha pru
dencia para poder represen
tar de la mejor manera los 
intereses de las personas”. 
Señala que bajo su conduc

ción se trabajará por afian
zar la paz social y dar solu
ción a los problemas de 
derechos humanos, pero 
“de manera oportuna” y de 
acuerdo a las bases progra
máticas del partido. Al res
pecto, el vicepresidente 
electo, Miguel Luis Amuná- 
tegui, está trabajando en 
proyectos legislativos.

Pese a que señala no 
haber cambiado su postura 
conservadora en materia 
política, sí reconoce una 
“evolución y desarrollo”. 
Prueba de ello es que al 
recordar el episodio de 
Térmico -cuando en 1995 
RN acordó impulsar refor
mas constitucionales y Car
demil fue uno de los mayo
res opositores- reconoce: 

“Todos tuvimos culpa. Yo 
tendré culpas, pero las com
parto desde el presidente de 
entonces (Andrés Alla- 
mand) hacia abajo”.

El trabajo que le espera a 
Cardemil no será fácil, pues 
debe recobrar la identidad 
histórica de centro de RN, 
pero en un escenario inter
no caracterizado por la pér
dida de confianzas y lideraz
go, por lo que se propuso 
reordenar la colectividad.

-¿Y cómo pretende lograr 
sus objetivos?

-Con mucho cuidado, con 
calma, respeto y seriedad - 
responde sin profundizar. 
De aquí al 2001, conseguirlo 
será su gran desafio.

J.D.C.

Cardemil: apuesta a 
la unidad interna y a 
la apertura hacia el 
centro con un partido 
sin cohesión ni lide
razgo político.
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• Una exitosa gestión de Lagos ante el gobierno inglés de Tony Blair para gue deje salir a Pinochet por razones humanitarias despejaría cualguier duda de los militares con el abanderado oficialista

Candidato deberá consolidar sus relaciones con las Fuerzas Armadas

La prueba más difícil de Ricardo Lagos
• Los militares estimarían que el ex 
ministro de Defensa Edmundo Pérez 
Yoma (DG) debería asumir un papel 
clave en la campaña del abanderado de 
la Goncertación.

Un alto dirigente del blo
que PS-PPD, el sustento 
político más incondicional 
del candidato presidencial 
de la Goncertación, Ricar
do Lagos, confidenció a La 
Tercera que en reuniones 
informales con militares 
activos, éstos le dijeron 
que el pronóstico para las 
primarias del domingo 
pasado era que Lagos 
sobrepasaría al DG Andrés 
Zaldívar en la proporción 
60-40. Este cálculo incluso 
era superior a las expecta
tivas de los miembros del 
comando triunfador. La 
sorpresa fue que siete de 
cada 10 votos se fue con 
Lagos.

Este escenario, distinto 

al de cualquier momento 
de la transición, puesto 
que el liderazgo de la 
alianza oficialista no lo 
posee un DG, hace que 
desde las Fuerzas Arma
das, instituciones que 
constantemente analizan 
todos los escenarios, 
comiencen a fijar sus ojos 
en el candidato de la Gon- 
certación.

Las suspicacias de los 
uniformados apuntan a 
que en las filas del laguis
mo existen personeros que 
fueron “castigados” por el 
régimen militar. De allí 
que en las instituciones 
castrenses perciban que 
los juicios por violaciones 
a los derechos humanos 

sean un virtual espacio 
para que se genere un 
escenario de revancha 
hacia ellos.

La detención del general 
(R) Pinochet en Londres 
también abre un espacio 
de incertidumbre, ya que 
si bien el Presidente 
Eduardo Freí prometió el 
21 de Mayo que el ex 
comandante en jefe del 
Ejército estaría de vuelta 
antes de finalizado su 
mandato, en marzo próxi
mo, esa eventualidad no 
es ciento por ciento segu
ra. De no cumplirse los 
deseos de Frei, el caso 
Pinochet pasará a manos 
del próximo mandatario. 
En el evento de que Lagos 
sea el hombre, sus gestio
nes para repatriar al sena
dor vitalicio podrían verse 
torpedeadas desde el mis
mo bloque PS-PPD.

Así, de aquí a marzo (si 
gana en diciembre), Lagos 
debiera hacer esfuerzos 

adicionales para contac
tarse con los gobiernos de 
España y Gran Bretaña, 
especialmente con este 
último, para que accedan 
a dejarlo salir invocando 
razones humanitarias. Si 
el candidato echa a andar 
sus influencias internacio
nales y logra este cometi
do, su relación con el 
mundo castrense ya no 
será el capítulo más deli
cado de su agenda.

Por lo pronto, la reali
dad indica que acelerada
mente el candidato debe
rá recomponer sus víncu
los con los militares, los 
que se vieron afectados 
por la temprana actua
ción del Partido Socialista 
tras la detención de Pino
chet.

En este contexto, diri
gentes laguistas que cono
cen el mundo militar se 
apuran en asegurar que no 
existe un “veto castrense” 
hacia el candidato y que 

no todos los canales de 
comunicación del entorno 
del abanderado con los 
uniformados se cortaron. 
Así, ellos aseguran haber 
recibido comentarios posi
tivos del último foro televi
sivo entre Lagos y el DG 
Andrés Zaldívar, el 28 de 
mayo, cuando el ahora 
candidato oficialista res
pondió sí ante la consulta 
de si estaría dispuesto a 
hacer gestiones ante Tony 
Blair en el marco de la 
reunión de la Internacio
nal Socialista en Buenos 
Aires, en julio próximo.

EL PAPEL DE PEREZ YOMA

Diversas fuentes ligadas 
al abanderado coincidie
ron en que en el marco de 
las actividades de la deno
minada “comunidad de la 
Defensa”, los uniformados 
estarían enviando señales 
claras de que, como Lagos 
ya es el candidato único 

de la alianza, les interesa
ría que el ex ministro del 
ramo y actual embajador 
de Chile en Buenos Aires, 
el DG Edmundo Pérez 
Yoma, asuma un papel 
protagónico en la campa
ña presidencial, ya sea 
como generalísimo o en 
algún otro cargo clave. 
Esta “sugerencia” fue con
firmada a La Tercera por 
un alto personero de la 
DG, quien aseveró que le 
parecía “muy lógica”.

Pérez Yoma ha sido el 
civil que mejor llegada ha 
tenido con los militares 
durante la transición. El ex 
ministro de Defensa consi
guió ganarse el respeto de 
Pinochet y las Fuerzas 
Armadas, bajo la promesa 
cumplida de convertirse 
en el “escudo político” de 
los uniformados con el 
Gobierno, superando con 
creces la gestión de su 
antecesor, Patricio Rojas 
(DG).

LOS CONTACTOS CON LOS UNIFORMADOS

■

• Gazmuri: senador socialista es el nexo mas 
importante del laguismo con el mundo militar.

Aunque no posee un per
fil público relacionado con 
el tema castrense, Ricardo 
Lagos tiene un grupo de 
colaboradores que mantie
ne contactos permanentes 
con los uniformados. Son 
los laguistas insertos en la 
comunidad de la Defensa. 
Entre ellos hay funcionarios 
del ministerio respectivo, 
parlamentarios y militantes 
del PS y el PPD sin cargos 
partidarios.

A la hora de mencionar 
al líder de este grupo 
“inorgánico”, todos coinci
den en que el hombre más 
relacionado con el mundo 
militar es el senador socia
lista Jaime Gazmuri, quien 
actualmente es miembro 
de la comisión de Relacio

nes Exteriores de la Cáma
ra Alta, pero que por ocho 
años integró la de Defensa, 
instancia en la cual en la 
actualidad Lagos no posee 
un representante.

Otro personero que esta
ría encargado de conversar 
con las Fuerzas Armadas 
es el subsecretario de Avia
ción, el PPD Angel Flis- 
fisch, quien es el'único 
subsecretario en Defensa 
que pertenece al laguismo. 
Antes que él, ocupó el car
go el actual ministro de 
Bienes Nacionales, el tam
bién PPD Jorge Heine, 
quien además preside la 
comisión del ramo de su 
colectividad.

Por el lado de los socialis
tas, en el entorno de Lagos

destacan que existe una 
relación académica de pro
porciones. En este grupo 
estaría, entre otros, el 
director de la Facultad Lati
noamericana de Ciencias 
Sociales (Flacso), Francisco 
Rojas; el académico Augus
to Varas; el diputado y por 
años presidente de la comi
sión de Defensa de la 
Cámara, Francisco Encina; 
y la asesora del ministerio 
Michelle Bachellet, quien 
incluso pertenece al sector 
más duro de la colectividad 
que lidera el ex diputado 
Camilo Escalona. Todos 
ellos, se dijo, pasarán a 
colaborar con Lagos para 
elaborar el capítulo referido 
a la Defensa en el programa 
presidencial.

• Pérez Yoma: aungue es DC, podría ser el 
puente de Lagos con las Fuerzas Armadas.
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Acuerdo histórico

L
a aprobación legislativa del acuerdo entre Argen
tina y Chile sobre Campo de Hielos Sur pone fin 
a 100 años de una relación bilateral plagada de 
diferendos limítrofes entre ambas naciones que, 

incluso, estuvieron a un paso de provocar un conflicto 
armado hace dos décadas.

Este tratado reemplaza el acuerdo fimado en 1991 por 
los presidentes Patricio Aylwin y Carlos Menem, que 
fijaba una poligonal entre los cerros Fitz Roy y Daudet. 
No obstante, y pese a que se trataba del último punto 
pendiente en la larga frontera entre ambos países -la 
tercera más extensa en el mundo-, la solución poligonal 
al tema de Campos de Hielo jamás tuvo buena acogida 
en el ambiente político de ambos países. Todavía doli
dos por la pérdida de Laguna del Desierto en el Laudo 
Arbitral de 1995, los partidos de la oposición chilena 
encontraron en ese traspié el argumento ideal para ata
car toda la política desarrollada por los gobiernos de la 
Concertación en materia limítrofe.

Por eso, la ratificación simultánea del acuerdo firma
do en diciembre de 1998 por los presidentes Frei y 
Menem, aprobado por la Cámara de Diputados de Chile 
con 58 votos a favor y 32 en contra, y el Senado argenti
no, por 42 a favor y sólo cinco en contra, constituye un 

importante triunfo diplomá
tico para ambos gobiernos. 
No sólo concluye con éxito 
un tema que pudiera haber
se instrumentalizado en el 
fragor de la campaña presi
dencial que se avecina, sino 
que también pone fin a una 
agenda de asperezas que ha 
dictado el tenor de las rela
ciones con Argentina desde 
el nacimiento de ambas 
naciones.

Este nuevo acuerdo limí
trofe dividió la zona en dis-

El acuerdo de 
Campo de Hielo 

Sur pavimenta el 
camino para que 
Chile y Argentina 
diseñen una nueva 

agenda de 
conversaciones en 

la anhelada
3 2 4 0

puta en dos secciones. Se 
estableció una línea fronte
riza definitiva de 110 kiló

metros sólo en la parte sur, entre los cerros Murallón y 
Daudet. Los 60 kilómetros de la sección norte, entre el 
monte Fitz Roy y el cerro Murallón, quedaron a la espe
ra de la demarcación que emane del trabajo conjunto de 
las comisiones de fronteras y límites de ambos países.

La madurez política y visión de futuro que han mos
trado ambos gobiernos resulta digna de destacar. La 
ratificación del tratado sobre Campos de Hielo Sur no 
puede considerarse menos que un gran acierto de 
ambos países, pues constituye un ejemplo de solución 
pacífica a las diferencias limítrofes ancestrales que pue
den y deben imitar los países del continente que aún 
mantienen este tipo de disputas. El canciller Insulza 
esbozó que uno de los primeros efectos de este acuerdo 
se traduce en materia de defensa, ítem en el que Chile 
podría ahora reducir de manera importante su gasto 
anual.

Del mismo modo, ambos gobiernos dejan un legado 
importante a sus respectivos sucesores, pues están sen
tando las bases para una integración económica y políti
ca sin precedentes y que hasta la fecha estaba determi
nada por el tema fronterizo. Este acuerdo limítrofe, que 
será sellado con las firmas de los presidentes Frei y 
Menem en un futuro cercano, pavimenta el camino para 
que Chile y Argentina diseñen una nueva agenda de 
conversaciones en la anhelada integración, sobre todo si 
los países sudamericanos ya comienzan a proyectar 
pasos similares a los que han dado las naciones euro
peas para encarar los desafíos del próximo siglo.

integración.
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1 mal momento que 
vive la Democracia 
Cristiana (DG) hace 

indispensable que surja un 
liderazgo que recupere al 
partido tras la derrota de 
Andrés Zaldívar en las pri
marias. En eso, todos los 
DG están de acuerdo. Uno 
de los nombres que sue
nan para asumir ese rol es 
el del diputado Gutenberg 
Martínez, líder del sector 
históricamente ligado a 
Patricio Aylwin, los aylwi
nistas o guatones.

Pese a que públicamente 
se ha abstenido de referir
se al tema, los hechos evi
dencian que, al menos, 
dejó atrás el bajo perfil 
asumido desde que perdió 
la interna de 1997 frente 
al renunciado Enrique 
Krauss.

El domingo 30 en la tar
de acompañó al ex presi
dente DC en la conferen
cia de prensa en la que 
debieron enfrentar el 
resultado adverso y esa 
misma noche comenzó a 
ordenar” a su sector.
El pasado lunes por la 

mañana llamó al vicepresi
dente Roberto León -uno 
de sus operadores políti
cos- para recomendarle 
que no renunciara y 
durante el almuerzo pla
neó su estrategia para el 
consejo nacional de esa 
tarde.

En la instancia partida
ria, Martínez impuso la 
opción de convocar a una 
junta nacional para el 3 y 
4 de julio. Asimismo, 
durante la semana partici
pó en persona y por teléfo
no de algunas juntas pro
vinciales.

Pese a que en la resolu
ción del consejo quiso 
dejar por escrito que la 
junta debería tender a una 
mesa de unidad, no logró 
su objetivo, ya que ello 
habría significado pasar 
por encima del máximo 
organismo del partido.

Según uno de sus cerca
nos, la mención de su

nombre a la cabeza de una 
directiva unitaria depende 
de si su figura genera un 
amplio consenso. Un par
lamentario de su confianza 
coincide en que Martínez 
estaría disponible “sólo si 
se forma un equipo espe
cial absolutamente unáni
me, con un acuerdo sobre 
qué se va a hacer, con una 
mesa que dure dos años y 
que tenga facultades extra
ordinarias para hacer una 
cirugía mayor”.

La decisión de no dar 
por seguro a Martínez -a 
juicio de un dirigentefreís- 
la- responde a un acuerdo 
de no comentar nombres 
para no aparecer ante las 
bases partidarias con un

dK’“és del d' P-* —ó a sondear fas distintas instancias partidarias para definir so estrato,iaZ“

EL PAPEL DE 
GUTENBERG EN 
LA CRISIS DE LA DC

El liderazgo del 
diputado Martínez 
será puesto a 
prueba luego de la 
contundente 
derrota en las 
primarias y a la 
poderosa tesis de 
que la colectividad 
requiere de caras 
nuevas.

paquete armado”.

CONSENSO DIFICIL

Pero al parecer, el con
senso en tomo a Martínez 
está bastante más lejos de 
lo que él creía. Democrata- 
cristianos de diversos sec
tores que apoyaron a Mar
tínez en las elecciones 
internas de 1997 -cuando 
fue derrotado por Enrique 
Krau'ss- consideran que 
esta vez no es su turno 
para presidir la DG. El 
argumento compartido es 
que “aunque es un buen 
dirigente no es la persona 
apropiada para refrescar al 
partido y dotarlo de un 
rostro nuevo que genere 

respeto dentro y fuera de 
la colectividad”. Ello se 
basa en que “está marcado 
por las máquinas, imagen 
que ha bajado la votación 
de la DG”, opinan.

El miércoles 12, una bue
na parte de esos persone- 
ros, como Patricio Aylwin 
Mariana Aylwin, Francisco 
Frei y Alejandro Foxley, 
entregaron una declaración 
llamando a efectuar una 
“profunda reforma” al inte
rior de la colectividad. 
Entre los firmantes esta
ban, además, los senadores 
Gabriel Valdés y Carmen 
Frei, los diputados Ignacio 
Walker y Manuel Bustos; 
funcionarios de gobierno 
como el titular de Mide- 

plán, Germán Quintana, el 
director del programa Chile 
Barrio, Felipe Sandoval, y 
la esposa de Martínez, la 
ministra de Justicia, Sole
dad Alvear, además de los 
consejeros Eduardo Saffirio 
y Sergio Micco, y personali
dades del partido, como 
Jaime Castillo Velasco. 
Algunos de ellos señalaron 
a La Tercera que su incli
nación era la ministra Alve
ar, pero que el Presidente 
Frei no aceptaría otra 
renuncia a su gabinete.

Pero hay más. Alcaldes y 
dirigentes provinciales que 

a Martínez en 
i o-1 jn evafuado la posi
bilidad de solicitarle al 
embajador en Alemania, 

Ricardo Hormazábal, que 
regrese al país si su nom
bre concita el acuerdo. El 
otrora líder de los chasco
nes tiene la ventaja de no 
estar contaminado de la 
derrota de Zaldívar.

Otro nombre que ha 
salido a la palestra es el del 
senador Gabriel Valdés, de 
quien se asegura tiene 
deseos de encabezar el 
partido. El senador se ha 
juntado a conversar con 
grupos de militantes y su 
principal promotor es 
Eugenio Ortega, esposo de 
la senadora Carmen Frei

Gabriela de la Maza y 
Andrea Insunza

LOS HOMBRES DE MARTINEZ

ALDO CORNEJO, DIPUTADO
Tienen oficinas contiguas en el Congreso 
y es uno de sus hombres de confianza. 
Aunque no son de la misma generación - 
Martínez es mayor- es un permanente 
interlocutor en torno a temas políticos y 
de análisis. El diputado por Valparaíso 
mantiene excelentes relaciones con los 
partidos de oposición y con sus aliados 
en la Concertación, además de tener un 
buen posicionamiento parlamentario: 
durante sus tres períodos no se ha 
movido de la Comisión de Constitución, 
un puesto clave en el Parlamento.

JORGE PIZARRO, SENADOR
Mantiene relaciones con Martínez desde 
principios de la década del 70. En 1971, se 
produce una mayor afinidad cuando 
Pizarra lideró desde la Universidad de 
Chile el estamento universitario del 
partido y Martínez, la juventud. Pese al 
respeto que le tiene, el senador mantiene 
una posición de autonomía e 
independencia cuando no comparte sus 
tesis políticas. La amistad entre ambos es 
fuerte, aunque es mayor con su esposa, 
Soledad Alvear, a quien posicionó a 
principios del año pasado como 
presidenciable DC.

ROBERTO LEON, DIPUTADO
Su relación con Martínez es más bien 
funcional y operativa, pero siemn e n 
roles claves Como lo reseñó u!Zcano, 
hacPUhiJn!nbrreqUeClJmpletareasVl0 
hace bien .Como ejemplo, resistió todo 
tipo de presiones a la cabeza dé la 
comisión organizadora de las nrimarias y 

--xzssseér 
camino a Martínez para po ¿ r

MIGUEL SALAZAR, ASESOR DE FREI
Está a cargo de la programación de la 
agenda y las giras del Presidente Frei Es 
un reconocido operador político del 
sector que lidera Martínez, vinculando al 
Mandatario con el partido. Respaldó a 
Martínez en las internas DC de 1997, lo 
que significó que se acusara a La Moneda 
de "intervención". Intentó frenar la 
acusación constitucional contra Pinochet 
en el consejo nacional DC. No pudo pero 
alineó el rechazo de 11 diputados. Estuvo 
con Soledad Alvear como presidenciable y 
se la jugó por las primarias.

TRES DECADAS 
DE HISTORIA
Martínez se inició en la 
política durante la UP, 
recomponiendo a la juventud 
de su partido, luego de que 
en 1971, el 80% formó la 
Izquierda Cristiana. Tras el 
golpe militar mantuvo un 
estrecho contacto con las 
bases partidarias, lo que le 
sirvió para estructurar el 
grupo de los aylwinistas, que 
hasta fines del gobierno de 
Patricio Aylwin fue el más 
poderoso de la DC. Fue el 
principal "operador" para 
llevar a Aylwin a La Moneda, 
cuestión que consiguió al 
ganar la competencia interna 
contra Gabriel Valdés. En 1992 
pactó con Frei, quedándose 
con la directiva y el senador 
con La Moneda. En 1994 se 
alejó de la política 
contingente. Regresó en 1996 
con la presidencia de la 
Cámara y, en mayo de 1997, 
optó por competir 
infructuosamente por la 
presidencia de la DC.
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Candidato y su comando tienen por misión sumar a los “incrédulos” del sector

Liderazgo de la derecha: la batalla de Lavín
• Frente a la 
fuerza política que 
adquirió Lagos en 
las primarias, el 
“equipo asesor” del 
abanderado 
opositor concluyó 
en que éste debe 
complementar su 
discurso “cosista” 
con uno de 
carácter nacional.

Hasta la fecha el abande
rado de la opositora Alian
za por Chile, Joaquín 
Lavín, ha funcionado sin 
un comando formal, sino 
que a través de asesores 
directos de manera algo 
inorgánica.

Para revertir esa situa
ción, desde hace un mes se 
reúne un “equipo asesor” 
en la casa del empresario 
Carlos Alberto Délano 
todos los lunes a las 21 
horas y los viernes a las 9 
de la mañana. El propósito 
es discutir las líneas políti
cas, estratégicas y organi- 
zacionales de la campaña.

Hasta allí llegan Francis
co de la Maza, Ernesto Sil
va, Cristián Larroulet, 
Sebastián Piñera, Alberto 
Espina, Alberto Cardemil, 
Pablo Longueira y Jovino 
Novoa. La conformación 
del llamado “grupo de los 
nueve” deja de manifiesto 
cierta voluntad de inde
pendizarse de los partidos, 
demostrando lo funcional 
que resulta para la estrate
gia de Lavín que tanto la 
UDI como RN se subordi
nen a su liderazgo y no 
monopolicen la campaña.

El voto de derecha se 
presume seguro, por lo que 
para posicionarse como el 
candidato “suprapartidista” 
es conveniente que las 
colectividades de la Alianza 
se sumen al estilo del can-

Lavm y ios partíaos: ya ungido como el único candidato de la derecha, el alcalde deberá encontrar la fórmula para no tener roces con los 
dirigentes políticos tradicionales, aungue pasen a tener papeles secundarios.

didato: el “apolitieismo”.
Hasta el momento, tanto 

los cercanos al abandera
do, como miembros de la 
Alianza por Chile son enfá
ticos al señalar que no ha 
existido ningún tipo de 
roce en aras de la “inde
pendencia” que le convie
ne al alcalde. Para ello, su 
jefe de campaña, Francis
co de la Maza, explica: 
“Este objetivo obedece al 
liderazgo de Lavín y a que, 
poco a poco, los partidos 
han ido sintonizando con 
su discurso”. Sin embargo, 
reconoce que aún existen 
personas “que tuvieron 
una mayor participación 

en el pasado” a las que 
todavía es preciso conven
cer de que esta fórmula es 
la correcta.

Hasta ahora, los espacios 
de participación en la 
campaña los ha definido el 
propio Lavín, fórmula que 
-según explican sus más 
cercanos- no está dispues
to a transar en el futuro. 
Por ello, De la Maza desta
ca la “generosidad” que 
hasta ahora han presenta
do la UDI y RN para 
“entender” este nuevo 
estilo, pero advierte que en 
la medida en que pase el 
tiempo van a tener un rol 
protagónico, “siempre en 

el entendido de que Lavín 
es el líder que hay que 
seguir”.

DISCURSO MAS NACIONAL

El “comando chico”, 
como podría llamarse a 
quienes participan en la 
reuniones en la casa de 
Délano, se dio cuenta que - 
tras las primarias- Lagos 
tomó la delantera en la 
carrera presidencial. 
Entonces, la gran pregunta 
que se hacen es cómo con
trarrestar la fuerza del 
candidato concertacionis- 
ta.

Para ello se ha discutido 

la necesidad de comple
mentar el discurso “cosis
ta” de Lavín con uno de 
carácter más nacional y 
con un mayor sentido de 
país. En esa línea, Alberto 
Espina se ha manifestado 
partidario de asumir un rol 
más “reencantador del 
pueblo”, que defienda 
principios tales como la 
profundización de la 
democracia, libertad eco
nómica, la equidad social y 
los derechos humanos.

En esa línea, el presiden
te de la UDI, Pablo Lon
gueira, propuso realizar un 
“programa concreto y ate
rrizado de medidas que

Las consultas
Hoy se darán a co

nocer los resultados 
de la consulta ciuda
dana en la que partici
paron cerca de un mi
llón 800 mil personas, 
realizada por el co
mando de Lavín a lo 
largo de todo el país 
entre abril y mayo. Se
gún señalan los miem
bros del comando, "los 
resultados no sólo da
rán a conocer los prin
cipales problemas de 
la gente de distintas 
zonas de Chile, sino 
que -además- serán 
una buena muestra de 
las soluciones preferi
das por la ciudadanía". 
Estas encuestas, que 
han recibido fuertes 
críticas desde todos 
los sectores de la Con- 
certación, serán la ba
se del programa de . 
gobierno del candidato 
de la Alianza por Chile.

todo el mundo vocee”, 
proposición a la que Déla- 
no -quién maneja el mar
keting del candidato- 
habría agregado la conve
niencia recorrer el país 
con propuestas concretas.

Durante las reuniones se 
ha evaluado también el rol 
de la Alianza por Chile y, 
según señala un dirigente 
político cercano al candi
dato, ésta “estaría desdibu
jada por la falta de peso 
político de sus miembros y 
la no participación de los 
presidentes de la UDI y 
RN”.

Javiera De la Cerda
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“El respeto a la ley y autoridades” es el tema puesto en tabla para el próximo lunes

Cámara discutirá incidentes en Ruta 68
9 El presidente de la Corporación, 
Carlos Montes, señaló que los diputados 
también tratarán las riñas de algunos 
legisladores durante la pasada 
ceremonia.de! 21 de Mayo.

El presidente de la 
Cámara Baja, diputado 
Carlos Montes, dijo que 
Carabineros debe cumplir 
su labor con todos los chi
lenos, sean estos autorida
des de la República o no,

ya que en el país no hay 
ciudadanos de primera o 
segunda categoría.

De esta forma, Montes se 
refirió a los serios inciden
tes que protagonizaron los 
diputados DC Andrés Pal-

ma y Tomás Jocelyn-Holt 
en la ruta 68, al ser fiscali
zados cuando viajaban 
sobrepasando los límites de 
velocidad permitidos.

Si bien ambos legislado
res pidieron disculpas por

su actitud poco honorabb 
el presidente de la Corpo r 
ción colocó en tabla > 
tema de fondo: “el respet 
a la ley y autoridades po 
parte de los diputados' 
que será tratado este lune
en la Cámara Baja.

A su vez, Montes entice 
las declaraciones del dipu 
tado del PPD Felipe Lete 
lier -que enfrenta dos 
denuncias por exceso d< 
velocidad y otra por huí 
de Carabineros quiei 
acusa a Carabineros d< 
“falsear a la verdad”. Cabe 
recordar que el menciona 
do legislador propuso qu< 
trasladarán el Congreso 
Santiago “y así me evito e 
peligro de andar corriend« 
por la carretera”.

Por ello, el presidente de 
la Cámara sostuvo que este 
tipo de actitudes “afecta la 
imagen del Parlamento y la 
cercanía ciudadana”, asi 
como también las peleas 
ocurridas entre los legisla 
dores el pasado 21 de 
Mayo.

AUTORIDAD

En tanto, la diputada de 
Renovación Nacional María 
Angélica Cristi subrayó 
que en los años ‘70, “los 
desórdenes que afectaron a 
nuestro país comenzaron 
con el desconocimiento de 
la autoridad, que provocó 
violencia y una debaele 
que provocó el rompimien
to del Estado de derecho 
en 1973”.

En ese contexto, la parla
mentaria de oposición dijo 
que lo ocurrido es una luz 
para enmendar el camino, 
ya que situaciones como 
éstas hacen cuestionar el 
título de “honorables” para 
los legisladores.Reconoció 
haber sido multada por 
exceso de velocidad en la 
ruta 5 sur.

Javier Be Ho y M.
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Integración
El diputado de Renovación Nacional 
(RN) Mario Bertolino destacó los pla
nes de integración entre Chile y Ar
gentina, pero formuló un llamado a 
fiscalizar y a estar alerta para que los 
acuerdos sean beneficiosos entre am
bas naciones. Pidió “no continuar 
comprando la amistad de nuestros ve
cinos a cambio de territorios, ventajas 
comerciales y de una posición geopolí
tica dominante en el Cono Sur”. Ber
tolino criticó al gobierno por “los rei
terados fracasos diplomáticos que ha 
tenido” y aseguró que una de las fla
quezas demostradas por “ciertas auto-

Periodo presidencial
Rebajar el mandato presidencial de 
seis a cuatro años propuso el diputado 
de la UCC Alejandro García Huido- 
bro, quien resaltó ayer que un buen 
gobierno “necesita un corto tiempo 
para demostrar que ha hecho cosas 
por la ciudadanía”. A su juicio, “la ex
periencia ha demostrado que los dos 
últimos años de un gobierno pasan a 
ser un periodo meramente adminis
trativo”. En cambio, si se acorta el 
tiempo, el gobernante “puede ser ree
legido por un nuevo mandato para 
cumpla con las misiones que le enco
mendaron”.

Directiva DC
Las diversas sensibi
lidades con mayor 
representación en la 
Junta Nacional de la 
Democracia Cristia
na analizan cómo 
pueden predominar 
sus propuestas en 
este encuentro, que 
se realizará el 3 y 4
de julio en Valparaiso, y de esa forma 
lograr una mesa directiva que deba ne
gociar con los “laguistas” los cupos 
para las elecciones municipales del 
2000. Los 545 delegados deberán de
finir en esa oportunidad si se elige una 
mesa de consenso o se llama a eleccio
nes internas en 60 o 90 días más. Esta 
última opción es la menos compartida 
por los diversos sectores, ya que casi 
todo el sector liderado por el diputado 
Gutenberg Martínez desea una mesa 
de consenso que logre “el cambio” 
con figuras representativas.

32 4 0
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La derrota de Andrés Zaldívar es el último 

escalón en la tendencia a la baja electoral 

de la DC. Ante la magnitud de la crisis? 

incluso se propone elegir una mesa con 

facultades extraordinarias para hacer pro-

fundas modificaciones en el partido.

Florencia Díaz

uando la directi
va de la Democra
cia Cristiana se 
puso de pie para 
abandonar la se
sión del consejo 
nacional del lunes

31 de mayo, después de presentar su 
renuncia indeclinable, Narciso Irureta 
le habló con dureza: era primera vez en 
la historia partidaria que una mesa 
renunciaba y se iba para la casa, sin 
esperar a que llegaran sus sucesores. 
Aunque fuera como dimisionarios, de

bieron seguir a la cabeza del partido 
hasta entregar el mando a una nueva 
mesa, dijo el consejero a Enrique Krauss, 
Rafael Moreno, Adolfo Zaldívar y Silvia 
Correa. “Esto no es un club de Tayuela”, 
remató.

Hace tiempo que en la DC vienen 
pasando cosas que no se condicen con la 
tradición partidaria, y que recuerdan 
más las turbulencias del pasado divisio- 
nista que la práctica casi versallesca de 
los camaradas en los últimos años. Por lo 
mismo, la aplastante derrota de Andrés 
Zaldívar en las primarias golpeó tan fuer
te: se sabe que no obedece sólo a causas 
inmediatas y fáciles, sino que tiene que 
ver con una crisis más profunda.

Es por eso que, aunque ha habido 
críticas cruzadas después de la derrota, 
nadie ha pretendido ponerles nombre y 
apellido a los responsables, ni se ha vis
lumbrado ninguna cacería de brujas. “Es 
la hora de la reflexión”, coinciden los



P ortada

La depresión 
de los
camaradas
dirigentes de la DC: refundación, reno
vación, reestructuración, son palabras 
que se repitieron durante la semana.

Pero esa conciencia compartida entre 
los dirigentes no es nueva, y hasta ahora 
no ha servido para impulsar realmente el 
proceso de reflexión que todos conside
ran tan necesario. Las urgencias de la 
contingencia política han impedido una 
introspección seria, pese a que los signos 
de una crisis partidaria son de larga 
data.

La pérdida de los modales

En la sesión del consejo nacional del 
lunes pasado, el diputado Manuel Bus
tos situaba en el turbulento Consejo Na
cional Ampliado de Termas de Jahuel (en 
diciembre de 1996) el inicio del deterioro 
de la convivencia interna y de prácticas 
poco leales que contribuyeron a llevar al 
partido a su situación actual. Otros se 
remontan más atrás, y aún hay quienes 
sostienen que desde sus orígenes la DC 
ha tenido dos almas: una de centroiz- 
quierda y una de centroderecha.

Como sea, es un hecho que a partir del 
encuentro de Jahuel se hizo evidente un 
nuevo alineamiento, que rompió con las 
tendencias internas de la última década 
y que instauró prácticas y discursos ini
maginables en la DC de principios de los 
90. El partido se transformó en imprede
cible y se perdieron los modales, exhi
biendo públicamente el nivel de conflicto 
interno.

En Jahuel, un grupo de connotados 
dirigentes hizo lo que más tarde se llama
ría un “golpe blanco” en contra de la mesa 
encabezada por Alejandro Foxley. A tra
vés del recurso estatutario de juntar un 
cierto número de firmas, pidieron la au- 
toconvocatoria de la junta nacional para 
renovar a la mesa, insinuando que ésta 
pretendía “apemarse” en la conducción. 
Era primera vez en la historia del partido 
que la junta se autoconvocaba. La manio
bra la condujo Adolfo Zaldívar, y se ple
garon a ella dirigentes de peso, como 
Gabriel Valdés, Enrique Krauss, Car
men Frei y Sergio Micco, entre otros.

Ya en la junta nacional de enero de 
1997 se hablaba de una crisis partidaria, 
de la urgencia de convocar a un congreso 
ideológico y de la necesidad de reestruc
turar al partido. Todos coincidieron en 
que se imponía un cambio, pero éste fue 
interpretado de distintas maneras: para 
un sector, se trataba de modernizar el 
mensaje, aterrizando en programas con
cretos los valores del humanismo cristia
no y abandonando algunas viejas bande
ras que ya carecen de sentido llegando al 
2000; y para otros, lo que había que hacer 
era justamente lo contrario: perfilar más 
claramente al partido significaba volver 
al discurso de hace unos años, apelar a un 
cierto chauvinismo de las bases y recupe
rar el mensaje de los fundadores.

Se hacía evidente la crisis de identi
dad: lo que hacían los DC en el gobierno

no era lo que sentían los DC en el partido, 
o al menos en la mitad de él. Mientras el 
gobierno impulsaba las privatizaciones, 
una parte de la militancia seguía apega
da a la idea del Estado benefactor; el 
discurso pragmático y modemizador de 
las autoridades poco tiene que ver con las 
nostalgias sesentistas de muchos mili
tantes. El propio Enrique Krauss reco
nocía en una entrevista de agosto de 
1997 que “sigo soñando con la sociedad 
comunitaria; sé que no se concretará, 
pero al menos sigo soñando”. No hace 
falta ser un entendido para darse cuenta 
de que esos sueños no son compartidos 
por todos los democratacristianos.

La elección interna que vino a conti
nuación no sólo dio cuenta de esa contra
dicción, sino que se transformó en uno de 
los conflictos internos más duros que 
haya debido soportar el partido. El dipu
tado Gutenberg Martínez logró convocar 
en torno a su nombre al grueso de los 
representantes de las tendencias tradi
cionales: chascones, aylwinistas, freís- 
tas y la G-80 (grupo generacional de los 
dirigentes universitarios de esa década), 
bautizados como la megatendencia. Se 
pensó que el triunfo frente a los colori
nes, bien organizados pero siempre mi
noritarios, estaba prácticamente asegu
rado. Pero el apoyo de figuras como Ga
briel Valdés o Carmen Frei, la presencia 
de Enrique Krauss encabezando la lista 
y el respaldo activo de Andrés Zaldívar 
emparejaron las cosas. El discurso de 
Krauss, Adolfo Zaldívar y Rafael More
no, que apelaron al espíritu fundacional 
del partido y de paso hicieron caer sobre 
Gutenberg Martínez el estigma de ser 
un “laguista” (acusándolo incluso de te
ner un pacto secreto con el entonces 
ministro de Obras Públicas para apoyar
lo), lograron lo que nadie predijo: un 
empate.

Después de una segunda vuelta, no 
menos traumática que la primera, 
Krauss ganó por un escaso margen (me
nos de 300 votos). Por primera vez en 
años, se desoyeron todos los llamados 
unitarios, las gestiones de un procer 
como Jaime Castillo Velasco cayeron en 
el vacío más absoluto y los tradicionales 
“barones” estaban claramente alinea
dos con una u otra candidatura, por lo 
que sus apelaciones a la mesura sirvie- 

Más de una reunión 
han tenido los 
senadores después de 
la elección, buscando 
un planteamiento de 
conjunto para el 
partido.

La mayoría de los diri

gentes quiere evitar la 

competencia interna en 

este momento, ya que los 

cambios que habrá que 

hacer en el partido de

mandan una propuesta 

de trabajo y una conduc

ción unitarias.

ron de muy poco.
No terminaron ahí los conflictos in

ternos. La mesa inició su gestión con 
problemas con el gobierno, los resulta
dos de las parlamentarias del 97 confir
maron la tendencia a la baja del partido 
y, el 98, comenzó -con el episodio de la 
acusación constitucional contra Augus
to Pinochet- una exhibición elocuente 
de la división interna, la falta de disci
plina y la inexistencia de líderes orde
nadores. Las recriminaciones mutuas 
fueron de una brutalidad que ya se 

empezaba a hacer habitual.
La elección del candidato presidencial 

del PDC, Andrés Zaldívar, tampoco fue 
fácil. En la junta nacional de abril del 98, 
convocada para decidir el mecanismo con 
que se elegiría al candidato presidencial, 
una maniobra de Adolfo Zaldívar casi 
termina con la proclamación completa
mente fuera de libreto de su hermano. 
Días después se retiraron sus dos conten
dores, Jaime Ravinet y Gabriel Valdés, 
este último con un ofendido discurso 
acerca de las prácticas políticas de 
sus camaradas que dejó muy mal pa
rado a Zaldívar.

Por decisión expresa de la junta nacio
nal, la conducción del partido quedó en 
manos del candidato presidencial, pero 
éste no logró traer el anhelado orden a las 
filas DC. El apoyo a su postulación debió 
ser ratificado una y otra vez por sus 
camaradas ante los rumores de una posi
ble bajada, los miembros del comando 
criticaban el escaso trabajo de parlamen
tarios y funcionarios de gobierno, arre
ciaron las críticas por el tono de la campa
ña y abundaron las acusaciones de trai
ción a quienes tuvieran un discurso de
masiado concertacionista.

El consejo nacional del partido espa
ció sus sesiones en el último tiempo, 
entre otras cosas porque las decisiones 
que se tomaban en esa instancia simple
mente eran ignoradas. Varios consejeros 
coincidieron en que dejó de ser la instan
cia de decisión poh'tica. El clima de des
confianza interna llegó a tal nivel que los 
diputados resolvieron llevar un cómputo 
paralelo al del comando el día 30 de 
mayo, para prevenir posibles discordan
cias entre las cifras oficiales y las de 
Zaldívar.

El diagnóstico

Acerca de las razones de la derrota 
-que no se asume como un hecho aislado, 
sino como un signo más de la crisis-, los 
diagnósticos son múltiples. De hecho, en 
el partido se dice que la primera tarea es 
tener uno común, lo que permitirá des
pués explorar las soluciones.

Lo más inmediato es achacar una 
parte de la responsabilidad a la conduc
ción de la campaña, que puso demasiado 
énfasis en conquistar el voto indepen-
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diente de derecha dejando caer el voto 
concertacionista. Se retruca que tam
bién hay responsabilidad de los dirigen
tes y funcionarios que no trabajaron lo 
suficiente, pero aunque efectivamente 
hay algo de eso (hasta marzo de este año 
persistía la idea en algunos sectores DC 
de cambiar al candidato), ese argumento 
pierde fuerza al constatar que la magni
tud de la derrota fue similar en todas las 
comunas del país.

El diputado Gutenberg Martínez afir
ma que todos los elementos de la coyun
tura influyeron: el desgaste del gobierno, 
los conflictos del momento, el sentimien
to de alternancia que existe en todas las 
democracias, el enfoque político de la 
campaña, el asentado liderazgo de Ri
cardo Lagos y también la crisis general 
de la política, que afectaría más a la DC 
“porque somos vistos como el más parti
do de los partidos, y por lo tanto como los 
más políticos de los políticos, y no nos 
hicimos cargo de eso”.

También se percibe como uno de los 
problemas del partido su relación con el 
poder, tanto que un senador comenta 
que “todo está funcionando en tomo a las 
cuotas de poder, la acción de los dirigen
tes en todos los niveles está muy influen
ciada por eso”. Hay varios consejeros 
nacionales que concuerdan en pronosti
car que al partido le haría muy bien 
tomar una cierta distancia del poder, 
porque a la DC se la ha comido la urgen
cia por gobernar y por ganar elecciones, 
en la lógica de que tener más poder 
implica conseguir más apoyo para volver 
a ganar”, como lo explica Humberto Bu
ró tto.

Gutenberg Martínez apunta también 
a cuestiones más de fondo:

-Entre nosotros no se ha producido el 
cambio, el ponerse al día con los cambios 
que ha habido en el mundo, tomar con
ciencia del pensamiento poh'tico mun
dial. El partido mantiene sus valores, 
pero sin la necesaria traducción en res
puestas concretas a la realidad. No hay 
temas que sean propiamente de la DC, 
propuestas que nos identifiquen clara
mente ante la ciudadanía.

Martínez agrega que de esto se viene 
hablando hace tiempo -por algo las dos 
Estas en 1997 propusieron hacer un con
greso ideológico, el que finalmente no se 
realizó-, pero no había una real concien
cia interna sobre estos problemas.

El camino por delante

En el consejo nacional del lunes pasa
do se adoptaron las primeras decisiones 
para encaminar al partido en el próximo 
tiempo: se confirmó que el mandato de la 
mesa actual sigue vigente mientras no 
se elija una nueva, de manera que los 
miembros no renunciados de la directiva 
actual siguen a cargo de la conducción, 
encabezados por el diputado Roberto 
León. También se acordó convocar a una 
junta nacional para el 3 y 4 de julio, se 
resolvió que el consejo nacional sesiona
rá semanalmente (habitualmente se re
úne en forma quincenal) y se tomó la 
decisión de que dirigentes y parlamenta
rios recorran el país para reunirse con la 
militancia, escuchar sus opiniones y 
transmitir un mensaje optimista: ahora 
la Concertación votó por Lagos, pero eso 
no significa que ese respaldo pase auto
máticamente a los partidos que lo apo
yan. “Aún tenemos partido, camaradas”, 
gráfica un consejero, que opina que hay 
que superar rápido el estado depresivo 
en que quedó la militancia.

Lo paradójico es que, pese a la con
ciencia sobre los problemas que le ha

A pesar de la magnitud de los proble

mas de la DC, la dirigencia reconoce 

que persiste la lógica de la pugna por 

el poder. Un ejemplo: el consejo nacio

nal no pudo ponerse de acuerdo en los 

nombres para completar la directiva.
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tabas en el PDC
Las últimas pugnas internas en la DC 

han instalado la desconfianza y una cierta 
desesperanza que no son fáciles de 
revertir.

El subsecretario General de Gobierno y 
consejero DC, Claudio Huepe, dice que 
llevan mucho tiempo “jugando al juego de 
suma cero, que supone que lo que tú 
ganas, lo pierde otro”. El dirigente advierte 
que esa lógica de hacer perder al otro para 
ganar sigue presente a pesar de la profun
didad de los problemas que enfrenta el 
partido, y puede ser muy dañina. Un 
parlamentario DC opina que incluso sería 
preferible que hubiera más problemas para 
que en el partido se tome verdadera 
conciencia de los cambios que es necesa
rio hacer.

El otro temor que existe entre la dirigen
cia es que miembros de la mesa renuncia
da intenten posicionar el discurso ante las 
bases de que la pérdida fue responsabili
dad de la falta de trabajo, de la desafección 
del gobierno y de una suerte de traición de 
algunos sectores. Llevado a la junta, el 
objetivo del discurso podría ser forzar la 
competencia interna para ir a la reelección 
y ese es un panorama que muchos ni 
siquiera quieren imaginar.

“Esa sería una estrategia posible, pero se 
trata de un camino divisionista, claramente” 
dice un senador. “Si vamos a la competen- ’ 
cia, simplemente sonamos”, comenta un 
dirigente, mientras otro dice que ésa es “una 
película de horror”. Pero nadie se atreve a 
descartarla.

P ortada

cia interna) y también para evitarmás 
conflictos en el partido.

Como es habitual, la mayoría se incli
na por una mesa unitaria, ojalá encabe
zada por personas que reflejen el deseo 
de renovación del partido. Aunque se ha 
mencionado a Patricio Aylwin, Gabriel 
Valdes y al mismo Andrés Zaldívar para 
conducir el esfuerzo, muchos opinan que 
lo ideal sería promover liderazgos nue
vos, que no hayan ejercido cargos directi
vos. Soledad Alvear es un hombre que se 
repite con insistencia. Aquí se produce 
otra disyuntiva: las caras nuevas pueden 
ser positivas para el ejercicio de renova
ción, pero al mismo tiempo podrían no

El lunes 31 
de mayo 
anunciaron 
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tener el peso poh'tico suficiente en las 
negociaciones que habrá con Ricardo 
Lagos, tanto para la conformación del 
gobierno como para redactar el progra
ma. En todo caso, la discusión no está 
circunscrita sólo a las personas, sino a 
las tareas que habrá que enfrentar.

La idea que parece prender con más 
fuerza es llegar primero a un acuerdo 
sobre lo que hay que hacer, y a eso 
apunta la convocatoria de un amplio 
grupo de dirigentes a un seminario para 
el 19 de junio. Los desafíos son de tal I 
envergadura que si no hay acuerdo uni- I 
tario en torno a ellos y a quiénes serán I 
los encargados de conducir el proceso, el | 
esfuerzo será inútil. Prueba de ello es I 
que las últimas dos directivas propusie- I 
ron hacer una serie de cambios que I 
Mcgv nu pudieron realizar, porque no I 
contaban con el respaldo suficiente. Por I 
eso es que ahora se aspira a dotar de i 
facultades extraordinarias a la nueva I 
mesa, para que pueda hacer los cambios I 
necesarios (por ejemplo, en la militancia I 
y en la forma de elegir a los candidatos). | 
Otra de las tareas para la directiva 1 
sena organizar el postergado congreso I

También está en discusión la dura- I 
cion de la mesa: unos la prefieren tran- I 
sitona y otros opinan que debería durar I 
los dos años tradicionales. I

Lo que está por verse es si esta vez la 
1JC podrá hacer su reflexión, o nueva- I 
mente habrá una postergación en aras | 
de las urgencias electorales: la campa
na de Ricardo Lagos, las elecciones 
municipales el 2000, y las parlamenta
rias del 2001. I

acarreado a la DC la pugna por el poder, 
los consejeros no pudieron ponerse de 
acuerdo en los nombres para completar 
la mesa directiva. Unos propusieron que 
las cuatro vicepresidencias vacantes las 
asumieran los jefes de bancadas de se
nadores y diputados: Carmen Frei, Ma
nuel Antonio Matta, Jaime Mulet y Fran
cisco Huenchumilla. Pero otros estuvie
ron en desacuerdo, postulando que ocu
paran esos cargos los consejeros que 
fueron elegidos con las primeras mayo
rías: Eduardo Saffirio, Jaime Ravinet, 
María Rozasy Francisco Frei. Un parla
mentario comenta, en tono ácido, que 
resulta increíble que se produzca una 
pelea por quién ocupa los cargos en una 
directiva que va a durar menos de un 
mes. El asunto no está zanjado e incluso** --------una octie ue u¿
hay quienes opinan que no hay para qué luego no pudieron realizar 
completar la mesa.

La otra decisión del consejo nacional 
fue invitar a Ricardo Lagos a una sesión, 
visita que podría producirse este lunes o 
el próximo.

A partir de esas decisiones bási
cas, se ha desatado la “reunionitis” 
en la DC: los senadores, las tenden
cias y los supratendenciales se jun- ideológico, 
tan en encuentros públicos y priva
dos para acordar la manera de en
frentar el próximo tiempo.

La idea más extendida es que sea la 
junta nacional la que nombre a la nue
va directiva, y evitar la elección directa 
en este momento, por un problema de 
tiempo (ya que la DC debe incorporar
se a la campaña de Lagos, para evitar 
el avance de Joaquín Lavín, y no podrá 
hacerlo si está sumida en la competen-


